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Liebe Weilemer, Neuweiler und Breitensteiner,

demnächst geht ein Jahr zu ende, in dem wir in unserer Gemeinde erneut 
weiter gekommen sind. Die sichtbaren Zeichen durch große bauprojekte ha-
ben nicht die Deutlichkeit wie in den Jahren zuvor. Aber für zahlreiche, das 
Gesicht der Gemeinde verändernde Vorhaben wurden die entscheidenden 
Weichen gestellt.

mehrere „kleinere“ baugebiete wurden durch bebauungsplanbeschlüsse 
und die Anordnung von umlegungen auf den Weg gebracht. Die Grundla-
gen für die große Wohnbaulanderweiterung bäumlesweg wurden weiter aus-
gearbeitet. Die entscheidung, wo und mit wem zusätzliche Pflegeplätze für 
unsere älteren mitmenschen geschaffen werden legte eine wichtige rah-
menbedingung für die Planung des bürgerhauses fest.                                  
Dadurch wurden die Voraussetzungen geschaffen um den drängenden Problemen fehlender Wohnungen und fehlen-
der Pflegeplätze entgegenzuwirken. bei einer weiteren herausforderung, der Kinderbetreuung in unserer Gemeinde, 
sind wir bereits weiter. im sommer des nächsten Jahres wird eine neue und bisher größte Kindertagesstätte in unse-
rer Gemeinde in betrieb gehen. Dass die neue Kindertagesstätte mit 100 betreuungsplätzen nicht nur aufgrund der 
Planungen für die Kinder von 1 bis 6 Jahren notwendig wird, sondern auch wegen eines starken Anstiegs der Gebur-
ten in diesem Jahr freut mich besonders. Die Gemeinde Weil im schönbuch tut etwas für die Jüngsten, für die Fami-
lien und auch für die ältere Generation.

im mai wurden ein neuer Gemeinderat und zwei neue Ortschaftsräte gewählt. es gab viele neue Gesichter und neue 
Fraktionen in den räten. Der Gemeinderat wurde bunter. eine Verschnaufpause gab es nicht, vielmehr stiegen alle 
Gremien sofort in die laufenden themen und beratungen ein. besonders gefreut hat mich, dass es in Neuweiler vie-
le bürgerinnen und bürger gab, die willens waren, kommunalpolitische Verantwortung zu übernehmen. 5 neue Ort-
schaftsräte und -rätinnen, darunter der Ortsvorsteher und seine stellvertreterin, bearbeiten seit Juli die themen und 
Anliegen in der Ortschaft Neuweiler. und dass „bearbeiten“ auch bedeuten kann, selber hand anzulegen und „zu 
schaffen“ hat der Ortschaftsrat mit der gelungenen backhaushocketse am 3. Oktober bewiesen. 

ein Gemeinderat und eine Gemeindeverwaltung kümmern sich in erster linie um harte Fakten, um infrastruktur, um 
die Dinge der Daseinsvorsorge. eine lebendige und lebenswerte Gemeinde braucht mehr. ein Gemeinschaftsgefühl, 
ein vielseitiges Vereinsleben, kulturelle Angebote verschiedener Ausrichtungen, diese weichen Faktoren spielen im 
täglichen leben ebenfalls eine wichtige rolle. ich wiederhole mich gerne, wenn ich die ehrenamtliche Arbeit unserer 
vielen Vereine hervorhebe und lobe. Ohne unsere Vereine würde in unserer schönen Gemeinde Weil im schönbuch 
ein wichtiger baustein fehlen. Die seit diesem Jahr deutlich erhöhte Vereinsförderung unterstreicht den hohen stel-
lenwert der Vereine in unserer Gemeinde.

Ausdrücklich danken will ich den kommunalen Gremien. Auch wenn man unterschiedliche politische Grundhaltungen 
hat und andere Prioritäten setzen würde, so ist der rote Faden, das gemeinsame band in den Diskussionen immer 
das verbindende Ziel, in sachorientierten Diskussionen zu dem besten ergebnis für unsere Gemeinde zu kommen. 
Dafür danke ich den Gemeinderätinnen und –räten, den Ortschaftsrätinnen und -räten ganz besonders.

ich wünsche allen einwohnern der Gemeinde Weil im schönbuch mit den Ortschaften Neuweiler und breitenstein ein 
frohes und gesegnetes Weihnachtsfest und ein gutes Jahr 2020.

ihr 

Wolfgang lahl
bürgermeister

Foto: Peter van Munster
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in der Kleiderkammer ist es möglich, gespendete Kleidung, haus-
haltsgegenstände und spielsachen zu bekommen, in der Fahrrad-
werkstatt werden räder gemeinsam repariert, und in der Nähstu-
be wirklich schöne Dekoartikel oder Nützliches genäht. tischki-
cker und tischtennisplatten erfreuen sich immer wieder neu 
großer beliebtheit bei Groß und Klein.

im „café international“ haben die Geflüchteten Gelegenheit, sich 
zwanglos mit anderen zu treffen, sich auszutauschen, und vor al-
lem in der Gruppe zu versuchen, sich immer mehr in deutscher 
sprache zu unterhalten. Alle interessierten sind jede Woche herz-
lich eingeladen, uns hier zu besuchen.

Dreimal wöchentlich treffen sich Kinder von Klasse eins bis sechs, 
um in der hausaufgabenhilfe gemeinsam die Aufgaben zu machen, 
zu lernen und danach auch zu spielen. Auch erwachsene, die 
sprachkurse besuchen, holen sich hier immer wieder unterstützung.

Treffen im Hilfezentrum

Finanziert durch spendengelder sind wir im september mit einem 
bus an den bodensee gefahren, um etwas Abwechslung in den All-
tag der geflüchteten Familien zu bringen. schon die Fahrt war inte-
ressant. beim rausschauen aus dem bus gab es informationen über 
die besonderheiten der Gegend, wie die schwäbische Alb, Neckar-
brücken, Donauursprung oder die europäische Wasserscheide. Am 
see wurde die Aussicht über den bodensee bestaunt, am Affenberg 
faszinierte Jung und Alt die Zutraulichkeit der rund 200 Affen.

Auch mehrere Abende mit dem märchenerzähler charles Aceval 
haben Deutsche und Ausländer sehr erfreut. uns faszinierten mär-
chen aus aller Welt. Wir hörten von „Fleur de Farine“ – eine Ge-
schichte über das Kriegsende, erfuhren das Versteck der Weis-
heit, lernten über träume und amüsierten uns über Geschichten 
wie „Die Perfekte Frau“.

Viele der Geflüchteten sind inzwischen in unserer Gemeinde an-
gekommen und fühlen sich hier ein bisschen zuhause. Weiler be-
triebe, die  bereits Flüchtlinge eingestellt haben sind durchweg mit 
deren Arbeit zufrieden und es hat sich ein kollegialer umgang ent-
wickelt. 

sie wünschen sich eine Wohnung für ihre Familie – doch da zu 
helfen fällt schwer - das Angebot an bezahlbarem Wohnraum ist 
leider sehr klein…

trotz aller Probleme, alte oder neue, sind wir ständig weiter be-
müht, die Gemeindeverwaltung bei der betreuung der Flüchtlinge 
zu unterstützen. es ist uns ein Anliegen mit dazu beizutragen, dass 
Weil im schönbuch für diese menschen ein Zuhause wird.

BAUGEBIETE

in Weil im schönbuch besteht wie in allen Gemeinden in der re-
gion stuttgart eine sehr große Nachfrage nach Wohnraum. bebau-
bare Flächen sind rar und gesucht. Der Gemeinderat hat schon 
vor Jahren beschlossen, neben der nach wie vor anzustrebenden 
Nachverdichtung der innenbereiche zusätzliche Flächen für Wohn-
bebauung auszuweisen.

ABWASSERBESEITIGUNG

Die Abwasserbeseitigung in einer Gemeinde zählt zu den berei-
chen, die in der öffentlichen Wahrnehmung kaum präsent sind, 
aber zu den wichtigsten Pflichtaufgaben gehören. regelmäßig 
müssen größere beträge investiert werden, um die Abwässer auf 
sichere Weise und so gut als möglich zu reinigen. 
Für die sammelkläranlage im totenbachtal besteht ein mehrstufi-
ges sanierungskonzept. im Februar berichtete Ortsbaumeister to-
bias ehmann über die Zwischenabrechnung zu den ersten beiden 
bauabschnitten. Dabei wurden z.b. die belüftung der belebungs-
becken verbessert, bei gleichzeitig niedrigerem energiebedarf. mit 
1,21 mio. euro lagen die Kosten der ersten beiden bauabschnit-
te um ca. 20% unter der Kostenschätzung. 

Der 3. bauabschnitt soll 2020 realisiert werden und ist der aufwän-
digste teil der sanierung. unter Anderem wird die komplette steu-
erungstechnik ausgewechselt. 
Die reinigungskapazität der Kläranlage reicht aus, um auch die 
Abwässer aus den hinzukommenden baugebieten zu reinigen.
ein weiteres wichtiges thema sind die Abwasserkanäle. Kanali-
sationen sind regelmäßig daraufhin zu überprüfen, ob sie den all-
gemeinen anerkannten regeln der technik entsprechen. Als be-
treiber von Abwasseranlagen sind Gemeinden und städte ver-
pflichtet, die eigenen Abwasseranlagen zu prüfen und zu 
untersuchen.
entsprechend der Gemeindetopografie ist das Kanalisationssys-
tem in der Gemeinde sehr ausgedehnt. Der Gemeinderat hat be-
schlossen, jährlich 400.000 euro in die systematische sanierung 
der Kanäle zu investieren. bis jetzt konnte die Gemeindeverwal-
tung mehr als die hälfte der hauptabwasseranlagen/ hauptsamm-
ler sanieren, sodass in den nächsten Jahren weitere sanierungs-
maßnahmen am hauptsammler und schächten folgen werden.
2019 wurde hauptsächlich an den Kanälen im Kernort gearbeitet. 
2020 sollen die schadhaften Kanäle in breitenstein saniert wer-
den. 

ARBEITSKREIS WEILER FLüchTLINGShILFE

Auch in diesem Jahr kümmerten sich etwa 60 aktive mitarbeiter 
um etwa 140  Geflüchtete, um sie bei ihrer integration in Deutsch-
land zu unterstützen. Wichtig dabei war z.b. die begleitung bei 
Arztbesuchen und behördengängen oder die Anmeldung und un-
terstützung beim Kindergarten und schulbesuch der Kinder. Aber 
auch bewerbungsunterlagen, Vorstellung bei Arbeitgebern oder 
die Wohnungssuche waren und sind bedeutende Aufgaben.
in dem uns zur Verfügung stehenden hilfezentrum ist Donnerstag 
sicher der beliebteste tag.
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Pfadäcker
Am Ostrand von Neuweiler soll ein kleines Wohngebiet entstehen. 
Das bebauungsplanverfahren ist schon so weit fortgeschritten, 
dass bis Frühjahr 2020 der satzungsbeschluss gefasst werden 
könnte. Auf einer Fläche von ca. 1,9 ha sollen bauplätze für ein-
zel- und Doppelhäuser entstehen. Die realisierung dieses Gebiets 
ist für ende 2020 geplant.

Bebauungsplanentwurf Pfadäcker

Lohwiesen
in Weil soll im Osten der vorhandenen bebauung im Fleckert ein 
weiteres kleines baugebiet entstehen. im Oktober hat der Gemein-
derat beschlossen, einen bebauungsplan aufzustellen und hier ein 
Wohngebiet für die bebauung mit einzel- und Doppelhäusern aus-
zuweisen. eine realisierung des Gebiets ist für 2021 geplant.

Bebauungsplanentwurf Lohwiesen

Wohngebiet Bäumlesweg
Westlich der seitenbachstraße bis etwa zur mitte des bäumles-
wegs soll ein ca. 16 ha großes Wohngebiet entstehen. Der im Jahr 
2018 durchgeführte städtebauliche ideenwettbewerb endete mit 
dem Preisgericht am 28.11.2018.

Aus dem siegerentwurf des Düsseldorfer städteplaners thomas 
schüler, der mit dem Freiburger büro faktorgrün zusammenarbei-
tet, wurde ein städtebaulicher entwurf entwickelt, den der Ge-
meinderat im Juli beschlossen hat. Der Gemeinderat befasste sich 
bereits mit technischen Aspekten wie z.b. mit der Frage, wie die 
Abwasserbeseitigung angelegt werden soll. Dieser städtebauliche 
entwurf soll Grundlage für einen bebauungsplanvorentwurf sein, 
der basis für den bebauungsplanaufstellungsbeschluss ist.

Städtebaulicher Entwurf für das Wohngebiet Bäumlesweg

innerörtliche Nachverdichtungen sind ein grundsätzliches Ziel des 
Gemeinderats. sie hängen oft davon ab, welche Pläne die eigen-
tümer großer, bereits genutzter Flächen im innenbereich haben. 
Deswegen sind sie schwerer zu planen als die Verwirklichung von 
neuen Wohnbauflächen, die bereits grundsätzlich in einem Flä-
chennutzungsplan enthalten sind.

in der Ortsmitte befasste sich der Gemeinderat mit der Überle-
gung, den bebauungsplan marktplatz-West gemeinsam mit den 
eigentümern zu optimieren und  fasste den Aufstellungsbeschluss 
für eine Änderung des bebauungsplans.

Neugestaltung des Bebauungsplangebietes Marktplatz-West

in breitenstein werden mitten im Ort durch die Auslagerung eines 
landwirtschaftlichen betriebs Wohnbaugrundstücke verfügbar. im 
Grundsatz war das bereits vor beinahe 20 Jahren, im baugebiet 
lange Äcker – Freithofäcker so konzipiert worden.
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BLUTSPENDEREhRUNG 2019

DRK und Gemeinde Weil im Schönbuch ehrten langjährige 
Blutspender

Am 17. Oktober ehrten bürgermeister Wolfgang lahl und Dr. Ale-
xander moroff vom DrK-Ortsverein Weil im schönbuch die mehr-
fachblutspender des vergangenen Jahres.

seit vielen Jahren ist es gute tradition, dass die Gemeinde Weil 
im schönbuch gemeinsam mit dem Ortsverein des Deutschen ro-
ten Kreuzes (DrK) mehrfachblutspender ehrt. „sie haben es ver-
dient“, konnten bürgermeister Wolfgang lahl und DrK-Ortsver-
einsvorsitzender Dr. Alexander moroff am 17. Oktober insgesamt 
17 Frauen und männer, die zusammen bereits 350 mal ihren le-
benssaft für andere gegeben haben, im kleinen sitzungssaal des 
rathauses zur Auszeichnung mit ehrennadeln und urkunden samt 
einer passenden Flasche rotwein von der Gemeinde beglück-
wünschen.

Geehrt wurden für 10maliges Blutspenden:

cindy Adamsky, bernd brennenstuhl, sebastian heine, Andreas 
holder, Jennifer huber, Dominik rebmann, hans riehm, heidero-
se schmid, Frank stopfkuchen, tamara Völker.

Für 25maliges Blutspenden:

marko brennenstuhl, stefanie Gauder, uwe renner, rudolf trä-
ger, thomas Zirkler, 

Für 50maliges Blutspenden:

lore huth

Für 75maliges Blutspenden:

Willi brennenstuhl

BRENNhOLZVERSTEIGERUNG

Die brennholzversteigerung in der radsporthalle ist in der Ge-
meinde beinahe schon eine institution. Für viele besucher steht 
im Vordergrund, den brennholzbedarf des übernächsten Jahres 
zu decken. Andere gehen auch deswegen in die radsporthalle um 
aus erster hand mitzubekommen, wie sich manche interessenten 
ein bietergefecht liefern.

Am 8. Februar rief revierförster Daniel berner 124 Flächenholzlo-
se und Polterholzposten auf. Der erlös für den Gemeindesäckel aus 
der Versteigerung von 96 losen belief sich auf beinahe 25.500 €. 

leider war dies die letzte brennholzversteigerung für Daniel ber-
ner, der 2020 eine andere Aufgabe im Forstwesen übernimmt. 
sein Nachfolger wird  Florian schwegler. bei der Waldbegehung 
am 27.09.2019 stellte sich herr schwegler als künftiger Förster 
des Gemeindewalds vor.

BüchEREIEN

Ortsbücherei Weil im Schönbuch
Auch im vergangenen Jahr boten wir viele verschiedene Veran-
staltungen an: Aus einem  Angebot von insgesamt 62 Veranstal-
tungen konnten unsere leser, die schule und die Kindergärten im 
Jahr 2019 auswählen.
im Januar wendeten wir uns dem thema Gesundheit zu. Wolfram 
Kunz hielt einen interessanten kurzweiligen Vortrag zum thema 
„schüßlersalze – Darmgesundheit“, der viele besucher begeisterte.
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im Februar konnten viele erwachsene beim theater „Piggeldy und 
Frederick“ in Kindheitserinnerungen schwelgen. Die zwei wohlbe-
kannten schweine wurden vom Figurentheater Fex im ausverkauf-
ten haus perfekt in szene gesetzt. 

im mai waren büchereileiterin tina braun und Judith erb anläss-
lich des 25jährigen Jubiläums zu Gast in der seniorenwohnanla-
ge. im rahmen des Kaffeenachmittags setzten die beiden das 
märchen der Gebrüder Grimm „Die zertanzten schuhe“ stimmlich 
und musikalisch mit hilfe der Veeh-harfenmusik in szene.
Aber auch die Kindergartenkinder erfreuten sich zusammen mit 
ihren erziehern im ersten halbjahr an der musik der Veeh-harfe. 
büchereileiterin tina braun und Judith erb-calaminus erzählten 
das märchen Dornröschen und untermalten dies mit passenden 
musikstücken der Veeh-harfe.

unser sommerleseclub „heiss AuF leseN“ motivierte in diesem 
Jahr 69 Grundschüler, in über 700 büchern zu schmökern. Dank 
der unterstützung der Genossenschaftsbank Weil eG konnten die 
Kinder zusätzlich 45 brandneue bücher ausleihen und lesen. 
bei der großen Abschlussparty ließen sich dann rund 90 eltern 
und Kinder von Zoe Zierer, von der Zauber-AG des sGhs, verzau-
bern. Petra Klein, von der Genoba Weil, fungierte dabei als 
Glücksfee, damit die vielen Preise neue besitzer fanden.

Petra Klein als Glücksfee

Nach unserer sommerpause erfreuten sich haustierfans im sep-
tember an einer ganz speziellen Veranstaltung. bei „haustiere – 
balsam für die seele“ stellten fünf Weilemer ihre lieblinge vor. Al-
len voran bürgermeister Wolfgang lahl, der seine chinchillas tho-
mas und müller (Namenspate ist der bekannte Fußballer) per 
Foto präsentierte. Neue ratgeber zum thema gab es dann noch 
von seiten der Volksbank-stiftung, so dass man sich auch zu 
hause über verschiedene haustiere  informieren kann.
Dank der unterstützung der Genossenschaftsbank Weil brachte 
das bücherei-team im Oktober ein neues Veranstaltungsprojekt 
auf den Weg: „makerspace – experimentierwerkstatt für Kinder 
ab 6 Jahren“. mit hilfe von einfacher Programmierung können Kin-
der spielerisch die Welt der roboter und deren zugehörige Apps 
entdecken. Aber auch brettspiele zu physikalischen themen wie 
Optik, strom und mechanik kommen dabei nicht zu kurz. spiel 
und experimentierfreude rund um die miNt-Fächer (mathematik, 
informatik, Naturwissenschaft, technik) sind hier garantiert!

Makerspace-Spende

ein herzliches Dankeschön für die erfolgreiche Zusammenarbeit 
geht an dieser stelle an unsere zahlreichen Kooperationspartner, 
durch die unsere abwechslungsreiche  Veranstaltungsarbeit erst 
möglich wird. 
Die gut besuchten Veranstaltungen und der enorme Anstieg der 
Ausleihzahlen auf über 70.000 entleihungen freuen und bestärken 
das team der bücherei. 
herzlicher Dank geht auch an den Freundeskreis der bücherei und 
an alle Weilemer, die uns im vergangenen Jahr durch sach- und 
Geldspenden in unserer Arbeit unterstützt haben! 
Wir  freuen uns bereits jetzt auf viele schöne begegnungen mit ih-
nen und wünschen ein gesundes, frohes neues Jahr!

BüRGERhAUS

Nachdem 2018 der standort des bürgerhauses am see ausge-
wählt wurde befasste sich der Gemeinderat in diesem Jahr mit 
den ersten konkreten Ausarbeitungen. möglich wurde das, weil 
durch die entscheidung der Gemeinde und der stiftung liebenau, 
zusätzliche Pflegeplätze im süden des hauses martinus zu bau-
en, Klarheit geschaffen wurde.
im mai legte der Gemeinderat die maximale Platzzahl und das 
raumprogramm für das bürgerhaus fest und schuf damit die Aus-
gangsbasis für alle weiteren Planungen dieses Jahrhundertpro-
jekts für die Gemeinde.
Der rote Faden in allen Wünschen aus den Vereinen war, durch ei-
ne flexible unterteilung zwischen großen und kleineren Veranstal-
tungsbereichen wechseln und das Foyer einbeziehen zu können.



Jahresrückblick 2019seite 8 Weil im schönbuch

im Juli übergab Ortsvorsteher thomas müller an seinen Ort-
schaftsratskollegen Wolfgang ehrmann die ehrennadel des Ge-
meindetags baden-Württemberg für sein über 25 Jahre langes 
Wirken im breitensteiner Ortschaftsrat.

v.l.: Ortsvorsteher Thomas Müller, Wolfgang Ehrmann, BM Wolf-
gang Lahl

im Oktober standen im Gemeinderat gleich zwei ehrungen an. 
Wolfgang brennenstuhl wurde ebenfalls für 30 Jahre der ehren-
amtlichen tätigkeit im Gemeinderat geehrt. Klaus Finger wurde 
für 20 Jahre des einsatzes als Gemeinderat ausgezeichnet.

v.l.: Wolfgang Brennenstuhl, Klaus Finger, BM Wolfgang Lahl

im November stand dann im breitensteiner Ortschaftsrat eine wei-
tere Auszeichnung an. thomas müller wurde vom Gemeindetag 
baden-Württemberg für seine 20jährige Angehörigkeit zum Ort-
schaftsrat geehrt. Der stellvertretende Ortsvorsteher Wolfgang 
ehrmann übergab die ehrennadel und ehrenurkunde. man konn-
te fast von einer umkehrung der ehrung im Juli sprechen, wo 
Wolfgang ehrmann der Geehrte war und thomas müller ehrenna-
del und –urkunde übergab.

v.l.: BM Wolfgang Lahl, Thomas Müller, Wolfgang Ehrmann

Das vom Gemeinderat beschlossene raumprogramm sieht ma-
ximal 500 sitzplätze und eine Fläche von 1.520 m² vor. Die auf 
Grundlage der Kubatur geschätzten baukosten wurden mit 9 mio. 
euro beziffert,

Funktionsentwurf eines Bürgerhauses zum Nachweis der gefor-
derten Nutzungsarten

eine weitere unsicherheit, die vor dem Architektenwettbewerb 
ausgeräumt werden sollte ist die Frage, inwieweit die Gemeinde 
die nicht in ihrem eigentum stehenden Grundstücke südlich des 
sees einbeziehen kann. sobald dieser Punkt geklärt ist steht als 
nächster großer schritt die europaweite Ausschreibung des Archi-
tektenwettbewerbs an.

EhRUNGEN

in diesem Jahr wurden mehrere mitglieder des Gemeinderats und 
aus dem Ortschaftsrat breitenstein für ihr außergewöhnlich lan-
ges ehrenamtliches engagement ausgezeichnet. 
Den Anfang machte christine himmelein, die im April für ihr be-
reits 3 Jahrzehnte andauerndes Wirken im Gemeinderat ausge-
zeichnet wurde. 

in seiner laudatio ging der bürgermeister auf die schwerpunkte 
der Arbeit im Gemeinderat ein: „ihnen liegen besonders der 
Grundgedanke der Nachhaltigkeit, das bildungswesen und die 
soziale Gerechtigkeit am herzen. sie sind kritisch, lösungsorien-
tiert und am Gemeinwohl orientiert. meinen größten respekt und 
der Dank der Gemeinde für 30 Jahre, in denen sie zu einer posi-
tiven entwicklung unserer Gemeinde beigetragen haben“.
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FREIWILLIGE FEUERWEhR

Das Jahr 2019 neigt sich langsam zu ende und es ist Zeit, resü-
mee zu ziehen. ein lebendiges, arbeitsreiches Jahr liegt hinter uns. 
Die Zahl der einsätze lag dieses Jahr bei rund 60. Vom Kleinbrand 
bis zur schweren technischen hilfeleistung war alles dabei.

Von größeren unwettereinsätzen sind die bürgerinnen und bürger 
glücklicherweise verschont geblieben.

Das Jahr bei der Feuerwehr ist nicht nur geprägt durch die Abar-
beitung der vielen einsätze, sondern auch durch Übungen und 
Ausbildungen der aktiven mannschaft. im letzten Jahr  wurden so 
allein ca. 1.200 stunden mit Aus- und Weiterbildung auf Kreise-
bene und landesebene absolviert.

hinzu kommen zahlreiche Übungen, sonderdienste, besprechun-
gen und Versammlungen.

ebenso hat die Feuerwehr sich aktiv am Gemeindeleben beteiligt. 
Feste wurden veranstaltet wie z.b. das weit über die Grenzen hi-
naus bekannte seenachtsfest. Die traditionsveranstaltungen, wie 
das maibaumfest in breitenstein oder die sommerhocketse in 
Neuweiler durften natürlich nicht fehlen. 

Die Jahreshauptübung fand in diesem Jahr in Weil im schönbuch 
statt. Übungsannahme: ein Pkw -Fahrer befuhr einen landwirt-
schaftlichen Weg, nahe der Gleise der schönbuchbahn. Aus un-
achtsamkeit rutschte er die böschung hinunter und sein Fahrzeug 
wurde von der heranfahrenden bahn mitgeschleift. Der Fahrer 
wurde in seinem Pkw  eingeklemmt. Durch den starken brems-
vorgang der bahn wurden einige  Fahrgäste verletzt. Weiterhin ent-
stand ein böschungsbrand. bei dieser Übung konnte die Feuer-
wehr den zahlreichen Zuschauern ihre leistungsfähigkeit zeigen.

ein Dank an dieser stelle der schönbuchbahn, für die unterstüt-
zung bei der Übung.

im nächsten Jahr darf kräftig gefeiert werden. Die Abteilung Weil 
im schönbuch leistet seit 150 Jahren Dienst am mitbürger. Die Ju-
gendfeuerwehr begeht  ihr 50 jähriges Jubiläum. hierzu wird es 
diverse Veranstaltungen geben. 

Weiterhin ist die Auslieferung eines neuen Feuerwehrfahrzeuges 
für die Abteilung Weil im schönbuch geplant. Das neue Fahrzeug 
wird das mittlerweile über 25 Jahre alte Feuerwehrfahrzeug erset-
zen, damit auch in Zukunft die bürgerinnen und bürger gut ge-
schützt werden können.

Die freiwillige Feuerwehr Weil im schönbuch wünscht allen lese-
rinnen und lesern eine besinnliche Adventszeit und friedvolle 
Weihnachten.

hauptübung mit der Schönbuchbahn

ENTWIcKLUNGSPROGAMM LäNDLIchER RAUM FüR NEU-
WEILER UND BREITENSTEIN

Die Gemeinde Weil im schönbuch wurde, mit unterstützung der 
bewilligungsbehörden, mit den Ortschaften Neuweiler und brei-
tenstein im Programmjahr 2010 in das entwicklungsprogramm 
ländlicher raum aufgenommen. trotz zahlreicher beratungen wur-
de leider - nach positiven entscheidungen über kommunale Wohn-
feldmaßnahmen in 2012 und 2014 - in Neuweiler und breitenstein 
für das Programmjahr 2020 keinen Antrag gestellt. 

Gerne können sie die Fördermöglichkeiten nutzen und sich im 
Ortsbauamt (07157-1290-162) bei Frau ulrike löffler melden, um 
ein beratungsgespräch zu vereinbaren.

FLüchTLINGE IN DER GEMEINDE

Auch in diesem Jahr beschäftigte die unterbringung von Flüchtlin-
gen die bevölkerung, den Gemeinderat und die Gemeindeverwal-
tung. bis ende Oktober waren insgesamt 122 Flüchtlinge in den 
gemeindlichen unterkünften untergebracht. Weitere 30 Flüchtlinge 
leben in Privatwohnungen. Für 2020 wurden ca. 12 - 14 weitere 
Personen angekündigt, die eine unterkunft der Gemeinde benöti-
gen. beim landkreis sind momentan noch etwa 550 Personen in 
der erstunterbringung. es wird weiterhin Aufgabe der Gemeinde 
sein, Flüchtlinge unterzubringen und für ausreichend Wohnraum zu 
sorgen. Die bisherigen Kapazitäten sind ausgeschöpft.
Die vorläufige unterkunft des landkreises in der Obere bachstr. 5 
wurde nun aufgelöst. Die containeranlage wurde veräußert und wird 
in absehbarer Zeit an ihren neuen bestimmungsort transportiert.
Auszüge aus den gemeindlichen unterkünften konnten nur weni-
ge registriert werden. Da der Wohnungsmarkt für Personen, die 
erst wenige monate oder Jahre in Deutschland sind, sehr wenig 
hergibt, fällt den Flüchtlingen die suche nach eigenen Wohnun-
gen sehr schwer. trotzdem konnten auch im letzten Jahr Famili-
en eine eigene mietwohnung finden und damit den schritt aus der 
Anschlussunterbringung in die selbstständigkeit wagen. 
Viele Flüchtlinge haben eine Arbeit gefunden oder befinden sich in 
der Ausbildung. Fast alle erwachsenen besuchen Deutschkurse.
ehrenamtlich betreut werden die Flüchtlinge in der Gemeinde vom 
Arbeitskreis Weiler Flüchtlingshilfe, dem an dieser stelle ausdrück-
lich für seine engagierte ehrenamtliche Arbeit gedankt sei. Die viel-
fältige Arbeit konnte beim tag der offenen tür im hilfszentrum der 
Weiler Flüchtlingshilfe bestaunt werden. 
Aber auch hauptamtlich wird die Flüchtlingsarbeit der Gemeinde 
betreut.  Zwischen den Gemeinden Altdorf, hildrizhausen, holz-
gerlingen, schönaich und Weil im schönbuch besteht eine Verein-
barung für die betreuung von Flüchtlingen in der Anschlussunter-
bringung. Derzeit arbeiten vier Vollzeitkräfte und eine teilzeitkraft 
als integrationsmanager in diesem Verbund. in Weil im schönbuch 
unterstützen colleen Viehrig und conny Kreuzer die integration 
der Flüchtlinge tatkräftig und sehr erfolgreich. 



Jahresrückblick 2019seite 10 Weil im schönbuch

Einsatz Busunfall

Einsatz Gartenhausbrand

FRIEDhöFE

Das Jahr 2019 brachte für die Friedhöfe in der Gemeinde einige 
Veränderungen.

Aus der bevölkerung wurde an den Gemeinderat und an die Ge-
meindeverwaltung der Wunsch nach einer zusätzlichen bestat-
tungsform herangetragen. rasengräber, die bisher nur bei urnen-
bestattungen zur Verfügung standen, sollten auch bei einer klas-
sischen erdbestattung genutzt werden können. 

bei dieser bestattungsform wird die Oberfläche über dem Grab 
nicht individuell gestaltet, sondern es gibt eine einheitliche rasen-
fläche. Die Pflege übernimmt die Gemeinde.

Nachdem der Gemeinderat diese neue bestattungsform einstim-
mig befürwortet hatte wurden im spätsommer im Friedhof häg-
nach die baulichen Voraussetzungen für eine erste Zeile von ra-
sengräbern für erdbestattungen geschaffen.

Die neuen Rasengräber für Erdbestattungen werden im Friedhof 
Hägnach vorbereitet

in der Aussegnungshalle im Friedhof hägnach wurde die akusti-
sche Anlage erneuert. Dazu gehörte auch eine elektronische Or-
gel, die die Klangbilder vieler berühmter Orgeln auf der ganzen 
Welt nachbilden kann.
in Neuweiler gab es gleich mehrere Veränderungen. mit einer 
überarbeiteten Planung sollte darauf reagiert werden, dass es im-
mer mehr urnenbestattungen gibt und dass erdbestattungen im-
mer mehr abnehmen. Nach beratung und befürwortung im Ort-
schaftsrat stimmte der Gemeinderat zu, in Neuweiler ebenfalls die 
möglichkeit für baumgräber zu schaffen. Auf Wunsch des Ort-
schaftsrats wurden (aus Platzgründen allerdings in geringer Zahl) 
wie im hägnach rasengräber für erdbestattungen ermöglicht.
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GEMEINDERAT UND ORTSchAFTSRäTE

Der Gemeinderat und seine Ausschüsse tagten in diesem Jahr 23 
mal. 
in Neuweiler trat der Ortschaftsrat an12 Abenden zusammen. 
in breitenstein fanden in diesem Jahr 8 sitzungen, 1 sondersit-
zung (Klausurtagung) statt. mehrfach befasste sich der Ortschafts-
rat mit dem im letzten Jahr auf den Weg gebrachten Ortsentwick-
lungsplan. Die einwohner/-innen der Ortschaft konnten ihre Prio-
ritäten und Vorstellungen durch eine breit angelegte umfrage 
einbringen.

GEMEINDEWALD

Wegen kartellrechtlicher Vorgaben darf die jahrzehntelange be-
währte, gemeinsame beförsterung und bewirtschaftung des 
staats- und Gemeindewaldes in einer Kommune nicht mehr fort-
gesetzt werden. Künftig müssen die Pflege des Waldes und die 
wirtschaftliche Vermarktung aus dem Wald rechtlich und tatsäch-
lich getrennt werden.
Die Gemeinde schloss daher, wie beinahe alle Kommunen in ba-
den-Württemberg, mit dem land baden-Württemberg einen Ver-
trag über die geänderte zukünftige beförsterung des Gemeinde-
waldes ab. Die Vermarktung wird einer eigenständigen kommu-
nalen holzverkaufsstelle übertragen.
Die gesamte betreuung des Gemeindewalds wird dadurch nicht 
nur komplizierter, sondern auch um ca. 9.000 euro/Jahr teurer.
eine sich direkt aus dieser umstellung ergebende Veränderung ist 
der Wechsel unseres revierförsters. bei der Waldbegehung am 
27.09.2019 wurde Florian schwegler als neuer Förster für den Ge-
meindewald Weil im schönbuch vorgestellt. sein Vorgänger, Da-
niel berner übernimmt andere Aufgaben im Forstwesen.

V.l.: Florian Schwegler, BM Wolfgang Lahl, Daniel Berner

GEWERBEGEBIETE

Freie Gewerbebauplätze sind in der Gemeinde ebenso mangel-
ware wie Wohnbauplätze. schon seit einiger Zeit  wollte der Ge-
meinderat das Gewerbegebiet lachental erweitern. Die hinzukom-
menden Flächen sollen hauptsächlich dem örtlichen Gewerbe die-
nen.
Funde von bodendenkmalen verzögerten die schnellere umset-
zung und bewirkten außerdem, dass der im süden geplante be-
reich aus wirtschaftlichen Gründen aufgegeben wurde. Dadurch 
wird der ursprünglich geplante Anschluss an die schaichhofstra-
ße mit einem Kreisverkehr nicht verwirklicht.

im september wurde der bebauungsplan als satzung beschlos-
sen.

hALLENBAD

in diesem Jahr bekam der schornstein am hallenbad ein holz-
kreuz zum 1. mai gesponsert. Das gut angebrachte Kreuz war 
schon aus der Ferne gut zu sehen, und wurde aus sicherheitsbe-
denken das 1. mal entfernt, als es dann zum 2. mal befestigt wur-
de gab es keine bedenken mehr.

Von Januar bis Oktober hatte das hallenbad über 25.000 bade-
gäste, wir hoffen das die besucherzahlen bis Dezember noch an-
steigen, und damit die Werte von den letzten Jahren übertroffen 
werden.

in den sommerferien wurde teilweise der boden in den umklei-
den saniert, weil es zu rissen in den Fliesen kam.

 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019
Ö ffentlichkeit 25644 21710 18230 13881 13681 16169 17057 16985 15474
S chulen 11215 7178 8973 6980 5266 7711 7401 6847 6481
D LR G  W eil 6264 5198 4290 4262 2688 4441 4313 4302 3909
G esam t 43123 34086 31493 25123 21635 28321 28771 28134 25864



Jahresrückblick 2019seite 12 Weil im schönbuch

hAUShALTSPLAN 2019

Am 18.12.2018 hat der Gemeinderat die haushaltssatzung 2019 
beschlossen. Der Kämmereihaushalt hatte ein Volumen von 31,58. 
euro und kam bei investitionen von beinahe 5,8 mio. euro ohne 
Darlehensaufnahme aus. 

Für den eigenbetrieb Gemeindewerke waren einnahmen und Aus-
gaben von je 5,7 mio. euro geplant. Die enthaltenen investitionen 
von 2,9 mio. euro werden überwiegend durch eine Kreditaufnah-
me von 2,0 mio. euro finanziert. Davon werden ca. 0,6 mio. euro 
für die umschuldung des an den Kämmereihaushalt zurückzuzah-
lenden trägerdarlehens benötigt.

Dies war der letzte Gemeindehaushalt in der kameralen Form. Der 
haushalt 2020 wird im sog. doppischen system erstellt. Neben 
der Darstellung der Zahlungsabläufe ist ein hauptaspekt  die Dar-
stellung und erwirtschaftung der ressourcenverbräuche und al-
ler kalkulatorischen Kosten (neben der erwirtschaftung der lau-
fenden Kosten und investitionen, wie bisher).

hOSPIZGRUPPE  

Zeit – vielleicht das wertvollste Geschenk heutzutage –  verbun-
den mit Geduld und einfühlungsvermögen,  stellten 22 ehrenamt-
liche mitarbeiterinnen  der hospizgruppe in diesem Jahr zur Ver-
fügung, um insgesamt 27 schwerkranken und sterbenden men-
schen - sowie deren Angehörigen - in schwierigen situationen 
beistehen zu können. unsere begleitungen fanden sowohl im pri-
vaten umfeld, als auch in den Pflegeheimen haus martinus und 
haus im Park statt. Die Dauer und länge der einzelnen begleitun-
gen richtete sich nach den umständen und bedürfnissen der Pa-
tienten und variierte von wenigen stunden bis vielen monaten. 

bei unseren monatlichen Gruppentreffen oder supervisionsaben-
den konnten wir schwierige begleitungen besprechen und uns so 
gegenseitig halt und sicherheit geben.

im Frühjahr 2019 boten wir für alle interessierten bürger/innen an 
vier Abenden einen „Letzte-hilfe-Kurs“ an. Die einzelnen themen 
waren: sterben ist ein teil des lebens (der sterbeprozess), Vorsor-
gen und entscheiden (rechtlicher rahmen), körperliche, psychi-
sche, soziale und existenzielle Nöte lindern (umgang mit Ängsten, 
Klärung von beziehungen, symptomlinderung), Abschied nehmen 
(bestattung, trauern). Das große interesse der bevölkerung zeigte 
uns wie wichtig es ist, immer wieder die möglichkeit zur informati-
on und Auseinandersetzung mit dem thema anzubieten.

Ab Juni 2019 findet  im haus renz ein monatlich stattfindender 
„Gesprächskreis für trauende Angehörige“ statt. Der einstieg 
in den Gesprächskreis ist jederzeit möglich. telefonische Anmel-
dung bitte unter: 017643510208.

Die neue Ausbildung zur mitarbeit in der hospizarbeit, die mit vier-
zehn teilnehmerinnen voll belegt ist, startete im september 2019.  
Wir freuen uns darauf, neue mitarbeiterinnen nach beendigung 
der Ausbildung und des Praktikums im Frühjahr 2020 in unserer 
mitte begrüßen zu dürfen.

Als „Dankeschön für die ehrenamtliche tätigkeit“ und für die stetige 
Weiterbildung, fanden in diesem Jahr wieder zwei Weiterbildungswo-
chenenden statt. Die themen waren diesmal:   „ Das innere Kind“  mit 
der eurythmistin christiane ebner und „meine innere Grenze – wie 
nehme ich sie wahr, achte oder ignoriere ich sie“. Neben der wichti-
gen Weiterbildung der mitarbeiterinnen sind diese Wochenenden sehr 
wertvoll für den Zusammenhalt und das Vertrauen in der Gruppe.

Weitere Aktivitäten der hospizgruppe waren: 

•	 informieren über die hospizarbeit im Konfirmandenunterricht 
oder schulen

•	 gemeinsame Gesprächsabende mit den Pflegekräften vom 
haus martinus und der Nachbarschaftshilfe

•	 teilnahme an der informationsveranstaltung der Diakoniesta-
tion/iAV  und dem Adventsmärktle in Neuweiler.

im Jahre 2019 starben leider zwei liebe und langjährige mitarbei-
terinnen der hospizgruppe.

Parallel zu den diesjährigen tätigkeiten laufen schon die Vorpla-
nungen und Vorbereitungen für unser 25jähriges Jubiläum, das wir 
im nächsten Jahr feiern wollen.

IAV-STELLE

informations-, Anlauf- und Vermittlungsstelle, abgekürzt iAV-stel-
le – eine komplizierte beschreibung für ein wichtiges Angebot. es 
geht darum, sich über die vielen in Frage kommenden hilfemög-
lichkeiten für ältere menschen zu informieren und unterstützung 
bei der Auswahl des richtigen Angebots zu erhalten. 

brigitte till hatte diese Aufgabe 15 Jahre lang für die gesamte 
schönbuchlichtung wahrgenommen. im mai wurde sie in den 
wohlverdienten ruhestand verabschiedet.

ihre Nachfolgerin wurde Dorothea bloching. im mitteilungsblatt 
sind die Kontaktdaten unter „soziale Dienste“ abgedruckt.

JUGENDSOZIALARBEIT 

Gemeindejugendreferat und Jugendhaus NeON

ein weiteres Jahr voller Aktionen, Projekte und begegnungen geht 
zu ende und wir haben einiges zu berichten!
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Fulminant startete das Jahr im Jugendhaus NeON mit der Anfra-
ge des landkreises, ob wir bereit wären, bei einem Imagefilm 
über die offene Jugendarbeit im landkreis böblingen mitzuwirken. 
Na klar machten wir da mit! im Februar wurde dann interviewt, ge-
dreht und geschnitten, so dass seit ende märz ein sehr netter, 
bunter Film zu sehen ist, der die vielfältige Jugendarbeit gut dar-
stellt. Wer interesse daran hat, kann den Film auf Youtube unter 
„Offene Kinder und Jugendarbeit in den Jugendhäusern“ fin-
den.

im märz startete wieder einmal unsere Jugendleiter-Ausbildung, 
mit der sich alle Jugendlichen ab 16 Jahren zur mitarbeit in Verei-
nen, Freizeiten, etc. qualifizieren können. Durch die Ausbildung 
lernen die Jugendlichen viel über Kindes- und Jugendschutz, Auf-
sichtspflicht und das selbstverständnis eines Jugendleiters. er-
weitert wurde die Ausbildung ende Juni mit einer einheit zu Grup-
pen- und spielepädagogik, Konfliktmanagement und einem kur-
zen einblick in die erlebnispädagogik. Ziel dieses Wochenendes 
war es vor allem, die teilnehmer praktisch lernen zu lassen, viele 
spiele auszuprobieren und aktiv zu werden. Nach insgesamt fünf 
tagen hatten 17 Jugendliche aus Weil und den umliegenden Ge-
meinden ihre Ausbildung erfolgreich abgeschlossen und können 
nun ihr Wissen in u.a. musikvereinen, Freizeiten und Jugendhäu-
sern anwenden.

Auch im Frühjahr war nicht nur 
ganz Weil auf den beinen – die 
Kommunalwahl in baden-
Württemberg stand an! Wir aus 
den Jugendreferaten Weil im 
schönbuch, hildrizhausen, Alt-
dorf, Waldenbuch und schö-
naich waren schon seit mona-
ten damit beschäftigt ein Pro-
jekt auf die beine zu stellen, 

das junge Erstwähler informieren und zum Wählen auffordern 
sollte. in der heißen Phase wurden dann viele junge menschen 
direkt auf die Wahlen angesprochen, es hingen Plakate aus und 
wir hatten über 500 Postkarten zum mitmachen per Post an alle 
erstwähler verschickt. Die Gemeinschaftsschule Weil im schön-
buch ermöglichte es uns zudem, im Politikunterricht der 10. Klas-
se eine stunde zu übernehmen und die schülerinnen über ihr 
Wahlrecht und ihre mitgestaltungsmöglichkeit in ihrer Gemeinde 
zu informieren. hier erzielten wir auch den größten rücklauf der 
ausgeteilten Postkarten und wurden wieder einmal bestätigt, 
dass der direkte Kontakt zur Jugend der beste und zielführends-
te ist. 

Zu etwa der gleichen Zeit (April bis Juni) hatte das Weiler Jugend-
sozialarbeits-team Verstärkung durch Fabienne Weiß, Studentin 
an der DhBW stuttgart bekommen. ihr Praxissemester führte sie 
in Weil durch alle vier bereiche und sie unterstützte uns in der täg-
lichen Arbeit. eins ihrer Projekte war der bau einer handyladesta-
tion für das Jugendhaus, natürlich zusammen mit einigen besu-
chern des NeON. Diese ladestation erfreut seitdem alle, die Gäs-
te im Jugendhaus sind. 

Auch noch im April hatten wir am Ostermontag zum brunch in den 
NeON Garten eingeladen, wo gemeinsam geschlemmt und an-
schließend „im Gaiern“ beim Fußballspiel eines unserer besucher 
gejubelt wurde. 

im Frühjahr hatte uns mehrfach die Jugendgerichtshilfe böblingen 
kontaktiert und nach Absprache Jugendliche zugeteilt, die ihre so-
zialstunden im Jugendhaus ableisten mussten. Diese stunden be-
standen meist daraus, Gartenarbeiten und Arbeiten rund ums 
haus zu erledigen, was durchaus körperlichen einsatz forderte. 
Da das Wetter aber immer mitspielte, war es zumindest keine 
strafe, draußen zu sein und vor allem der Garten freute sich über 
den einsatz der sozialstündler. 

Zu beginn des sommers, 
in den Pfingstferien, 
fand die zweite Kletter-
freizeit der Gemeinden 
Waldenbuch und Weil im 
schönbuch in Koopera-
tion statt. mit elf Kindern 
und Jugendlichen fuhren 
wir wieder auf den bau-
ernhof in der Fränki-
schen schweiz, den wir 
schon letztes Jahr als 
station für unsere Klet-
tertage ausgesucht hat-
ten. Dieses mal hatten 
wir mit dem Wetter deut-
l ich mehr Glück als 
2018, so dass wir an al-
len tagen draußen am 
Fels klettern und drau-
ßen frühstücken und zu 
Abend essen konnten. 
Das große scheunen-
heulager für die Nacht 

war auch dieses Jahr wieder eine kleine Wohlfühloase nach einem 
actionreichen und manchmal anstrengenden tag kletternd am 
Fels. 

Noch im selben monat fand ein treffen zwischen Breitensteiner 
Jugendlichen und dem Ortvorsteher thomas müller statt. Vor-
ausgegangen war ein unschönes erlebnis einiger Jugendlicher, 
die abends gemeinsam im Ort unterwegs waren, aber von ihrem 
Aufenthaltsort durch rufen der Polizei verscheucht wurden. im 
Gespräch mit den betroffenen Jugendlichen kam heraus, dass es 
ihnen an einem treffpunkt in breitenstein fehlte, wo sie fröhlich 
beisammen sein konnten ohne die Anwohner zu stören. unser be-
mühen, alle an einen tisch zu bekommen gelang und eine Grup-
pe Jugendlicher traf sich ende Juni mit ihrem Ortsvorsteher, um 
Wünsche mitzuteilen und gemeinsam mögliche Alternativorte aus-
findig zu machen. Dies gelang recht schnell, der sonnenberg 
oberhalb von breitenstein sollte wieder mehr genutzt werden. er 
hat eine Grillstelle und sitzgelegenheiten. beides musste wieder 
in schuss gebracht werden, was inzwischen geschehen ist und 
auch der Wunsch nach einem mülleimer wurde erfüllt. hier hat das 
umsetzen von Jugendbeteiligung sehr gut funktioniert und sorgt 
auf beiden seiten für Zufriedenheit. 

Gefühlt nahtlos gingen die Wochen in die sommerferien über. be-
ginnend mit dem seenachtsfest, das wir wieder rund um das Fest-
gelände aufsuchend begleiteten, ging es mit dem übergreifenden 
Ferienprogramm weiter. bei der „suche nach mister X“ in stutt-
gart war wieder Augen aufhalten, schnell sein und geschickt die 
öffentlichen Verkehrsmittel nutzen gefragt. ein toller tag für die Ju-
gendlichen zwischen 13 und 16 Jahre.

Gleich anschließend startete das zweiwöchige Sport- und Frei-
zeitcamp, das mit 40 Kindern wieder sehr gut besucht war. schon 
bekannte Gesichter trafen auf neue, bekannte sportarten wie Par-
cour und Faires Kämpfen wurden genauso ausprobiert wie z.b. 
die neue stadtrally. Das Programm war wieder so zugeschnitten, 
dass sowohl für die Jüngeren als auch für die Älteren immer was 
dabei war und der Nachmittag von den Kindern sehr frei zum 
sporteln, kreativ sein und spielen genutzt werden konnte. so ver-
flogen die 10 gemeinsamen tage wie im Nu und erstmals konn-
ten wir den Abschlusstag im Jugendhaus NeON bei schönstem 
sonnenschein draußen feiern. Die Jahre zuvor hatte es immer ge-
regnet und alle drängten sich in die räumlichkeiten des Jugend-
hauses. Dieses Jahr jedoch konnten wir den Garten und das ge-
samte Außengelände zum Feiern und Verabschieden der Kinder 
und helfer nutzen. 
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Aber auch jetzt im herbst ist noch viel los! im NeON Garten ha-
ben die bänke einen neuen Anstrich bekommen, damit sie den 
nächsten Winter gut überstehen und uns noch viele Jahre Freude 
bereiten.

mitte Oktober war in holzgerlingen wieder die Ausbildungsmes-
se IBIS, die sich an alle schulabgänger richtet, welche auf der su-
che nach einer Ausbildung sind. schauen was es in der region 
gibt, ins Gespräch kommen und einen ersten eindruck vom mög-
lichen neuen chef bekommen sind die idee der messe. Für die 
betriebe eine tolle möglichkeit sich zu präsentieren, für die schü-
ler und ihre eltern bestens geeignet, sich gebündelt zu informie-
ren. 

Am selben Wochenende wurde im schülercafé der Gms gezeich-
net, gesprüht und geübt, denn die große graue Betonwand un-
terhalb der café-terrasse soll bunt werden. Drei mädchen, ein 
Künstler aus herrenberg und wir vom Jugendreferat übten fleißig, 
um dann am regenfreien sonntag mit der Gestaltung der Wand 
beginnen zu können. Da die Zeit auch wegen des schlechten Wet-
ters nicht ausreichte, die große Fläche in Farbe zu tauchen, wol-
len wir in einem zweiten Projekt daran weiterarbeiten und die 
Wand weiter gestalten. Der Anfang ist gemacht, die Fortsetzung 
folgt! 

Über das Jahr betreuen wir auch immer wieder einzelne Jugend-
liche, die bei uns rat und hilfe suchen. insgesamt sechs Jugend-
liche konnten wir begleiten und teilweise auch an Kathi Fassold-
schmid, die das integrationsmanagement im rahmen von „Was 
schaffst du“ im schönbuch leitet, weitergeben. meist ging es in 
den Fällen um Probleme und Fragen rund um Ausbildung und 
schule. 

Neben all den kreativen, sportlichen und schönen Aktionen rund 
um Jugendhaus und Jugendreferat stehen wir regelmäßig in fach-

lichem Austausch mit weiteren Kollegen. im mai besuchte ma-
hendra scharf die „Jahrestagung der Offenen Kinder- und Jugend-
arbeit“ in Gültstein, mit dem schwerpunkt „Offene Kinder und Ju-
gendarbeit - offene Gesellschaft“. themen wie sexistische 
sprüche oder normale Jugendsprache? oder Veränderte lebens-
welten in einer offenen Gesellschaft waren teil des Programms. 
sowohl im bereich des Jugendreferates als auch im bereich der 
Offenen Kinder- und Jugendarbeit finden regelmäßig Arbeitskrei-
se unter der hand der Waldhaus gGmbh statt. hier tauschen wir 
uns regional im schönbuch, aber auch überregional mit den Kol-
legen im Gäu, leonberg und calw über aktuelle themen und Pro-
blemlagen aus und unterstützen uns gegenseitig. in diesem Aus-
tausch haben wir uns mit den Grundlagen der offenen Kinder- und 
Jugendarbeit im Waldhaus auseinandergesetzt und infolgedessen 
eine neue Konzeption für das Jugendhaus NeON entwickelt.

unser Kollege Niko bittner von der schulsozialarbeit unterstützt 
uns immer wieder stundenweise bei den öffnungszeiten des Ju-
gendhauses, um eine öffnung des hauses auch bei Krankheit 
oder urlaub von uns zu ermöglichen. Das kommt natürlich vor al-
lem den besuchern zugute. 

Für uns war dieses Jahr insofern ein besonderes, als dass es im 
Jugendhaus einen „Generationenwechsel“ gegeben hat. hatten 
wir in den vergangenen fast drei Jahren eine sehr beständige 
Kerngruppe, um die herum immer wieder neue leute dazu kamen, 
so ist jetzt wieder Platz für neue und jüngere besucher im haus. 
Die „Alten“ sind in eine Ausbildung und in weiterführende schu-
len gestartet, haben ihren Führerschein gemacht und ihr Alltag hat 
sich stark verändert. es war spannend, die einzelnen so lange be-
gleiten und ihre entwicklung und Neuorientierung beobachten zu 
können. Jetzt sind wir gespannt, was die „Jungen“ so an themen 
und interessen mitbringen und was das für uns und unsere Arbeit 
heißt, die sich ständig ändert, anpasst und flexibel bleiben muss. 

Wir möchten uns abschließend ganz herzlich bei allen Personen 
und institutionen bedanken, die uns dieses Jahr tatkräftig, orga-
nisatorisch und beratend zur seite standen und für uns immer wie-
der eine große unterstützung sind. Vielen Dank!

GANZTAGESBETREUUNG GMS

Das Jahr 2019 hielt für uns und insbesondere die theaterprojekt-
gruppe ein absolutes highlight bereit - das Aufführungswochen-
ende im Juli. im rahmen der Ganztagesbetreuung konnten wir 
über einen vom bundesministerium bereitgestellten Projektfonds 
„Kultur macht stark“ in Verbindung mit dem Deutschen Kinder-
hilfswerk ein großes Theaterprojekt anbieten. Dieses Projekt war 
an Kinder zwischen 8 und 11 Jahren gerichtet. Dieses außerschu-
lische kulturelle Angebot wurde vollfinanziert und ermöglichte uns 
somit ein rundum-betreuungspaket. in Zusammenarbeit mit 
Kernzeit und hort haben wir insbesondere Kinder aus benachtei-
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Statistik Oktober  2019:

SchULSOZIALARBEIT

seit Dezember 2014 arbeitet Niko bittner im bereich der schulso-
zialarbeit mit insgesamt 50% an der schule. Das büro der schul-
sozialarbeit befindet sich neben dem „alten“ schülercafé.  Zur un-
terscheidung vom „neuen“ schülercafé im ex-badstüble, welches 
seit september 2014 in betrieb ist, ist hier die rede vom „alten 
schülercafé“. Das büro ist Anlaufstelle für alle schüler, lehrer und 
auch eltern. Der standort ist günstig gelegen, das „alte schüler-
café“ bietet sich als Gruppenraum an, Aushänge werden gut wahr-
genommen, die Wege zu sekretariat und rektorat sowie lehrer-
zimmer sind kurz, ebenso der Weg zum zentralen Pausenhof und 
dem auf der anderen seite gelegenen „neuen“ schülercafé.

1. Beratung und Einzelfallhilfe
intensive einzelfallgespräche fanden mit 4 Jungen und drei mäd-
chen statt. Die selbstwertproblematik, auch in ihrer Ausprägung 
als Übersteigerung, stand im Zentrum. Der umgang mit der eige-
nen Wut bei negativen rückmeldungen durch die umwelt war da-
bei oft ein thema. Die Frage danach, einen Platz in der Klasse zu 
finden und anerkannt zu sein, in verlässlichen Freundschaften si-
cherheit und halt zu finden, führte zu einer Vielzahl an Gesprä-
chen. es bedarf hoher Zuwendung, um sich im rahmen von schu-
le auf regeln, verbindliche Verhaltensweisen und die einhaltung 
von respekt zu einigen. Die Phantasie vieler Kinder in diesem Al-
ter ist geprägt davon, Ansprüchen zu genügen, die außerhalb ih-
rer realen Fähigkeiten liegen. so sind sie oft ausgesprochen ver-
letzlich und in ihren reaktionen noch sehr schwankend bis äu-
ßerst unangemessen.
Drumherum gab es einige einzelgespräche und viele informelle 
Gespräche. einige sus (schülerinnen und schüler) nutzen das bü-
ro als Anlaufstelle bei zeitlichem „leerlauf“, um sich mitzuteilen 
oder einfach abzuhängen.

ligten Familien für dieses Projekt angesprochen. Am ende haben 
ca. 30 Kinder gemeinsam ein tolles und sehr aufwendiges thea-
terstück „lilly und die traumwächter“ präsentiert. 

Das theaterprojekt war in diesem umfang nur möglich, weil viele 
fleißige und sehr engagierte helfer dazu beigetragen haben und 
sich über ein ganzes schuljahr hinweg eingebracht haben. Als 
bündnispartner haben der schulförderverein, die schule, die 
schönbuchbühne und das Waldhaus fungiert. 

Neben dem theaterprojekt stand sicherlich auch die erstmalige 
Realschulabschlussprüfung im mittelpunkt. Das team der Ganz-
tagesbetreuung ist von der ersten stunde der Gms mit dabei und 
dementsprechend eng sind auch die beziehungen zu einzelnen 
schülern, die nun der schule entwachsen sind. mit viel stolz und 
Freude konnten wir die guten Abschlussergebnisse zusammen mit 
den schülern feiern. Auch hier wurde deutlich, dass die schule in 
den vergangenen Jahren für einige schüler zu einem Zuhause ge-
worden ist. 

Die Kletter- und Mountainbike AG gehört schon seit vielen Jah-
ren zum festen bestandteil des betreuungsangebots. Die schüler 
der Kletter-AG konnten am ende des schuljahres wieder erfolg-
reich ihre Kletterprüfung ablegen und einen tollen Abschluss im 
Kletterzentrum rOX in herrenberg feiern. Zudem haben sich aus 
der Profi-Kletter-Gruppe zwei Jungs bereit erklärt, die einsteiger-
Gruppe als helfer zu unterstützen und somit ihre erfahrungen an 
die jüngeren schüler weiterzugeben. ende des Jahres folgt dann 
noch die Ausbildung zum Sportmentor, mit der dann auch offi-
ziell an vielen weiteren sportaktionen unterstützt und geholfen 
werden darf. 

Die mountainbike AG hat im Juni bereits zum vierten mal am Wett-
kampf „Jugend trainiert für Olympia“ teilgenommen. Die Jungs 
starteten beim staffelteamwettbewerb und konnten auf der ebe-
ne des regierungspräsidiums stuttgart den 3. Platz belegen. im 
landesfinale errangen sie einen sehr guten 9. Platz und wurden 
dafür mit hochwertigen radhelmen belohnt.

Die Weihnachtszeit ist insbesondere für die Kinder und Jugendli-
chen etwas besonderes. Doch nicht alle freuen sich auf diese Zeit. 
Viele Kinder fühlen sich gerade in dieser emotional sehr warmen 
Zeit ganz einsam und alleine. Deshalb starten wir im Dezember 
bereits zum zweiten mal eine Adventskalenderaktion im schü-
lercafé. Wir sammeln verschiedene kleine Geschenke, verpacken 
diese und verlosen sie dann jeden tag bis zu den Weihnachtsfe-
rien. Die stimmung und Vorfreude ereilt auf diese Weise fast jedes 
Kind, das das schülercafé betritt. Für uns ist wichtig, dass sich 
die Kinder wohlfühlen, sich anvertrauen können und wir somit ei-
ne ganz engmaschige betreuung zusammen mit der schulleitung 
und schulsozialarbeit leisten können. Denn eins ist auch im ver-
gangenen Jahr deutlich geworden. Viele Kinder und Jugendliche 
brauchen unterstützung und ein Zuhause. Die Zahl der betreuten 
einzelfälle nimmt stetig zu und macht unsere Arbeit zunehmend 
aufwendiger und wichtiger. 
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Der bereich einzelfallhilfe wird verstärkt nachgefragt.

2. Klassenprojekte und Präventionsangebote

Klassenprojekte: Der Kennlern- und Findungsprozess in den 
Klassen 5 wurde bereits im Kalenderjahr 2018 intensiviert. Die er-
fahrung zeigt, dass diese Prozesse zunehmend mehr Aufmerk-
samkeit und unterstützung erfordern, da die heterogenität in die-
ser Altersstufe zunimmt. Deshalb bringt sich die schulsozialar-
beit bewusst mehr ein. Neben den Kennlernaktionen in den ersten 
Wochen auch an einem stationenspiel in der Gemeinde und wei-
teren wöchentlichen einsätzen in den Klassen, um die Gemein-
schaft zu stärken und um mit einzelnen sus in guten Kontakt zu 
kommen.

in einer Klasse 6 und einer Klasse 7 wurden einheiten zur sexuel-
len bildung durchgeführt. 

Auch in zwei Grundschulklassen der stufe 3 war das thema Ag-
gression im Vordergrund, so dass einige einheiten zum thema 
„ringeln und rangeln“ durchgeführt werden konnten. Auch konn-
te die schulsozialarbeit eine dritte Klasse beim sozialen lernen 
unterstützen. 

Gelegentlich kommt es auch zu unterstützungsanfragen seitens 
von lehrkräften, wenn Klassen auf unterschiedliche Art in den Wi-
derstand gehen, vereinzelt oder in Gruppen. ein unterrichtsbe-
such oder die direkte Übernahme einer unterrichtsstunde paral-
lel zur lehrkraft, um sich eine bild zu verschaffen, sind die geeig-
neten Vorgehensweisen, um eine gemeinsame reflektion in Gang 
zu setzen.

3. Elternarbeit

Diese findet im rahmen von begleitenden Gesprächen statt, wenn 
einzelne sus durch unterschiedliche Problemlagen an der schu-
le auffällig werden.

Offene Angebote

„Altes“ schülercafé: Die schulsozialarbeit unterstützte auch 2019 
schüler der Klassenstufe 8-10 bei der eigenständigen Nutzung 
des „alten“ schülercafés als erholungsort. Die schulsozialarbeit 
kümmert sich um die „öffnungszeiten“ im Zeitraum von 12:15-14 
uhr an den tagen montag, Dienstag und Donnerstag. Dabei wird 
kein Verköstigungsangebot gemacht, damit keine Konkurrenzsi-
tuation zum schülercafé entsteht.

„Neues“ Schülercafé: Die schulsozialarbeit arbeitet hier mit, um 
niedrigschwellige Kontakte zu pflegen. Das schülercafé-team aus 
schülern der Klasse 5 und 6 wird von der schulsozialarbeit auf 
bedarf mit angeleitet.

Gelbe Tonne: Jeden montag wird die Gelbe tonne, in der die ma-
terialien lagern, auf den Pausenhof gerollt und die Kinder und Ju-
gendlichen zu bewegung animiert. eine Aktion, die auf sehr viel 
resonanz stößt und dem Kontaktaufbau zu vielen Kindern und 
Jugendlichen förderlich ist. 

Bewegte Pause: in der 10-minuten-Pause ist das alte schüler-
café geöffnet. Dort darf die „Kissenschlacht“ stattfinden. Das führt 
immer wieder zu Konflikten, denen die schulsozialarbeit, teilwei-
se auch in Absprache mit den lehrkräften, nachgeht. Vor allem 
bei Jungen ist diese körperorientierte Art beliebt, um rivalitäten 
zu klären. Als im Frühjahr immer wieder interesse an Kämpfen in 
der mittagspause ein thema war, führte die schulsozialarbeit ei-
ne halbstündige „sportpause“ im Gymnastikraum der sporthalle 
ein. Zunächst war es auf einen Wochentag begrenzt, seit mai fin-
det diese an zwei tagen statt. Zwischen 5 und 15 sus nehmen 
dieses Angebot wahr, dessen inhalt sich oft nach der Dynamik in 
der Gruppe richtet.

4. Mitarbeit an der Schule

Die schulsozialarbeit war bei der schuldisco sowie am tag der of-
fenen tür mit einem eigenen Angebot dabei. 

5. Sport- und Freizeitcamp

Die schulsozialarbeit wirkte bei der umsetzung des sport- und 
Freizeitcamps an beiden Wochen mit und brachte sich dieses Jahr 
stärker in die Planung und Vor- und Nachbereitung des camps 
ein, als die Jahre davor. hier entstehen intensive Kontakte, auch 
zu Grundschülern. Diese erleben den schulsozialarbeiter auf der 
ebene der Freizeitbetreuung und weniger als einen Akteur der 
schule. Dadurch erhalten einige Kontakte eine belebende leich-
tigkeit.

6. übergang Schule/Beruf

mit den drei Klassen 9 fanden insgesamt 4 Planspiele statt, in de-
nen die sus ihre bewerbungskompetenzen mit echten Firmen- 
und behördenvertreter/innen im rollenspiel testen können. Die 
Veranstaltungen fanden in enger Absprache mit dem integrations-
management des Waldhauses statt. Wie die Jahre davor, konnten 
wir auch in diesem Jahr das roncallihaus der katholischen Kirche 
dafür nutzen. 

7. Ausblick

Die schulsozialarbeit hat mit einer rahmenkonzeption, die zwi-
schen schulleitung und schulsozialarbeit festgelegt wurde, klare 
Auftragsfelder und wirkt so zielgerichtet in allen Klassenstufen der 
sekundarstufe und ist damit fester bestandteil des schullebens.

Der Kontakt zur rektorin ist nahezu regelmäßig und auch bei be-
darf möglich. Die lage des büros ist super und die raumressour-
ce des alten schülercafés ebenso. Vor allem die Neufindung der 
Klassen 5 sowie die Weiterbetreuung der Klassen 6 steht in die-
sem Kalenderjahr im Vordergrund und werden dies sicherlich auch 
nächstes Jahr noch tun. so ist ein Fairnesstag für Dezember 2019 
sowie die teilnahme an einer schulhausübernachtung in 2020 mit 
den Klassen 5 geplant.

mit dem Antritt einer Vielzahl von neuen lehrkräften, die letztes 
Jahr schon ins Auge sprang, und was sich dieses Jahr wiederholt 
hat, ist der umbau des Kollegiums größtenteils erfolgt. Viele jün-
gere lehrkräfte verbleiben (vermutlich) und es sind keine lehrkräf-
te, die in den nächsten Jahren in den ruhestand gehen. Diese si-
tuation prägt das aktuelle bild und es ist ein neuer schwung und 
eine neue Offenheit spürbar. mit dem clownsprojekt, welches für 
die erste schuljahreshälfte 2019/20 finanziert ist, kam weiterer 
schwung an die schule. es gibt die idee, mit den bisherigen schü-
ler-medien-coaches und weiteren sus eine Video-AG ins leben 
zu rufen, um einen neuen lipdub und/oder eine Dokumentation 
des clownsprojektes zu ermöglichen.
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KINDERBETREUUNG

Kinderbetreuung in unseren Kindertagesstätten

Das Jahr 2019 war geprägt von vielen großen Veränderungen. Die 
langjährige pädagogische Gesamtleitung Frau münkel ist im Au-
gust in ihren wohlverdienten ruhestand gegangen und mit Frau 
Platter konnte die stelle bereits Anfang des Jahres neu besetzt 
werden. mit einem großen Abschiedsfest und vielen Überraschun-
gen von Groß und Klein wurde Frau münkel ende Juli vom gesam-
ten pädagogischen Fachpersonal und von allen mitarbeiterinnen 
und mitarbeitern der Gemeindeverwaltung verabschiedet. Wir al-
le wünschen Frau münkel alles Gute für ihren neuen lebensab-
schnitt viel Gesundheit und Freude und vor allem Zeit für die vie-
len Dinge, die bis dahin hinten angestellt werden mussten.

unaufhaltsam und schön zugleich, die Gemeinde Weil im schön-
buch wächst weiterhin wie bereits im vergangenen Jahr. Geschaf-
fener Wohnraum und neue häuser bringen auch viele junge Fami-
lien mit kleinen Kindern mit sich. Freie Kitaplätze sind daher aktu-
ell rar. Deshalb freuen wir uns alle auf september 2020, wenn wir 
das neue haus, die Kita „Weil mitte“ eröffnen können. und hier-
mit eine zweite große Veränderung und „mammut-Aufgabe“, die 
uns dieses Jahr begleitet hat und weiterhin begleiten wird. 

im märz 2019 haben wir mit dem ersten schritt, dem spatenstich 
für die neue Kindertageseinrichtung begonnen, ende Oktober mit 
dem richtfest das neue haus begossen und gesegnet. „Geseg-
net sei das neue haus und alle, die da gehen ein und aus“, so 
Adolf list von der beauftragten baufirma aus reutlingen. unzäh-
lige gemeinsame Planungstermine mit bauplanern, bauherren und 
pädagogischem Fachpersonal wurden bis heute wahrgenommen, 
wodurch mit viel hirnschmalz sowie guten ideen bereits einiges 
auf den Weg gebracht wurde. begonnen mit der Planung des hau-
ses, weiter über die raumplanung und raumgestaltung bis hin zu 
verschiedenen spielmaterialien, die so ein großes haus benöti-
gen. Das alles wurde in diesem Jahr geplant und umgesetzt.

Richtfest für die neue KiTa Weil-Mitte

Auch die Organisation des pädagogischen Personals hat bereits 
begonnen. Klaudia ciccone, die derzeitige leitung aus dem Kin-
dergarten „in der röte“ wird die leitung des neuen hauses „Weil 
mitte“ ab september 2020 übernehmen. carolin sauter übernimmt 
die leitung „in der röte“. ihnen beiden wünschen wir für die neu-
en Aufgaben bereits heute alles Gute, viel Kraft und Durchhalte-
vermögen und vor allem viel Freude und tolle erlebnisse mit den 
Kindern.

Auch das pädagogische Fachpersonal hat sich bereits dazu ge-
äußert, wer im Kindergarten „in der röte“ bleiben möchte und wer 
sich beruflich und räumlich verändert und mit in das neue haus 
„Weil mitte“ wechselt. 

Die neue Kita soll daher eine bereicherung und vor allem eine ent-
lastung für alle Familien sein, die derzeit noch auf der Warteliste 
stehen und weiterhin auf einen für sie passenden betreuungsplatz 
warten müssen. 

Durch den großen Zuwachs und die vielen verschiedenen mög-
lichkeiten an betreuungsformen ist es derzeit nicht mehr mög-
lich, immer einen betreuungsplatz in seinem Wunschkindergar-
ten in Wohnortnähe zu bekommen. Die beiden regelkindergär-
ten „Paul inenpflege“ und „im troppel“ sind für die 
regelbetreuung ausgelegt, alle anderen Kindergärten haben die 
möglichkeit einer betreuung mit verlängerten öffnungszeiten 
oder gar einer Ganztagesbetreuung. Daher werden in häusern 
mit Vö-betreuung oder Gt-betreuung aktuell auch keine Kinder 
mit dem Wunsch von regelbetreuung aufgenommen. somit liegt 
unser Auftrag darin, den betreuungsbedarf der Familie abzufra-
gen und entsprechend dem bedarf den Familien einen passen-
den betreuungsplatz anzubieten. 

Personalentwicklung

Zum ende des Kindergartenjahres 2018/19 hat uns unsere lang-
jährige mitarbeiterin und leitung des Kindergartens „seitenbach“  
helga Wolff verlassen. sie ist ebenfalls in ihren wohlverdienten ru-
hestand übergetreten. Auch ihr wünschen wir alles Gute für ihre 
weitere Zukunft und viel Gesundheit. 

Als nachfolgende leitung für den Kindergarten „seitenbach“ 
konnten wir herrn matthias twardon seit mitte Juni 2019 gewin-
nen. Wir freuen uns, ihn als mitarbeiter bei uns in der Gemeinde 
begrüßen zu dürfen und wünschen ihm für seine neue berufliche 
Aufgabe alles Gute. 

Aufgrund der neuen Kita „Weil mitte“ werden wir zusätzliches Per-
sonal benötigen, das wir bereits heute schon überplanmäßig ein-
stellen. insgesamt werden im neuen Jahr 2020/21 bis zu knapp 
elf neue stellen in der Gemeinde Weil im schönbuch benötigt. 

Die investition in Ausbildungsplätze wirkt sich daher positiv auf 
das dadurch gewonnene Fachpersonal und die vielen erzieherin-
nen-stellen aus, die benötigt werden. bereits dieses Jahr haben 
wir alle Auszubildende, die bei uns in der Gemeinde gelernt ha-
ben, als pädagogische Fachkräfte übernommen. Darüber freuen 
wir uns sehr. Derzeit sind vier PiA-stellen besetzt, eine stelle mehr, 
als im vergangenen Jahr, wovon zwei PiA-Auszubildende in ihrem 
dritten und somit letzten Ausbildungsjahr stehen. Zusätzlich sind 
zwei Anerkennungspraktikantinnen in ihrem letzten Ausbildungs-
jahr. Die PiA- Ausbildung verzahnt über 3 Jahre die theoretischen 
inhalte der erzieherausbildung mit den Praxisanteilen. Der Ab-
schluss als „staatlich anerkannte/r erzieher/in“ ist identisch mit 
dem des Anerkennungsjahres. 

Als Ausbildungsgemeinde legen wir großen Wert auf unsere Aus-
bildungsstellen, um die Auszubildenden nach bestandenem Ab-
schluss als pädagogische Fachkräfte auch übernehmen zu kön-
nen. 

Zwei junge leute unterstützen die Fachkräfte im rahmen eines 
Freiwilligen sozialen Jahres, sie sind eine große bereicherung bei 
den vielfältigen Aufgabenstellungen. eine FsJ stelle ist derzeit un-
besetzt. Aufgaben wie hauswirtschaftliche hilfen oder alles rund 
um das mittagessen werden übernommen. Wir sehen, dass durch 
die Ausdifferenzierung der betreuungsangebote neue Aufgaben-
stellungen in den Kindertagesstätten bewältigt werden müssen. 
somit ist der bereich der Kinderbetreuung immer in bewegung, 
immer mit herausforderungen konfrontiert, die dem Wandel der 
Zeit entsprechen.

Pädagogische Arbeit

Neu in diesem Kindergartenjahr ist die eingewöhnung in Peer 
Groups. bedeutung von Peer Group: „Als Peer oder Peergroup 
bezeichnet man eine Gruppe von Kindern, die ungefähr gleichalt-
rig sind und auf einem ähnlichen kognitiven, emotionalen und so-
ziomoralischen entwicklungsstand stehen.“ Das bedeutet für die 
Kita-Praxis, es werden Kinder im selben oder ähnlichen Alter 
gleichzeitig in einer Gruppe von 3-4 Kindern mit zwei erzieherin-
nen eingewöhnt.
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„in der Peer starten wir!“ ein Artikel von heike Fink beschreibt, 
welche Vorteile für die Kinder, die Familien, den pädagogischen 
Alltag und das Personal in einer Peer-eingewöhnung bestehen. 
„Krippenkinder unterstützen sich gegenseitig – ein innovatives 
modell zur eingewöhnung“. 
Die Vorteile liegen darin, dass sich Kinder im selben Alter, in der-
selben situation befinden und sich ähnlich fühlen, wenn es zum 
ersten mal in die Kita gehen soll. Alles ist neu, aufregend und viel-
leicht spielt die unsicherheit und Angst zu beginn der Kita-Zeit ei-
ne große rolle. Durch die Peer Group können Kinder miteinander 
interagieren, soziale beziehungen aufbauen, Vertrauen zueinan-
der gewinnen, sich gegenseitig unterstützen und einander helfen. 
Dies hilft ihnen im Alltag gut anzukommen. ebenfalls haben eltern 
die möglichkeit, bereits ab tag eins Kontakt zu anderen eltern zu 
knüpfen, um sich auszutauschen und ihre sorgen und Nöte sowie 
Freude zu teilen. Weder Kinder noch ihre eltern stehen in dieser 
aufregenden Zeit alleine da. 
Voraussetzung hierfür war, dass die pädagogischen Fachkräfte 
sich mit den Grundlagen der Peer-eingewöhnung und mit der 
klassischen bindungs- und bildungstheorie auseinandergesetzt 
haben. Durch die daraus resultierenden räumlichen und konzep-
tionellen Veränderungen werden nun Konzeptionen angepasst und 
die betreffenden eltern wurden vorab über die Art der eingewöh-
nung informiert. Zudem muss diese Veränderung von allen mitar-
beiterinnen mitgetragen werden, da während der eingewöhnungs-
phasen personelle und räumliche Veränderungen maßgeblich sind, 
die die gesamte einrichtung betreffen. 
Nun wünschen wir ihnen viel Freude beim lesen der einzelnen Ar-
tikel und beiträge aus der Praxis unserer Kinderbetreuungsein-
richtungen der Gemeinde Weil im schönbuch. 

KINDERGäRTEN

Kindertagesstätte In der Röte

Das Kindergartenjahr stand unter dem motto: „Wir lernen unsere 
Gemeinde kennen“. besonderes interesse weckte das rathaus 
bei den Kindern. 
bei unseren Kinderkonferenzen konnten die Kinder sagen, was sie 
besonders interessierte. immer wieder wurden dann das rathaus 
und sein bürgermeister benannt. Also griffen wir dies auf und 
machten uns auf den Weg zum rathaus. 
Dort schauten wir uns das rathaus von außen an. Doch das reich-
te uns nicht. so beschlossen wir, einen termin bei Frau Platter 
auszumachen. Wir wünschten uns eine rathausführung. Diesem 
Wunsch kam Frau Platter sehr gerne nach. Kurz darauf machten 
wir uns also erneut auf den Weg und konnten nun das rathaus 
von innen betrachten. Viele Fragen hatten die Kinder gestellt. 
„Was macht man den ganzen tag im rathaus?“ „Gibt es dort auch 
einen Pool?“ „Gibt es bei euch auch ein Klo?“ All diese Fragen 
konnte uns Frau Platter beantworten. Jedes stockwerk wurde von 
uns unsicher gemacht, sogar das büro von herrn bürgermeister 
lahl durften wir besuchen.
Als wir wieder in der Kita waren, haben wir unseren Ausflug bei ei-
ner Kinderkonferenz reflektiert. eines fehlte uns aber noch. ein in-
terview mit dem bürgermeister. Julian setzte sich sogleich ans te-
lefon und vereinbarte über Frau heldmaier einen termin bei herrn 
lahl. Am 25. Februar 2019 war es dann soweit, wir hatten einen 
termin. im kleinen sitzungssaal fanden sich 30 wissbegierige Kin-
der ein. Nach kurzer Wartezeit hatte herr lahl Zeit, um auf unse-
re Fragen zu antworten. es waren viele Fragen die uns herr lahl 
alle beantwortete. „Was macht ein bürgermeister?“ „bist du auch 
der chef von der Feuerwehr?“  „Wie viele Kindergärten gibt es in 
Weil?“ es wurden auch alle ladengeschäfte aufgezählt. beson-
ders beliebt war rossmann, wegen der spielwarenabteilung! 
herr lahl erklärte den Kindern, dass er die entscheidungen nicht al-
leine trifft, sondern dass der Gemeinderat das oberste Organ der Ge-
meinde ist, welches über die wichtigen Fragen zu beschließen hat.

Auf dem Weg zurück in die Kita wurde der Wunsch nach einem „Ki-
ta-bürgermeister“ und einem „Kinderrat“ sehr groß. im nächsten 
schritt wurde dann überlegt, wo wir tagen sollen. Ganz klare Ant-
wort: wir brauchen ein rathaus! Also überlegten wir, wo der beste 
Platz für ein rathaus ist und wie dieses aussehen könnte. Zuletzt ei-
nigten wir uns darauf, ein Zelt im Garten aufzustellen. mit Vorzimmer 
natürlich. hier muss man sich bei der sekretärin anmelden. Der bür-
germeister und sein Kinderrat nehmen die Wünsche, Anregungen, 
ideen, aber auch beschwerden entgegen. so wurde zum beispiel 
ein Puppenhaus gewünscht. Der bürgermeister und sein Kinderrat 
fertigten dies höchstpersönlich in der kitaeigenen Werkstatt aus holz 
an. beim Anmalen und bespielen durften dann alle tatkräftig ran. 
Die Amtszeit unseres bürgermeisters und seinem Kinderrat betrug 
in der regel 2 Wochen. Dann gab es Neuwahlen. sehr viele Kinder 
kamen bis zu den sommerferien in den Genuss, auch einmal bür-
germeister zu sein. Zum Abschied des Kindergartenjahres organi-
sierte der Kinderbürgermeister ein Fest mit musik und eis für alle 
Kinder. bei diesem Fest hielt unser Kitabürgermeister eine rede. 
Als Vorbild diente herr lahl beim spatenstich der neuen Kita Weil 
mitte. hier waren auch wir Kinder aus der röte eingeladen, daran 
teilzunehmen und etwas zum Programm beizusteuern. Gemeinsam 
mit den Kindern vom Kindergarten seitenbach führten wir am 15. 
märz 2019 das lied „Wer will fleißige handwerker sehen?“ auf.
immer wieder besuchten wir das neue haus mit den Kindern, um 
den Fortschritt beobachten zu können. Wieder erreichte uns eine 
einladung von herrn bürgermeister lahl. Wir waren recht herzlich 
zum richtfest am 25. Oktober 2019 eingeladen. Die Kinder freuten 
sich sehr über die einladung und übten fleißig einen richtspruch:

„ Wir wollen gratulieren,
gerichtet ist das haus,

hat Fenster und hat türen
und sieht gar stattlich aus.

Der maurer hat‘s gemauert
Der Zimmerer überdacht,

doch das es hält und dauert,
das steht in Gottes macht.

schützt auch das Dach vor regen,
die mauer vor dem Wind,
so ist doch allerwegen,
an Gott allein gelegen,
ob wir geborgen sind.“

Am morgen wurde der richtbaum mit vielen bunten Krepppapier-
streifen geschmückt. mit richtbaum auf dem leiterwagen mach-
ten wir uns auf den Weg zum Fest. Nach einer kurzen rede von 
Frau Platter waren wir dran. Wie aus der Pistole geschossen sag-
ten wir unseren richtspruch! im Anschluss wurden wir von herrn 
lahl feierlich zum essen eingeladen. es gab Fleischküchle mit Kar-
toffelsalat und Ketchup. Als wir uns gestärkt hatten, machten wir 
uns auf den rückweg. 
Wir sind alle schon neugierig auf die neue Kita!

Die Kinder der Kita In der Röte haben den Richtbaum für die neue 
Kita Weil Mitte geschmückt.
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beKi-Zertifzierung erneut verliehen

2016 wurde die Kita in der röte beki-zertifiziert. Die landesiniti-
ative beKi – bewusste Kinderernährung des ministeriums für 
ländlichen raum und Verbraucherschutz ist seit fast 40 Jahren 
ein fester bestandteil im bereich der ernährungsbildung sowie er-
nährungsinformation und eine besonderheit in ganz Deutschland. 

Das ministerium hat die beKi-Arbeit in der Kita in der röte  als 
vorbildhaft und besonders bemerkenswerte Arbeit anerkannt  und 
möchte die Arbeit in dieser Kindertagesstätte als positives bei-
spiel für andere einrichtungen nutzen. Am 06.12.2019 wurde die 
urkunde für die rezertifzierung übergeben. 

Kindergarten Im Troppel

Auch im Jahr 2019 hat sich wieder so viel getan, verändert, ent-
wickelt …

Neben einem unserer schwerpunkte im haus -  der sPAtZ 
sprachförderung – nahm unser team in den vergangenen mona-
ten an zwei Fortbildungen des Projektes „Komm mit in das gesun-
de boot“ teil. im mittelpunkt dieses Gesundheitsförderungspro-
gramms, das von der baden-Württemberg-stiftung gefördert wird, 
stehen jene themen, in denen Kinder Kompetenzen erwerben:

•	 sich ausreichend zu bewegen

•	 ihre Freizeit sinnvoll zu gestalten

•	 sich gesund zu ernähren

Das Projekt verfolgt Ziele und inhalte des Orientierungsplanes in 
baden-Württemberg und vermittelt den Kindern Wissen, wie kör-
perliche, geistige und emotionale Fitness erreicht werden können 
und vermittelt gleichzeitig handlungsalternativen.

Die identifikationsfiguren und inselkinder „Finn und Fine“ (hand-
figuren), besuchen die Kinder mit einer Flaschenpost jeweils mitt-
wochs im morgenkreis und bringen ein Angebot aus dem bereich 
ernährung, bewegung oder sinnvolle Freizeitgestaltung mit. mitt-
lerweile wissen die Kinder, was es für Obst- und Gemüsesorten 
es gibt, was gesund und nicht so gesund an essen und trinken 
für ihren Körper ist und warum bewegung für ihre gesunde ent-
wicklung so wichtig ist.

Wir waren z.b. bereits auf dem Wochenmarkt in böblingen und 
haben dort frische Zutaten für eine Kürbissuppe eingekauft, ha-
ben unseren eigenen Gemüsegarten angelegt, eine Piratenolym-
piade veranstaltet und unsere eigenen smoothies gezaubert. Die 
bananen-Dinkel-Waffeln lieben die Kinder ganz besonders – denn 
sie kommen ganz ohne Zucker aus.

Auch einen elternabend und einen elternnachmittag haben wir in 
der einrichtung zu diesem thema bereits angeboten. und an ei-
nem von ihm sogar mit eltern und Kinder ein großes leckeres Ge-
müse- und Obstbuffet mit frischem brot und Dips zubereitet und 
gemeinsam gegessen!

Die Kinder brauchen mittlerweile kein Frühstück mehr mitzubrin-
gen, sondern alle lebensmittel werden vom Kindergarten gestellt. 
Der speiseplan ändert sich wöchentlich und lehnt sich an der 
empfehlung der Deutschen Gesellschaft für ernährung  (DGe)  an.

Das brot wird täglich frisch bei der bäckerei Wanner in holzger-
lingen geholt, mit der wir eine tolle vertrauensvolle Kooperation 
haben. Obst und Gemüse, milchprodukte und Aufstriche versu-
chen wir regelmäßig mit den Kindern im Alltag einzukaufen. 

Wir im Kindergarten stehen voll und ganz hinter dem Projekt, „le-
ben es jeden tag“ und wollen uns auch in naher Zukunft als ein-
richtung zertifizieren lassen.

ein großes highlight war im mai der bau unseres zweiten Wald-
sofas. Dank zahlreicher engagierter eltern und der tollen Zusam-
menarbeit mit dem elternbeirat haben wir es in sage und schrei-
be knapp zweieinhalb stunden geschafft, ein wunderschönes neu-
es Waldsofa am bolzplatz entstehen zu lassen. 

Durch viele neue Kinder im letzten Kindergartenjahr (und auch in 
diesem) war das erste zu klein geworden.

Nun hat sich die situation an unseren regelmäßigen Waldtagen 
auch sehr entspannt. bereits am ende des baus haben schon ei-
nige eltern weitere ideen gehabt, was denn noch so alles entste-
hen kann. mal schauen, was das neue Jahr so bringt…

An den darauffolgenden Waldtagen haben die Kinder es mit 
„Knut“ und „Fred“, unseren Waldmaskottchen, die immer eine For-
scheraufgabe zum Naturtag mitbringen, noch richtig gemütlich 
gemacht und mit moos und blätter weich gepolstert.

Außerdem ist in unserer diesjährigen Waldwoche ein wunderschö-
nes Waldzelt – von den Kindern „musikhaus“ genannt – entstan-
den. mit unterschiedlichen Waldmaterialien haben die Kinder sich 
nämlich einfache instrumente gebaut und beim Waldzelt  aufbe-
wahrt.

bereits im Februar diesen Jahres besuchten uns – wie auch in den 
letzten beiden Jahren –die Kaltenecker burghexen in der Fa-
schingszeit. Kira, eines unserer jetzigen schulkinder, ist mitglied 
in dieser Zunft und war gemeinsam mit ihrer mama und ihrer jün-
geren schwester in ihrer „häs“ in den Kindergarten gekommen, 
um vom brauchtum der Zunft und der Faschingszeit zu erzählen. 
Auch Faschingsmasken durften die Kinder in diesem Jahr wieder 
gestalten, welche sie dann z.t. in der anschließenden Faschings-
woche im Kindergarten stolz zur schau trugen.

Neben Fasching wurde natürlich auch Ostern im Kindergarten ge-
feiert. Nach einem großen morgenkreis sowie gemeinsamen Früh-
stücksbuffet mit allen Kindern ging es gestärkt auf die Osterha-
sensuche.

Wir haben ihn zwar nicht entdeckt, jedoch muss er irgendwie un-
bemerkt in den Kindergarten gekommen sein. Denn als wir von 
unserem österlichen spaziergang zurückkamen, waren im ganzen 
Garten gefüllte Osterhasennester versteckt. Die Nester haben die 
Kinder zuvor in der „Osterhasenwerkstatt“ im Atelier selber aus 
durchsichtigen Plastikbechern hergestellt.

es sind dieselben becher, welche den Kindern im bau- bzw. Kon-
struktionsbereich seit Frühjahr zur Verfügung stehen.

es ist faszinierend und erstaunlich zu sehen, wie sich diese auch 
nach der Zeit bis heute immer noch allergrößter beliebtheit erfreu-
en – und das bei den ganz Kleinen wie auch bei den Großen!

Das Kamishibai-theater, bei dem Geschichten mit bildern erzählt 
werden, hat mittlerweile einen festen Platz im Kindergarten gefun-
den und wird, neben den monatlichen Vorstellungsterminen am 
Nachmittag; regelmäßig bei Festen im Jahreskreis (z.b. Ostern, 
st. martin, Nikolaus, Weihnachten) zum einsatz gebracht.

Das Kamishibai-theater können wir nur wärmstens empfehlen: 
Durch die großen aussagekräftigen bilder bietet es einen unglaub-
lichen sprechanreiz und ist die beste möglichkeit, sprechfreude 
zu fördern und unterstützen. Auch bei unserem letzten größeren 
altersübergreifenden Projekt „schnecke“ kam es zum einsatz. Das 
war überhaupt eine richtig spannende, lehrreiche und interessan-
te sache.

seit dem Frühjahr begeisterten sich Kinder unterschiedlichen Al-
ters für jegliche tierarten in und auf dem erdboden. Neben As-
seln, spinnen und Feuerkäfern standen ganz besonders die re-
genwürmer und die schnecken hoch im Kurs. Zunächst widme-
ten wir uns den regenwürmern und besorgten einen 
regenwurmbeobachtungskasten, um zu schauen, wie die da so 
ihre Gänge graben und was sie mit der ganzen erde machen. Wir 
stellten fest, dass diese erdbewohner ja ganz nützlich waren und 
sogar selber erde machen können.

und diese benötigen wir ja schließlich für unser eigenes Gemüse-
beet.

so kam es, dass wir letztendlich unsere eigene „Wurmkiste“ bau-
ten, in der nun zahlreiche Kompostwürmer leben, die von uns re-
gelmäßig mit unserem biomüll aus der Küche gefüttert werden, 
um daraus humusreiche erde zu machen. Wir sind gespannt, ob 
es funktioniert.
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Das zweite große naturwissenschaftliche interesse galt, wie ge-
sagt, den schnecken. egal ob im Wald, auf der Wiese oder im ei-
genen Garten – jede schnecke wurde genau unter die lupe ge-
nommen und miteinander verglichen. letztendlich legten wir ein 
terrarium an, in welchem wir sowohl Weinbergschnecken als auch 
schnirkelschnecken über einen längeren Zeitraum beobachten 
und viel Wissenswertes herausgefunden hatten.

sogar zwei babyschnecken haben wir zu schnirkelschnecken auf-
gezogen – lea und loni.

Auch die Vorschulkinder – unsere „igel“ – genossen vergangenes 
Kindergartenjahr wieder einige highlights: spielemesse in stutt-
gart, rittersport museum,  „le Viseur“ in Waldenbuch, besuch bei 
der bäckerei Wanner in holzgerlingen, besuch der Verkehrspoli-
zei und natürlich den Ausflug in die Wilhelma, die Übernachtung 
im Kindergarten und der rausschmiss vor den sommerferien.

im neuen Kindergartenjahr waren wir bereits zu besuch bei der 
Firma bzw. schreinerei speidel in Weil. ein großer Wunsch der 
diesjährigen igel ist es nämlich, endlich unsere Werkbank zu akti-
vieren. und dafür schauten wir uns mal in einer richtigen echten 
„Werkstatt“ um, was es da so alles für Werkzeuge und maschinen 
gibt, was aus holz alles hergestellt werden kann, um für das eige-
ne tun inspiriert zu werden.

eine große herausforderung in diesem Jahr war bzw. ist sicher-
lich die einführung und implementierung des neuen eingewöh-
nungskonzeptes mit den neuen Kindern als kleiner Gruppe (Fach-
ausdruck: „peer group“, kurz „peer“).

Wir befinden uns momentan mittendrin. Nachdem wir im septem-
ber vier neue Kinder im Kindergarten eingewöhnt haben, sind es 
im Oktober sogar fünf. im November folgen zwei weitere Kinder.

es stellt eine ganz neue und ungewohnte situation im Alltag dar 
und erfordert gute Absprachen, Flexibilität und spontanität – im-
mer zum Wohle der einzugewöhnenden Kinder. Jede „peer“ ist 
anders und es ist spannend zu beobachten, wie so jedes einzel-
ne Kind – trotz oder vielleicht gerade wegen der peer-eingewöh-
nung – letztendlich selbstbewusst seinen eigenen Weg geht.

sowohl den neuen Kindern sowie auch den pädagogischen Fach-
kräften gebührt unsere hochachtung und unser respekt vor der 
leistung, die sie in den letzten Wochen und monaten seit den 
sommerferien erbracht haben. Danke, liebes troppel-team!

Zuletzt begrüßen wir seit september noch Frau Athina Kaliora in 
unserer einrichtung, die sich mittlerweile in ihrem zweiten Ausbil-
dungsjahr zur erzieherin befindet und bei uns im Kindergarten im-
mer mittwochs ihre Praxistage hat.

es ist immer eine unglaubliche bereicherung, Praktikanten und 
Azubis in der Kindertageseinrichtung zu haben, um ihnen einer-
seits wichtiges handwerkszeug für die pädagogische Arbeit mit-
zugeben und zu lehren, und auf der anderen seite aber auch vie-
le neue impulse und inputs aus der schule zu bekommen.

Beim Bau des neuen Waldsofas vom Kindergarten Im Troppel gab 
es viele „helfende Hände“!

Kindergarten Seitenbach

Vieles neu, vieles anders!

bei uns im Garten ist was los. im Frühjahr mussten wir uns schwe-
ren herzens von unserer Nestschaukel und unserem sandkasten-
element trennen. beides war nicht mehr sicher und musste erneu-
ert beziehungsweise verändert werden – den neuen sicherheits-
bestimmungen angepasst.
mit einem radlader wurde die Nestschaukel aus ihrer Verankerung 
gerissen. Viele Wurzeln und viel erde kamen hervor und von nun 
an hatten wir eine tolle riesige matschfläche, die wir ausgiebig nut-
zen konnten. Wurzeln wurden mit aller Körperkraft ausgerissen, 
matschklumpen geformt, sowie regenwürmer gesucht, gefunden 
und gerettet. unsere matschhosen und Gummistiefel standen vor 
lauter Dreck. trotz toller spielmöglichkeiten und einer menge Platz 
vermissen wir sehnsüchtig unsere Nestschaukel, denn zwei einzel-
ne schaukeln für so viele Kinder sind einfach zu wenig.
umso größer war die Freude, als es nach den sommerferien mit 
den bauarbeiten weiterging.
mit kleinem bagger und einem radlader wurde die Grube ausge-
hoben – für unsere neue, alte Nestschaukel, für unsere Werkhüt-
te, die wir zusätzlich noch bekommen sollten und für eine terras-
se vor der Küche, damit wir im sommer auch mal draußen essen 
können.
stundenlang standen wir nun vormittags an den Fenstern und 
drückten uns die Nasen platt. manchmal gingen wir auch direkt 
hinaus und schauten von bänken und stühlen aus zu, wie die 
bauarbeiter arbeiteten und jeden tag ein stück vorankamen. Ganz 
schön laut war es und manchmal wackelte sogar der boden un-
ter uns. Die bauarbeiter waren fleißig: schnell war die terrasse ge-
pflastert und wir halfen mit unseren kleinen besen, den sand in 
den rillen zwischen den steinen zu verteilen. ein besonderes 
highlight war auch, als der große Kran kam und das material für 
die Werkhütte über den Kindergarten hob. ruckzuck stand auch 
die Werkhütte, die harry Kopp mit unterstützung vom team spei-
del für uns aufbaute. Diese werden wir nun nach und nach mit 
Werkzeug und baumaterial auffüllen.
Wir hoffen, dass in den nächsten Wochen auch unsere Nestschau-
kel und das neue sandkastenelement wiederaufgebaut werden. 
Die Vorbereitungen hierzu sind ja bereits abgeschlossen.
Aber nicht nur im Garten hat sich einiges getan. Auch im haus gab 
es eine große Veränderung. Zum sommer verabschiedeten wir unse-
re langjährige leitung helga Wolff in ihren wohlverdienten ruhestand. 
so stand unser diesjähriges sommerfest ganz unter dem motto „Ab-
schied und Willkommen“. Wir begrüßten unseren neuen Kindergar-
tenleiter matthias twardon und hießen ihn herzlich willkommen!
inzwischen hat das neue Kindergartenjahr begonnen und wir freu-
en uns auf die kommende Advents- und Weihnachtszeit.

Im Jahr 2019 wurde der Garten des Kindergarten Seitenbach neu 
gestaltet.
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Kindergarten Paulinenpflege 

mit dem Oma- und Opa-tag sind wir ins neue Jahr gestartet. 
Großeltern und enkelkinder haben es sehr genossen, einen Nach-
mittag die bildungsbereiche auszukundschaften und gemeinsam 
zu spielen. Der raus-aus-dem-haus-tag ist ein fester bestandteil 
unseres Wochenplans. Ob spielplatzbesuch oder blätter sam-
meln, büchereibesuch, Äpfel pflücken, einkaufen für unsere Koch-
tage, oder Waldbesuche, die Kinder und das team genießen die-
se Ausflüge sehr. 

Zum ersten mal fand ein Geschwister-Nachmittag statt. An die-
sem Nachmittag konnten die Geschwister der Kindergartenkinder 
einen Nachmittag im Kindergarten mitspielen.

Wir erkundeten den schönbuch zu jeder Jahreszeit. An einem Pa-
pa-tag  haben wir nach einem sturm unser tipi im Wald neu auf-
gebaut.  

Am sommerfest im Kindergarten sangen die Kinder sehr viele lie-
der und gründeten eine kleine Pauli-band. Danach konnte man 
sich auf eine schatzsuche im sandkasten oder zu spielstationen 
im Garten begeben.

Die Feste im Jahreskreis sind eine wichtige tradition und waren 
für alle Kinder, ihre Familien und für das team eine große berei-
cherung. 

Am diesjährigen elternabend stand das thema „Das Freispiel –
was lernt mein Kind , den Kindergarten mit Kinderaugen betrach-
ten“ im mittelpunkt. Gemeinsam haben wir uns zu diesem von den 
eltern ausgewählten thema ausgetauscht. Wir bedanken uns 
beim alten und neuen elternbeirat und bei den eltern für die un-
terstützung im Alltag und für das uns entgegen gebrachte Vertrau-
en und freuen uns auf eine weiterhin gute Zusammenarbeit im 
neuen Jahr!

Am „Papa-Tag“ bauten die Kinder der Paulinenpflege gemeinsam 
mit den Vätern das Wald-Tipi neu auf.

Kindergarten Breitenstein

unser spannendes und ereignisreiches Kindergartenjahr 2019 geht 
nun zu ende. Gleich zu beginn durften wir die einweihung unse-
rer neuen Küche feiern. in unserer wirklich tollen neuen Küche ha-
ben wir das ganze Jahr über sehr viel gekocht, gebacken und vie-
les erlebt. Wir haben marmelade gekocht, brot gebacken, Kuchen 
und muffins gebacken und vieles mehr. Jeden morgen freuen wir 
uns über unsere neue Küche, wenn wir gemeinsam das Früh-
stücksbuffet vorbereiten. im Namen der eltern und von uns erzie-
herinnen ein großes Dankeschön an die Gemeinde!

seit Januar dürfen auch unsere kleinen Zwerge, gemeinsam mit 
den anderen Kindern, den ganzen Kindergarten bespielen. Der 
ehemalige Zwergenbereich wurde zu einem tollen ruhebereich 
gestaltet, den alle Kinder nutzen und sehr genießen.

im Frühjahr und in den sommermonaten haben wir uns mit dem the-
ma „bauernhof“ beschäftigt. Dazu haben wir viel gesungen, gebastelt 
und vieles erlebt. Wie jedes Jahr wollten wir unsere umgebung erkun-
den, und haben dazu, passend zu unserem thema, sowohl den bau-
ernhof holder als auch den bauernhof scheel besucht. Danke, dass 
wir den tierischen Alltag erleben durften! Der krönende Abschluss von 
unserem bauernhof-Projekt war unser gelungenes sommerfest. 
im Frühjahr hat uns herr burkhart vom DrK mit seinem tollen 
Krankenwagen besucht. Vielen Dank für diesen lehrreichen und 
interessanten Vormittag!
Wie jedes Jahr haben wir an der breitensteiner hocketse teilge-
nommen. Nach unserem lustigen „hühner-rap“ und einem von 
Yvonne hiller umgeschriebenen lied wurde kräftig applaudiert.
erstmals hatten wir dieses Jahr auch ein Gartenprojekt. begleitet 
hat uns hier Jakobs  Opa, den wir alle liebevoll „Opa Walter“ nen-
nen. Fleißig haben wir gehackt, umgegraben, eingesät, gegossen 
und schließlich auch geerntet. Aus unseren Kartoffeln und Kürbis-
sen haben wir zum Abschluss eine leckere Kürbisssuppe gekocht, 
um uns bei Opa Walter zu bedanken. 
tAtÜ, tAtA die Feuerwehr war da, denn die freiwillige Feuerwehr 
breitenstein hat uns im Kindergarten besucht. An diesem Vormit-
tag haben wir viel erlebt und durften sogar mit dem echten Feu-
erwehrschlauch im Garten spritzen.
Dank unserer fleißigen eltern und ihren großzügigen spenden 
konnten wir gemeinsam als große Gruppe nach Dornstetten in den 
barfußpark fahren. Abgeholt hat uns ein großer bus: „Wow, war 
der riesig!“. Was für ein spannender tag!
unsere hausleitung cindy scheel, jetzt cindy Grießenauer, hat am 
6. Juli 2019 geheiratet. schön, dass so viele von unseren Kindern 
mit dabei waren. Wir wünschen ihr und ihrem mann nur das beste!
Für unsere maxis war die Übernachtung im Kindergarten ein gro-
ßes highlight. Wir hoffen, unsere erstklässler hatten einen schö-
nen und aufregenden schulstart. Wir wünschen euch alles Gute 
und freuen uns jederzeit über einen besuch!
bei einem herbstlichen spaziergang sind uns die roten Äpfel an 
den bäumen aufgefallen. „Was kann man nun daraus alles ma-
chen?“ und schon ging es los mit unserem Apfel-Projekt. Fleißig 
haben wir die Äpfel aufgesammelt und nach Waldenbuch zum 
„Pfannenschwarz“ gebracht, wo wir stolze 200 liter Apfelsaft ge-
presst haben. Nun haben wir Vorrat für ein ganzes Jahr. Danke an 
alle helfenden hände!
Nun geht unser Kindergartenjahr 2019 dem ende zu und die st. 
martins- und Adventszeit beginnt. Wir freuen uns auf unser bevor-
stehendes laternenfest, welches gemeinsam mit der breitenstei-
ner schule stattfindet. 
Wir wünschen ihnen und ihrer Familie eine besinnliche Weih-
nachts- und Adventszeit und einen guten start ins Jahr 2020. Wir 
freuen uns auf ein spannendes, neues Kindergartenjahr.
Die erzieherinnen und Kinder vom Kindergarten breitenstein

Bei der Apfelernte waren die Kinder des Kindergarten Breitenstein 
sehr fleißig!
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Kindergarten Neuweiler

Wie jedes Jahr starteten wir mit dem“ Närrischen treiben“ im Kin-
dergarten. Die Kinder kamen kostümiert in den Kindergarten, wir 
sangen Faschingslieder, tanzten zur musik und machten eine Po-
lonaise durch den Kindergarten.
im märz besuchten wir die Feuerwehr in Neuweiler. es war sehr 
spannend, was wir alles gelernt, gesehen sowie erlebt haben. Das 
große erlebnis war, im Feuerwehrauto sitzen zu dürfen sowie mit 
dem Wasserschlauch zu spritzen.
im April hatten wir unsere Waldtage, um unsere umgebung im 
Wald zu erkunden.
mit unseren lupen entdeckten wir viele Krabbeltiere, wie Ameisen 
und  Käfer sowie verschiedene Pflanzen. Wieder einmal besuch-
te uns herr roland müller, mit dem wir einen tollen erlebnistag im 
Wald erleben durften. er hatte wie immer wundervolle ideen, wie 
wir schätze im Wald entdecken konnten. er erzählte uns eine 
großartige, spannende Geschichte von der Prinzessin berlinda. 
ein ganz besonderes erlebnis hatten wir mit der Falknerei, die uns 
im Kindergarten besucht hatte. Wir sahen eine Aufführung mit den 
Greifvögeln, die über unsere Köpfe flogen.
unser sommerfest stand unter dem moto : „Die vier elemente“. 
mit liedern, Gedichten, Kreisspielen sowie stationen zu den vier 
elementen  haben wir alle das Fest zusammen genossen.
im Juli machten wir uns auf die reise zu spannenden Ausflügen: 
etwa auf den spielplatz nach Dettenhausen, oder zum Naturthe-
ater nach Grötzingen, wohin der „Abschiedsausflug“ unserer „Gro-
ßen“ ging. Anschließend fand für die „Großen“ ihr highlight statt: 
die Übernachtung im Kindergarten.
im september mussten sich alle Kinder wieder neu orientieren. 
Wir freuen uns sehr über die neuen Kinder mit ihren Familien, die 
wir herzlich in unsere einrichtung aufgenommen haben. 
im Oktober nahmen wir am erntedankgottesdienst in Neuweiler 
mit unserem beitrag, einem lied sowie Fingerspiel zum thema 
„Die sonnenblume“ teil.  es war sehr schön und es hat uns allen 
sehr viel spaß bereitet.
im November fand unser laternenfest statt. Zu besuch kam der 
„Kasperl“ - er führte uns ein theaterstück vor, das sehr lustig war. 
Anschließend gingen wir durch die straßen mit unseren selbstge-
bastelten leuchtenden laternen und sagen laternenlieder.
im Dezember besucht uns der Nikolaus im Kindergarten. Nun be-
reiteten wir uns auf das Weihnachtsfest vor, mit vielen liedern, Ge-
schichten, die uns durch die Adventszeit begleiten.
Wir lassen das schöne spannende Jahr mit unserer Weihnachts-
feier mit den Kindern ausklingen und freuen uns auf ein schönes 
neues Jahr!

Als wir im März 2019 die Neuweiler Feuerwehr besuchten, durften 
wir auch mit dem Schlauch hantieren!

Kernzeitbetreuung Weil im Schönbuch

Das Jahr geht zu ende und wir schauen zurück auf ein gelunge-
nes und schönes „Kerni-Jahr“ mit insgesamt 80 Kindern aus den 
Klassenstufen 1-4, die unsere betreuungszeiten von montag bis 
Freitag- von 7.00-8.45 uhr und 12.15-14.00 uhr, individuell je nach 
bedarf, in Anspruch nehmen. seit Oktober ist unser Kerni-team 
mit insgesamt 8 betreuerinnen wieder vollständig. Verabschiedet 
in diesem Jahr haben wir sabine Fröschle und elke Voise. Das ge-
samte team bedankt sich auf diesem Wege noch einmal für eure 
tolle Arbeit mit den Kindern und im team. Wir wünschen euch al-
les liebe und Gute. Neu im team begrüßen wir ute mittmann.
im sommer fieberten die Kerni-Kinder der Fertigstellung der neu-
en spielgeräte auf dem schulhof der Grundschule gespannt ent-
gegen. highlight ist das große Klettergerüst, das selbst bei 
schlechtem Wetter rege bespielt wird.
im Oktober durften wir dieses Jahr zum ersten mal am herbst-
markt der evangelischen Kirchengemeinde teilnehmen. mit einem 
eigenen stand konnten wir unsere bastelarbeiten gut zur Geltung 
bringen und freuten uns riesig, dass die „sorgenfresser“, stim-
mungsvolle lichter aus Gips, genähte engel und herzen und die 
Draht-Deko-Körbe mit moos und Dachwurz so gut ankamen, dass 
wir bereits um die mittagszeit fast ausverkauft waren. ein großes 
Dankeschön an alle, die uns so toll unterstützt haben! Gerne kom-
men wir im nächsten herbst mit neuen bastelideen wieder.
Durch den erwirtschafteten erlös können wir dem großen Wunsch 
der Kinder nachkommen und uns ein zweites „Kerni-car“ für den 
Außenbereich anschaffen.
Nun wünschen wir allen Kindern mit ihren Familien ein frohes 
Weihnachtsfest und ein gesundes 2020!
euer/ihr Kerni-team

Ein kleiner Eindruck unserer Bastelarbeiten beim Herbstmarkt 2019 
der evangelischen Kirchengemeinde

Kernzeitbetreuung Neuweiler 

sowohl im letzten schuljahr als auch zu beginn des neuen schul-
jahres werden 17 der insgesamt 23 Kinder der ersten und zweiten 
Klasse der Grundschule Neuweiler bei uns betreut. Aufgrund des 
begrenzten raumangebots ist somit die Aufnahmekapazität voll 
ausgeschöpft. Jeweils zwei der drei betreuerinnen spielen, bas-
teln und unterhalten sich mit den Kindern am frühen morgen, bis 
der unterricht beginnt, und mittags nach der schule bis 14 uhr. 
im Februar 2019 konnten wir uns über die einstellung einer neu-
en Kollegin freuen. Auch die Kinder profitieren von dieser stabili-
sierung des teams.
Nach wie vor erfreut sich unsere bauecke mit den schaumstoff-
elementen, Kissen und Decken großer beliebtheit und täglich ent-
stehen neue gemütliche höhlen oder auch ein reisebüro oder ei-
ne tierarztpraxis. in wechselnden Phasen werden bestimmte Ge-
sellschaftsspiele vorgezogen, oder besonders gern Playmobil oder 
lego gespielt, bis ein neuer trend den alten ablöst. so wurde vom 
Frühjahr bis zu den sommerferien beispielsweise sehr ausdau-
ernd Origami gefaltet.
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morgens um 7 uhr ist es auch mal so ruhig, dass aus einem buch 
vorgelesen werden kann, und mittags nach unterrichtsende ist es 
oft sehr turbulent! ein Glück, dass wir den schönen spielplatz von 
Neuweiler direkt vor der tür haben! hier können sich alle austo-
ben, sei es auf dem bolzplatz, der Kletterburg, dem Karussell oder 
der schaukel. im sandkasten wiederum werden gemeinsam bau-
werke geschaffen, oder ein restaurant bewirtet die Kernzeitbe-
treuerinnen mit den fantasievollsten Pizza- und eiskreationen.
Wir wünschen den Kindern und ihren Familien frohe, gesegnete 
Weihnachten und ein gutes Neues Jahr 2020!
ihr Kernzeit-team Neuweiler

Der schöne Neuweiler Spielplatz gefällt den Kernzeit-Kindern sehr 
gut!

Kernzeitbetreuung Breitenstein

seit der erweiterung unserer Kernzeitbetreuung im Jahr 2014 ist 
es weiterhin möglich, dass Kinder aus breitenstein, welche die 
schule in Weil im schönbuch besuchen, zur „Kerni“ nach breiten-
stein kommen können.
Die Kinder werden von eli stocker-Vaihinger, silke Jakoblev-curr-
le und Olivia Kühbauch betreut.
Am Vormittag widmen wir uns der Kreativität, wir basteln, malen 
und gestalten bügelperlenbilder oder machen Gesellschaftsspiele.
Nach dem unterricht können die Kinder ihr zweites Vesper genie-
ßen. im Anschluss besteht nach wie vor die möglichkeit, sich mit 
spielen oder Kreativität zu entspannen oder an bewegungsakti-
vitäten in der turnhalle und im Freien teilzunehmen.
Wir wünschen allen eine schöne Weihnachtszeit und erholsame 
Feiertage!

Die Kinder der Kernzeitbetreuung Breitenstein

Schülerhort Nimmerland 

Der schülerhort „Nimmerland“ für Grundschulkinder der Klassen 
1-4 war auch im Jahr 2019 sehr gut besucht; es waren durchge-
hend alle Plätze belegt. Die Kinder können bei bedarf schon ab 7 
uhr in den hort kommen, bis ihr unterricht beginnt. Nach dem un-
terricht und dem gemeinsamen mittagessen werden sie dann vom 
hort-team bis längstens 17 uhr betreut – neben der hausaufga-
benbetreuung gibt es vielseitige Angebote und Aktivitäten, bei de-
nen für jeden Geschmack etwas dabei ist…
Das Jahr fing nach den Weihnachtsferien ganz entspannt an, alle 
kamen gut erholt und voller tatendrang in die schule und den hort 
zurück. Das erste highlight des Jahres war unsere Fackelwande-
rung durch Weil mit Kindern und eltern.
in den Faschingsferien gab es dann wieder eine ausgelassene 
Party, bei der sich die Kinder nach herzenslust austoben konnten. 
Am rosenmontag war dann wie in jedem Jahr unser schminkstu-
dio eröffnet. Neben robotern, verschiedenen tieren, Feen und 
blumenmädchen war der Fantasie keine Grenzen gesetzt und es 
kamen tolle Gesichter zustande. 
im sommer waren wir wie gewohnt viel draußen, auch wenn das 
Wetter mal nicht so schön war. Neben Wasserschlachten und 
Planschen im schulhof besuchten wir auch die Freibäder in der 
umgebung. Die Kinder erkundeten den barfußpark in hallwangen 
und spielten entdecker im maislabyrinth in mauren. 
im spätsommer hatten wir dann Gelegenheit, in der bücherei an 
einem kleinen Wettbewerb teilzunehmen. Jeder der lust dazu hat-
te, durfte sein lieblings(wunsch)haustier vorstellen.
in den herbstferien war dann wieder einiges los. Natürlich muss-
ten wieder möglichst phantasievolle Kürbisgeister geschnitzt wer-
den, es wurde Kürbissuppe gekocht und vielerlei gebacken. Der 
höhepunkt war allerdings diesmal ein besuch bei Anke schmid 
und ihren tieren in holzgerlingen. Wir durften mit den Alpakas 
hansi, Freitag, Oskar, Karl und toni spazieren gehen und wer ge-
nügend mut hatte, konnte ein tier am Zügel führen oder sogar auf 
der flachen hand Futterkörner anbieten. Frau schmid wusste auf 
alle neugierigen Fragen der Kinder eine Antwort und so konnten 
wir viel Neues und interessantes daheim erzählen.
Aber auch der normale Alltag und die kleinen Feste und Feiern bei 
uns im hort bieten den Kleinen wie den Großen eine menge Ab-
wechslung und spaß.
Zum Abschluss des Jahres möchten die Nimmerlandkinder und 
das hort-team an alle, die uns auch in diesem Jahr wieder auf so 
vielfältige Weise unterstützt haben, ein ganz herzliches Danke-
schön sagen!

Bei den Ausflügen der Hortkinder gibt es immer viel Interessantes 
zu erleben!
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TAKKI 

„tAKKi“ ist die Abkürzung für: „Kommunale tagespflege für Klein-
kinder im landkreis böblingen“. Kleinkinder im Alter von 1 bis 3 
Jahren können hier von qualifizierten tagesmüttern des tages- 
und Pflegeelternvereins betreut werden. Die betreuungszeiten 
werden individuell mit der tagesmutter festgelegt und sind daher 
flexibler als in einer Kindertageseinrichtung. so kann bei der Kin-
derbetreuung optimal auf die bedürfnisse der eltern eingegangen 
werden. 

2019 wurden 13 Kinder aus Weil im schönbuch über das tAKKi-
Programm betreut. 

Die tagespflegepersonen erhalten pro Kind 6,50 € für jede betreu-
te stunde. im Gegenzug müssen die eltern nur die anteiligen Kin-
dergartengebühren bezahlen, denn die Gemeinde bezuschusst 
und fördert dieses modell. Da die eltern hier die betreuungszeit 
buchen können, die ihrem tatsächlichen bedarf entspricht und 
nicht auf die ganze Woche festgelegt sind, kann es für sie gebüh-
renmäßig günstiger sein als bei der betreuung im Kindergarten.

mehr infos zur tAKKi-betreuung:

tages und Pflegeeltern e.V. Kreis böblingen, www.tupf.de

Sieben Zwerge Waldkindergarten

Wenn im Januar der erste schnee fällt sind die Kinder kaum drin-
nen zu halten. Neben schlittenfahren und einem schneemann 
bauen, erlebten wir täglich viele spannende Dinge , wie spuren im 
schnee lesen, experimentieren mit schnee und eis und vieles 
mehr. trotzdem hielten wir uns an eisigen tagen auch gerne mal 
drinnen auf und nutzen die Zeit unsere Apfelernte vom herbst zu 
leckerem Apfelmus oder Apfelkuchen zu verarbeiten. 

Auch haben wir uns im Januar mit dem thema märchen beschäf-
tigt, welches dann  thema am diesjährigen Faschingsfest war. Die 
Kinder ließen ihrer Fantasie freien lauf und verkleideten sich nach 
einer märchenfigur oder irgendetwas anderes Kreatives. Wir hat-
ten ein lustiges Kasperltheater, ein leckeres „märchenbuffet“ und 
ein Quiz vorbereitet, welches für unsere märchenkenner natürlich 
leicht zu lösen war.

Dann kam so langsam der Frühling und wir beobachteten jeden 
tag, wie der Wald  aus dem Winterschlaf erwachte. Der märz star-
tete mit einem besuch im museum der Alltagskulturen in Walden-
buch. Wie jedes Jahr pflückten wir auch diese Jahr wieder reich-
lich bärlauch und bereiteten leckere bärlauchwaffeln auf unserem 
holzofen zu.

Kurz darauf folgte der Waldinfotag, an dem uns viele große und 
kleine besucher in den Waldgrundstücken besuchten. ein Vormit-
tag bekamen so interessierte mamas, Papas und deren Kinder ei-
nen einblick in unseren Waldkindialltag. Die Kinder der igel- und  
der hasengruppe sind jedes Jahr aufs Neue sehr stolz, den Gäs-
ten alles zeigen zu können.

ein riesiges highlight im April war dann der besuch vom brum-
melbutz. Das Figurentheater vom martinshof unterhielt die kleinen 
Zuhörer mit lehrreichen, lustigen liedern welche unsere Kinder 
gleich auswendig konnten und uns im Kindergartenalltag beglei-
teten.

Dann kam Ostern. Wir feierten ein gemütliches Osterfest in unse-
ren Waldgrundstücken und suchten liebevoll gebastelte Osternes-
ter. 

Auch stand für unsere trolle (die Vorschulkinder) einiges an. im 
mai besuchten sie das Vogelschutzzentrum und gleich danach 
durften die „Großen“ ins theater in der badewanne auf den Kil-
lesberg, wo „Die wilden Kerle“ lief.

ebenfalls im mai fand dann unser Frühlingsfest statt. An einem 
wunderschönen, sonnigen Freitagnachmittag trafen wir uns am 2. 
häusle und bauten ein lecker, liebevoll zubereitetes büffet auf. Die 
Kinder konnten ihr tolles Waldwissen bei einem Waldbingo durch 
den Wald zeigen. Wir hatten alle zusammen einen tollen Nachmit-
tag und haben viel zusammen gelacht.

Die temperaturen kletterten immer weiter nach oben und nach 
dem sonnigen Frühling starteten nun die noch sonnigeren som-
mermonate.

los ging´s im Juli mit unserem baumklettern in Waldenbuch. Alle 
Kinder durften durch einen Gurt gesichert an speziell dafür aus-
gesuchten bäumen ihre Kletterkünste erproben. und das ein oder 
andere Kind wurde von Jahr zu Jahr mutiger und schaffte es bis 
ganz nach oben, wo ein marder aus holz auf sie wartete.

Weiter ging`s im Juli mit einem weiteren highlight für die trolle. Wir 
übernachten in der hütte, bauten dort ein matratzenlager, saßen 
ums lagerfeuer und grillten leckere Würstchen. Natürlich durfte 
die Nachtwanderung nicht fehlen und zum Abschluss frühstück-
ten wir müde aber glücklich zusammen in der hütte.

ebenfalls im Juli stand luises Abschied an, die den Kindergarten 
viele, viele Jahre durch ihre erfahrung, Kreativität, ideen und vie-
les mehr bereichert hat. Das Grundstück rund um die Kindergar-
tenhütte war liebevoll dekoriert und die eltern brachten leckere 
Köstlichkeiten fürs büffet mit. Die Kinder bereiteten eine Vernis-
sage vor und überraschten luise mit schönen liedern und weite-
ren schönen, selbstgestalteten Dingen. Wir wünschten luise das 
beste für ihren ruhestand sind aber auch sehr traurig dass sie 
nicht mehr täglich bei uns im Kindergarten ist.

2 tage später stand dann die feierliche trolleverabschiedung an, 
an der wir unsere „Großen“ in ihr nächsten Kapitel entließen.

Für uns folgten nun die sommerferien mit 2 Feriengruppen, in de-
nen wir täglich gemeinsam spannenden Abenteuer erlebten.

Nun folgte auch schon der herbst. Wir freuten uns auf unsere neu-
en Kinder und genauso auf neue, frische unterstützung in unse-
rem team. 

Gleich nach den sommerferien hatten wir auch schon wieder 
reichlich zu tun. Wir bekamen Zwetschgen geschenkt, welche wir 
zu leckerem Zwetschgenkuchen mit streuseln verarbeiteten.

ein weiteres schönes event im herbst war unser erntedankfest. 

im Oktober fand dann unser Kindergartenfest rund um die hütte 
statt. Wir hatten einen tollen tag mit vielen bastelangeboten, le-
ckeren Köstlichkeiten und eine baumpflanzaktion anlässlich des 
20 jährigen bestehens des Waldkindergartens. Der brummelbutz 
stattete uns nochmal einen besuch ab, sehr zur Freude unserer 
Kinder, die seine lieder mittlerweile in- und auswendig kannten. 
Alles in allem hatten wir einen tollen tag mit netten leuten und 
schönen Gesprächen und momenten.

Nun wurden die Abende immer kürzer und für stand als nächstes 
das laternenfest an. Wir liefen mit unseren selbstgebastelten la-
ternen in richtung eines unserer Waldgrundstücke und sangen 
lieder. Das teilen der martinsbrezel ist eine schöne Gelegenheit 
für  neue und alte eltern, sich besser kennenzulernen.

Das alljährliche ritual des Adventsgärtleins, bei dem eltern und 
Kinder gemeinsam im Waldsofa sitzen, während die Kinder Apfel-
kerzen in eine spirale aus tannenzweigen tragen, stimmt eltern 
und Kinder auf die Adventszeit ein.
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schon tage vorher zieht tannenduft durch unsere hütte, weil 
“Weihnachtswichtel“ bis spät in die Nacht hinein Adventskränze 
binden, die zugunsten des Waldkindergartens verkauft werden. 
Auf dem Waldweihnachtsmarkt bei der Weiler hütte wurden am 
letzten Adventssonntag die beliebten holzofen-Waffeln durch un-
sere eltern verkauft.

Dank dieser elternaktionen können wir höhepunkte wie Ausflüge, 
baumklettern oder den besuch des brummelbutz finanzieren.

Für uns alle ist der Dezember mit den Kindern eine schöne Zeit, 
in der wir bei Kerzenschein Weihnachtsgeschichten erzählen, lie-
der singen und gemeinsam die tage bis Weihnachten zählen.

Wir freuen uns auch auf das neue Jahr , sind gespannt was es für 
uns bereit hält und wollen uns nochmal ganz herzlich bei allen be-
danken für die unterstützung, die gute Gemeinschaft und das 
schöne miteinander bei uns im Waldkindergarten. 

KIRchEN

EVANGELISchE KIRchENGEMEINDEN

Sanierung der Neuweiler christuskirche abgeschlossen

mit einem feierlichen 
Konzert wurden im mai 
die sanierungsarbeiten 
an der christuskirche 
offiziell abgeschlossen. 
Wie so oft bei sanierun-
gen alter Gebäude blieb 
es nicht bei den Arbei-
ten am Dach, die man 
sich ursprünglich vorge-
nommen hatte. Das ehr-
geizige Ziel, mindestens 
100.000 euro der Kos-
ten durch spenden zu 
finanzieren wurde mit 
rund 115.000 euro so-
gar übertroffen. 

Pfarrer Götz Kruse-
marck mit einem Modell 
der renovierten Kirche

Pfarrer Kurt Vogelgsang verabschiedet

Nach 13 Jahren in der Gemeinde Weil im schönbuch wurde Pfarrer 
Kurt Vogelgsang im Juli aus der Gemeinde verabschiedet. Anlass 
für die vorzeitige Verabschiedung war die nicht mehr aufschiebba-
re sanierung des Pfarrhauses in der Oberen halde. Der erste stell-
vertretende bürgermeister Klaus Finger bei der Verabschiedung: 
„sie haben große spuren in der Gemeinde hinterlassen“.

bis zur Wiederbesetzung wird die Pfarrstelle von Pfarrerin bettina 
reiser-Krukenberg vertreten.

Neues Gemeindehaus

Das ehrgeizige Projekt der Kirchengemeinde nahm in diesem Jahr 
Fahrt auf. im Juli bewertete ein Preisgericht die ergebnisse eines 
Architektenwettbewerbs und wählte unter 6 teilnehmern am Wett-
bewerb die besten Planungen aus. im August wurden die besten 
drei der eingereichten Arbeiten der öffentlichkeit vorgestellt.
Der siegerentwurf sieht zwei baukörper vor. Der eingeschossige 
Festsaal mit ca. 200 m² wird zum marktplatz ausgerichtet. Das 
dreigeschossige hauptgebäude orientiert sich zur charlottenstra-
ße. Das neue Gemeindehaus wird barrierefrei sein und stellplätze 
ausweisen, was bis jetzt bei dem Gemeindehaus in der Oberen 
halde fehlt. Die Kirchengemeinde rechnet mit baukosten von ca. 
2,2 mio. euro.

KAThOLISchE KIRchENGEMEINDE ST. JOhANNES BAPTIST

Zu Jahresbeginn nahm Franziska Klaß ihre Aufgabe als neue Ju-
gendreferentin der katholischen Kirchengemeinde auf. 
maria Kaak folgte ihr im Juli.

Diakon michael Görg verließ die Kirchengemeinde zum Jahresen-
de, um eine Aufgabe als betriebsseelsorger wahrzunehmen.
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Klaus Finger wurde im Gemeinderat erneut zum ersten stellvertre-
tenden bürgermeister gewählt. Wolfgang brennenstuhl wurde vom 
Gemeinderat ebenso wiedergewählt als zweiter stellvertretender 
bürgermeister.

BM Wolfgang Lahl, Wolfgang Brennenstuhl, Klaus Finger

bei den Wahlen zu den beiden Ortschaftsräten gab es einen gro-
ßen unterschied zu den bisherigen Wahlen. in beiden Ortschaf-
ten hatten die bisher vertretenen Wählervereinigungen jeweils ei-
ne gemeinsame liste aufgestellt. Daher wurde zum ersten mal bei 
einer Ortschaftsratswahl in Weil im schönbuch nicht nach dem 
system der Verhältniswahl gewählt. statt dessen wurde nach dem 
Prinzip der mehrheitswahl gewählt. Da bei diesem Wahlsystem 
auch wählbare Personen eine stimme erhalten können, die nicht 
auf dem stimmzettel stehen, war die liste der Personen, die eine 
stimme erhalten haben, in beiden Gremien mit jeweils 29 Wahl-
vorschlägen viel länger als die 8 sitze, die zu vergeben waren.

in Neuweiler wurden für die Neuweiler liste 2019 gewählt:

•	 miriam Anfang-Walz 

•	 Dr. eva maria bernauer 

•	 Axel brand 

•	 heiko böttcher 

•	 Nadine eisele 

•	 Volker Goldmann 

•	 Patrick Ketterl 

•	 susanne Wagner

in Neuweiler fand die konstituierende sitzung des Ortschaftsrats 
am 25. Juni 2019 statt. Die geschäftsführende Ortsvorsteherin sil-
via bühler und bürgermeister Wolfgang lahl zogen bei der Verab-
schiedung der ausscheidenden Gremiumsmitglieder ein positives 
resümee der vergangenen Wahlperiode und dankten den teilwei-
se seit Jahrzehnten tätigen Ortschaftsräten für ihr ehrenamtliches 
engagement. 

Eva Bäßler, Klaus Bauer, Silvia Bühler, Werner Blessing, Martin 
Wernado

KOMMUNALWAhL 2019

Am 26. mai 2019 waren die Wahlberechtigten zu mehreren Wah-
len aufgerufen. Neben der Wahl zum europaparlament waren die 
regionalversammlung, der Kreistag, der Gemeinderat und die bei-
den Ortschaftsräte Neuweiler und breitenstein neu zu wählen.
in der Gemeinde erhielten über 7.800 Wahlberechtigte ihre stimm-
zettel entweder nach hause zugestellt oder als briefwahlunterla-
gen zugeschickt. Den weitesten Weg hatten briefwahlunterlagen, 
die nach china geschickt wurden und dennoch wieder pünktlich 
zur ermittlung des briefwahlergebnisses vorlagen.

Die Wahlbeteiligung war mit beinahe 70% erfreulich hoch.
im Gemeinderat traten alle bisher vertretenen Parteien und Grup-
pierungen an. Zusätzlich bewarben sich die Kandidatinnen und 
Kandidaten von bündnis 90 / GrÜNe um politische mandate als 
Gemeinderäte. 
Auf dem stimmzettel für die Wahl zum Gemeinderat standen 6 
Parteien und Wählervereinigungen mit zusammen 91 bewerberin-
nen und bewerbern. Gewählt wurden:
•	 cDU:   Wolfgang ehrmann, Klaus Finger, Armin Kolb, 

thomas müller, thomas speidel
•	 FWV:   Jürgen brennenstuhl, Dr. hans-Jörg bühler, Kurt 

Kober, beate marquardt
•	 UBW:   eva bäßler, Klaus Frey, christine himmelein, Dr. 

maria staber
•	 WAB:   Wolfgang brennenstuhl, Wolfgang hiller, Fritz 

Klenk, roland singer
•	 SPD:   robert löffler
•	 Bündnis 90 / evelyn Amrehn, Dorothee belser, Konrad  

GRüNE:  heydenreich
Vor der konstituierenden sitzung des Gemeinderats am 16. Juli 2019 
verabschiedete bürgermeister Wolfgang lahl die ausscheidenden 
Gemeinderätinnen und Gemeinderäte, ging auf deren schwerpunk-
te in den zurückliegenden Wahlperioden ein und dankte herzlich für 
den großen ehrenamtlichen einsatz für das Gemeinwesen.

V.l.: Siegfried Müller, Dr. Hanna Walach, Petra Weiss, Werner Bles-
sing, Edith Pfaff, Silvia Bühler, Silke Grube-Meißner, BM Wolfgang 
Lahl.

Anschließend wurde der neu gewählte Gemeinderat vom bürger-
meister förmlich auf die gesetzmäßige und gewissenhafte Wahr-
nehmung der rechte und Pflichten als Gemeinderätinnen und Ge-
meinderäte verpflichtet. ein Gruppenfoto des neuen Gemeinde-
rats ist auf der rückseite dieses Jahresrückblicks abgedruckt.
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Die geschäftsführende Ortsvorsteherin silvia bühler nahm im An-
schluss die Verpflichtung des neu gewählten Gremiums vor und 
wünschte dem neuen Ortschaftsrat alles Gute in der Arbeit für die 
Ortschaft Neuweiler.

Der neu gewählte Ortschaftsrat in Neuweiler: v.l.: Dr. Eva Maria 
Bernauer, Miriam Anfang-Walz, Patrick Ketterl, Nadine Eisele, Su-
sanne Wagner, Volker Goldmann, Heiko Böttcher. Leider nicht auf 
dem Bild ist Ortschaftsrat Axel Brand

Die breitensteiner Wahlberechtigten entschieden sich bei der lis-
te „Zukunft breitenstein“ für: 

•	 roland barth

•	 thomas binder

•	 Wolfgang ehrmann

•	 Anastasia Gigi-müller

•	 Gabriele Jost

•	 thomas müller

•	 thole schlüter

•	 stephanie Zimmermann

bei der konstituierenden sitzung am 11. Juli 2019 verabschiede-
ten Ortsvorsteher thomas müller und bürgermeister Wolfgang 
lahl zunächst die ausscheidenden Ortschaftsräte. tanja Kuttner, 
ralf Kowarsch, sascha huber und hajo sparke hatten nicht mehr 
kandidiert.

Ralf Kowarsch, Sascha Huber, Tanja Kuttner, Hajo Sparke

Anschließend verpflichtete Ortsvorsteher thomas müller die neu- 
und wiedergewählten Ortschaftsrätinnen und Ortschaftsräte und 
brachte seinen Wunsch nach einer weiterhin guten Zusammenar-
beit zum Ausdruck.

Der neu gewählte Ortschaftsrat in Breitenstein: v.l.: Wolfgang Ehr-
mann, Thomas Binder, Anastasia Gigi-Müller, Stephanie Zimmer-
mann, Roland Barth, Thole Schlüter, Gabriele Jost, Thomas Müller

Auf Vorschlag der Ortschaftsräte wählte der Gemeinderat im sep-
tember die Ortsvorsteher und ihre stellvertreter. Während es in 
breitenstein mit thomas müller als Ortsvorsteher und Wolfgang 
ehrmann als stellvertreter keine Veränderung gab wurden in Neu-
weiler mit Volker Goldmann als Ortsvorsteher und Dr. eva maria 
bernauer als stellvertreterin zwei neue Personen als Vorsitzende 
des Ortschaftsrats gewählt.

V.l.: BM Wolfgang Lahl, Volker Goldmann, Dr. Eva Maria Bernau-
er, Wolfgang Ehrmann, Thomas Müller

KULTUR IN DER GEMEINDE

beispielhaft für die vielen kulturellen beiträge in der Gemeinde, 
z.b. aus den Vereinen, sollen der Kulturkreis und das Junge 
streichorchester aufgegriffen werden.

Kulturkreis

Das Veranstaltungsjahr des Kulturkreises begann im Februar mit 
einem außergewöhnlichen Kammerkonzert im gut gefüllten bür-
gersaal. Der mit vielen Preisen ausgezeichnete bariton Konstatin 
Krimmel gestaltete gemeinsam mit der Pianistin Doriana tchaka-
rova einen unvergesslichen lieder- und balladenabend. 

Doriana Tchakarova und Konstatin Krimmel
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Die besucher waren hingerissen von der stimmbeherrschung und 
überzeugenden Gestik des sängers sowie der einfühlsamen und 
mitgestaltenden Klavierbegleitung der Pianistin, ein Abend auf 
höchstem Niveau! 

im märz besuchten wir das schAuWerK in sindelfingen mit drei zur 
gleichen Zeit stattfindenden Ausstellungen, im mittelpunkt stand un-
ter dem titel „heimVOrteil“ eine Auswahl von mehr als 100 Werken 
deutscher Künstlerinnen und Künstler aus der sammlung schaufler. 

ein weiteres highlight war im mai eine busfahrt ins elsass. Ziele 
waren die neu renovierte humanistenbibliothek in schlettstadt, ein 
Weltdokumentenerbe der uNescO, und die nahe gelegene im 
Auftrag von Kaiser Wilhelm ii rekonstruierte hochkönigsburg. Als 
Vorbereitung dazu gab es für die teilnehmer im Vorfeld von den 
Organisatoren Dr. G. betsch und susanne Kittelberger m.A. eine 
einführung mit hintergrundinformationen zu beiden themen. 

ein vergnüglicher schwäbischer Abend fand Anfang Juni im bür-
gersaal statt mit Dr. Wolfgang Wulz, Vorstand im Verein „schwä-
bische mund.art e.V.“. in seinem Programm führte „Dr Knöpfles-
wäscher“ Wolfgang Wulz das Publikum auf humorvolle und leben-
dige Weise durch die schwäbische spitznamenlandschaft. Auch 
„Nichtschwaben“ hatten ihren spaß.

Der unbestrittene höhepunkt war das „meister-schüler Konzert“ im 
Juli: das stuttgarter Kammerorchester (sKO) musizierte als Patenor-
chester mit dem Jungen streichorchester Weil gemeinsam seite an 
seite vor großem heimischem Publikum. Auf dem Programm stan-
den u.a. das bekannte Violin-Doppelkonzert von J.s. bach mit der 
Weilerin ratiya Düpre und dem Konzertmeister des sKO bogdan 
božovi´c als solisten, und die europäische erstaufführung eines ei-
gens für dieses Konzert komponierten Werkes des Komponisten san-
deep bhagwati. im zweiten teil gab es dann mit brahms den vitalen, 
satten Klang des stuttgarter Kammerorchesters pur zu genießen.

Über 400 begeisterte besucher aus der region konnten hautnah in 
der Gemeindehalle Weil im schönbuch die ansteckende musizier-
freude der jungen musiker und ihrer meister erleben. Die umset-
zung dieses umfangreichen Konzertvorhabens wurde ermöglicht 
mit großzügiger unterstützung durch sponsoren aus dem umfeld 
des sKO und aus unserer Gemeinde, sowie mit tatkräftiger hilfe 
durch die Gemeindeverwaltung und vieler ehrenamtliche helfer.

ebenfalls im Juli fand in der gut besuchten martinskirche ein Quar-
tettkonzert statt, diesmal mit den lehrern der freien musikschule 
erich und Gabi scheungraber sowie theresia hanke, komplettiert 
durch die Geigerin beate Ochs, mitglied des bonner beethoven Or-
chesters und langjährige Freundin der Familie scheungraber.  Das 
Programm war sehr anspruchsvoll mit je einem streichquartett von 
haydn und von schumann. Am ende gab es begeisterten Applaus!

im september lud der Kulturkreis alle wissenschaftshistorisch und 
technisch interessierten ganz herzlich zu einer „techniktour durch 
tübingen“ ein. es begann mit dem besuch einer Ausstellung im 
museum der universität tübingen zum Anlass des 500. todesta-

ges von leonardo Da Vinci. Vor dem schloss hohentübingen wür-
digten wir das neu renovierte bohnenberger-Observatorium, das 
als ältestes bodenobservatorium der Welt gilt. Der Gang über den 
marktplatz führte uns vorbei an der astronomischen uhr am tü-
binger rathaus, die 1511 von Johannes stöffler, einem tübinger 
mathematiker, Physiker und Astronomen, konstruiert wurde. Am 
Nachmittag schließlich konnten wir im stadtmuseum tübingen auf 
einem Nachbau der von Wilhelm schickard 1623 entwickelten re-
chenmaschine selbst rechenversuche vornehmen.
 Der November begann mit einem Orgelkonzert in der martinskir-
che. Paul Nickel spielte unter dem titel „barock im Dialog mit mo-
derner improvisation“ Werke u.a. von bach, bruhns und muffat 
und zeigte seine hohe improvisationskunst, belegt durch einen 
ersten Preis des internationalen improvisationswettbewerb in 
Aarau (schweiz).
Die herbstausstellung „KuNst im rathaus“ mit der Künstlerin 
uschi schwaderer wurde festlich am 10. November eröffnet. Die 
Werkschau in Weil im schönbuch ermöglicht einen umfangreichen 
blick auf ihre Arbeiten überwiegend aus den letzten beiden Jahren. 

Selbstbildnis mit Kartoffel.Künstlerin Uschi Schwaderer bei der 
Vernissage ihrer Ausstellung im Rathaus (Foto: Volker Kittelberger)

Den Abschluss bildete am 16. November das einfrauenmusical 
„heute AbeND: lOlA blAu“ von Georg Kreisler, ein Gastspiel 
der theAterei herrliNGeN. Das Publikum erlebte einen fulmi-
nanten theaterabend, bei dem Georg Kreislers mitreißende Ka-
barettsongs und die junge schauspielerin Agnes Decker im mit-
telpunkt standen. Der schönaicher Pianist Klaus hügl präsentier-
te sich am Flügel einmal mehr als souveräner begleitmusiker. 

Das musical, dessen uraufführung 1971 in Wien gefeiert wurde, 
erzählt die fiktive Geschichte der jungen jüdischen schauspiele-
rin lola blau, die sich überhaupt nicht um Politik kümmert und ei-
ner theaterkarriere entgegenfiebert. Das stück weist deutliche Pa-
rallelen zu Kreislers eigener biografie auf und ist - ganz nebenbei 
- eine Abrechnung mit dem showgeschäft und eine bissige sati-
re auf die Wiener. Die zahlreichen besucher im zum Kleintheater 
verwandelten rathaussaal quittierten die Aufführung mit bravo-
rufen und begeistertem Applaus. 
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Junges Streichorchester

Das stuttgarter Kammerorchester in der Weiler Gemeindehalle:

mehr als 400 Zuhörer füllten die halle beim musikalisches Großereig-
nis des Jahres 2019, dem gemeinsamen Konzert des Jungen streich-
orchesters Weil mit seinem stuttgarter Patenorchester. in der lieder-
halle und im theaterhaus waren sie schon gemeinsam zu hören, nun 
konnte, mit tatkräftiger, organisatorischer unterstützung des Kultur-
kreises, diese besondere Orchesterpatenschaft endlich auch einmal 
in Weil erlebt werden.

Die erste Programmhälfte stand ganz im Zeichen des Zusammen-
spiels der beiden Orchester. Nachdem die Paten es sich nicht neh-
men ließen, sogar beim frisch aufspielenden Kinderorchester mitzu-
spielen, war der partnerschaftliche Gedanke bei bachs Doppelkon-
zert besonders ausgeprägt: sogar die beiden soloparts teilten sich 
die Orchester geschwisterlich zwischen dem stuttgarter Konzertmeis-
ter und ratiya Düpre aus Neuweiler. Die europäische erstaufführung 
des Auftragswerks Vistar tampura von s. bhagwati bezog zusätzli-
chen reiz durch Donnergrollen und prasselnden regen auf dem hal-
lendach. bei Villa-lobos´ bachianas brasilieras wurde das Weiler cel-
lo-Orchester von den drei stuttgarter cellisten angeführt. 20 cellis-
ten, die in südamerikanischen rhythmen schwelgen: unvergesslich!

in der zweiten Programmhälfte verzauberte dann das stuttgarter Kam-
merorchester mit besonders feinem Klangsinn alle großen und - so spät 
am Abend keine selbstverständlichkeit- auch alle kleinen Zuhörer.

ein besonderes Konzertereignis, für das außer den beiden Orches-
tern besonders bm Wolfgang lahl, der Gemeindeverwaltung für 
den Vorverkauf, dem bauhof für den bühnenaufbau, Paul event 
für die technik, dem bewirtungsteam der ev. Kirche und dem Kul-
turkreis Weil besonderer Dank gebührt.

Nach dem Konzert mit dem stuttgarter Kammerorchester berei-
tete das Kinderorchester renaissance-musik zu Geschichten von 
till eulenspiegel vor.

im Adventskonzert wurde genau zum 100. Geburtstag von mieczys-
lav Weinberg am 8.12. sein Violinkonzert op. 42 gespielt. tiefsinn 
und melancholie, aber auch unzerstörbare hoffnung spricht sich in 
der musik dieses, sein ganzes leben lang verfolgten, Freundes von 
schostakowitsch aus. Angeregt von mendelssohn, der auch als 
13-jähriger seinem Geigenlehrer ein Violinkonzert komponiert hat, 
hat unsere mitspielerin ratiya Düpre ein Violinkonzert komponiert 
und mit dem Jungen streichorchester aufgeführt. Zahlreiche Kom-
positionen, die benjamin britten mit 10-14 Jahren schon kompo-
niert hat, hat er als 22-jähriger zu seiner simple symphony zusam-
mengefasst. „simple“ war dabei nur die eingängigkeit der melodi-
en, anspruchsvoll die Ausführung und mitreißend das Klangerlebnis.

2020 feiert das Junge streichorchester sein 25-jähriges bestehen. 
Wir laden sie herzlich ein, mit uns zu feiern und unsere Auftritte 
zu besuchen: 19.1. Neujahrsempfang; 5.2. Festival eclat stuttgart; 
20.6. liederhalle mit sKO; 28.6. turnerheim Weil; 5. und 6.12. Ad-
ventskonzerte Weil und holzgerlingen.

Freie Musikschule Weil im Schönbuch

Einer der Weiler Vertreter beim 
Landeswettbewerb Jugend musi-
ziert in Schorndorf: Benjamin 
Renken mit seiner Klavierbeglei-
terin Arabella Pare

mit 27 teilnehmern war die 
Gruppe der Weiler streicher 
wieder die größte im land-
kreis beim diesjährigen Wett-
bewerb Jugend musiziert. in 
der Wertung streicher solo 
zeigten sie durchwegs hervor-
ragende leistungen und wur-
den mit guten Noten belohnt. 
Auch auf landes- und sogar 
bundesebene schnitten die äl-
teren teilnehmer, bei denen es 
diese Wertungen gibt, begeis-
ternd ab. herzlichen Glück-
wunsch!

MARKUNGSPUTZETE

Die jährliche markungsputzete ist oftmals ein Zeichen für den be-
ginn des Frühlings. Am 30. märz kamen wieder viele Freiwillige zu-
sammen, um unrat, müll und unachtsam weggeworfene Abfälle 
aufzusammeln und auf diese Weise zu einem schöneren Ortsbild 
beizutragen.
Dabei waren: Arbeitsgemeinschaft für heimatpflege, AK Grüne 
Politik, buND Ortsgruppe Weil im schönbuch und ubW, DlrG 
Ortsgruppe, Feuerwehr breitenstein, Feuerwehr Neuweiler, Ort-
schaftsverwaltung, Feuerwehr Weil im schönbuch- Jugendabtei-
lung, Fischereiverein Weil im schönbuch, Flüchtlingsgruppe, För-
derverein Gürpinar, harmonika Freunde, Jagdpächter, Junges 
streichorchester mit herrn bürgermeister lahl, Katholische Kir-
chengemeinde, Neuapostolische Kirche, schützenverein breiten-
stein, schwäbischer Albverein, spaß an d´r Freid, spvgg Abtei-
lung handball, 7 Zwerge Waldkindergarten, bürger aus dem Kern-
ort Weil im schönbuch und aus Neuweiler.

Stellvertretend für alle Mitwirkenden: Jugendabteilung der Freiwil-
ligen Feuerwehr, Abteilung Weil im Schönbuch

An dieser stelle noch einmal herzlichen Dank für den uneigennüt-
zigen und ehrenamtlichen einsatz.

MEISTERSchAFTEN UND REKORDE

RADSPORTVEREIN

Radball

bei der im Februar vom radsportverein ausgerichteten baden-
württembergischen meisterschaft der radball-Junioren ging der 
2.Platz an das team Jannick bühler / Franz leinich. Den 3.Platz 
holten tristan laib und marius Kayser.
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Kunstrad

bei der bezirksmeisterschaft der schüler im mai wurde Oskar 
schulz in der Klasse u11 Dritter. 

Für die bezirksmeisterschaft der elite ende Juni verbesserte sich 
Oskar schulz um einen Platz und wurde Zweiter in seiner Klasse. 
Annika Frasch landete in der Klasse u15 auf dem ersten Platz. 
Dieselbe Platzierung war das ergebnis im 2er der Altersklasse 
u15., zusammen mit sophia haug. Viktoria leinich, die bei den 
Juniorinnen u19 startete, belegte den 2. Platz.

SchöNBUch SPORT-cAMP

Auf ein höchst erfolgreiches Jahr konnten einige sportlerinnen und 
sportler des schönbuch sport-camps zurückblicken.

bei der baden-Württembergischen meisterschaft der WKu (World 
Kickboxing and Karate union) im märz war das Kickbox-team 
sehr erfolgreich. mark larsow belegte den 2. Platz im Vollkontakt 
der herren. leonie commans wurde erste im Kick light der Da-
men und belegte den zweiten Platz im leichtkontakt. Nick 
schimpf wurde Dritter im leichtkontakt und sophia haug Zweite 
im leichtkontakt bei den Juniorinnen sowie Dritte im Kick light.

Nick schimpf und leonie commans holten sich Anfang mai je-
weils den ersten Platz bei der internationalen Deutschen meister-
schaft der W.K.c (Germany World Karate & Kickboxing council 
Office). 

ebenfalls im mai traten Nick schimpf, leonie commans und so-
phia haug bei der baden-Württembergischen meisterschaft der 
WAKO (World Association of Kickboxing Organisations) an. Nick 
schimpf siegte in den Disziplinen leichtkontakt und Kick light. 
leonie commans wurde 1. im leichtkontakt und 2. im Kick light. 
Die Jüngste im bunde, sophia haug, belegte bei den Juniorinnen 
im leichtkontakt den 2. Platz. 

Schönbuch Sport-Camp

bei der internationalen Deutschen meisterschaft der WKu im Ju-
ni wurde mark larsow Deutscher meister in der Disziplin Vollkon-
takt. Nick schimpf tat es ihm gleich in der Disziplin Kick light. le-
onie commans holte in der Disziplin leichtkontakt trotz eines Na-
senbeinbruchs während des turniers den titel der Vizemeisterin.

im september wurden leonie commans, mark larsow und Nick 
schimpf mit einem empfang im rathaus und mit ihrem eintrag in 
das goldene buch der Gemeinde geehrt.

im Oktober stand dann die Wm der Kickboxer in bregenz an. le-
onie commans nahm das erste mal an dieser Wm teil und er-
kämpfte sich eine silber. und eine bronzemedaille. 
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SchüTZENVEREIN BREITENSTEIN

caroline haras und Gaby nahmen im Januar an den landesmeis-
terschaften der bogenschützinnen mit dem compoundbogen in 
der halle teil. caroline haras wurde mit 566 ringen landesmeis-
terin. Gaby Feinauer erreichte mit 10 ringen weniger den 2.Platz.

v.l. Gaby Feinauer, Caroline Haras

SchüTZENVEREIN WEIL IM SchöNBUch

Das Jahr begann für die Weilemer schützen mit großen erfolgen 
bei der landesmeisterschaft der bogenschützen in Ditzingen. bei 
den recurveschützen Jugend ließen Julia simon (silbermedaille) 
und Johannes schmidt (bronzemedaille) topfavoriten aus dem 
württembergischen landeskader hinter sich. max Zimmermann 
war als jüngster Jugendschütze des Vereins ebenfalls als einzel-
kämpfer erfolgreich und als mannschaft holten die drei bogen-
schützen die bronzemedaille.

bei den compoundschützen der Damen wurde Jennifer Wenzl 
Zweite hinter caroline haras. Jara maiwald schaffte in der schü-
lerklasse compound die Goldmedaille. 

stephan Wenzl war in der masterklasse recurve mit der hart er-
kämpften silbermedaille sehr zufrieden, zumal es nur drei ringe 
weniger waren als bei dem sieger. in der mannschaftswertung 
schnitten stephan Wenzl, steffen sapiatz und uwe müller am bes-
ten ab und kamen auf den 1. Platz.

Neue Disziplin bei den Schützen

eine bei dem Weilemer schützen neue und kostengünstige Diszi-
plin war das schießen mit dem blasrohr. erste turnierteilnahmen 
im April brachten bereits gute Platzierungen.

Für selina hahn war 2019 ein 
sportlich sehr erfolgreiches 
Jahr. bei den Deutschen hal-
lenmeisterschaften im Para-
bogenschießen bedeuteten 
561 ringe nicht nur den titel 
des Deutschen meisters, son-
dern auch einen neuen deut-
schen rekord. 

im August trat selina hahn in 
Wiesbaden bei dem europa-
cup-Finale des Para-bogen-
sports an und holte im ste-
chen mit einem ring Vor-
sprung die bronzemedaille.

Dass sie auch im Freuen gut 
mit dem compound-bogen umgehen kann bewies selina hahn 
ende August bei der Deutschen meisterschaft im Para-bogen-
sport in bocholt. 645 ringe bedeuteten nicht nur die Goldmedail-
le, sondern auch eine Verbesserung des eigenen Deutschen re-
kords um 24 ringe. Zudem gewann sie als mitglied der württem-
bergischen ländermannschaft eine bronzemedaiile.

Der für die Weilemer 
schützen antretende 
Paolo Kunsch setzte sei-
ne erfolgsserie mit dem 
compound-bogen fort. 
bei der Deutschen meis-
terschaft in der halle 
wurde er im märz mit 
581 ringen Deutscher 
meister in der Junioren-
klasse.

Gemeinsam mit selina 
hahn wurden die beiden 
höchst erfolgreichen bo-
genschützen am 17. Ap-
ril mit einem empfang im 
rathaus der Gemeinde 
mitsamt eintrag in das 
Goldene buch der Ge-
meinde Weil im schön-
buch geehrt.
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Jara maiwald war mit dem compound-bogen zunächst bei den 
im Juni stattfindenden bezirksmeisterschaften erfolgreich mit ei-
nem neuen württembergischen rekord von 649 ringen. bei den 
landesmeisterschaften im Juli setzte sie noch eins drauf und ver-
besserte ihren eigenen rekord auf 671 ringe, was Platz 1 bei der 
landesmeisterschaft bedeutete.

selina hahn nahm vom 31. August 2019 bis  01. september 2019 
an der Deutschen meisterschaft im Freien des Württembergischer 
behinderten- und rehabilitationssportverband in bocholt (NrW) 
teil und wurde dort Deutsche meisterin im Para-bogenschießen 
mit dem compound-bogen.
Für diese weitere außergewöhnliche leistung wurde selina hahn 
am 13. November 2019 im rahmen der sportlerehrung mit einem 
weiteren eintrag in das Goldene buch der Gemeinde geehrt.

SPORTVEREINIGUNG, ABTEILUNG TURNEN

bei den bezirksmeisterschaften im märz bewiesen sich die Wei-
lemer turnerinnen und turner im Wahl-3-Kampf gegen eine star-
ke Konkurrenz und erzielten gute ergebnisse. Annabelle ruess 
wurde Zweite im Wettkampf Juti D10/11, Amely schmid erreich-
te den dritten Platz im Wettbewerb Juti b14/15. im Gaufinale Ge-
rätturnen im April steigerte sich Amely schmid noch und kam auf 
den 2. Platz.
bei dem in Weil im schönbuch stattfindenden mehrkampfcup im 
Juni traten turnerinnen und turner aus dem ganzen turngau in 
Disziplinen der leichtathletik und des Gerätturnen gegeneinander 
an. Drei dritte Plätze waren das ergebnis der turnabteilung: silas 
Kron (Jutu e9), ina elisa hildenbrand (Juti c12) und Jara maiwald 
(Juti b14).

TENNIScLUB

Das man erfolgreich tennis von Kleinauf bis in das gesetztere le-
bensalter spielen kann bewiesen einige ergebnisse des zu ende 
gehenden Jahres. 
Fabio Wörner holte bei der Jüngstenbezirksmeisterschaft im Ja-
nuar in der Altersklasse u8 souverän den titel.

bei den sommerbezirks-
meisterschaften im Juni 
erreichte Franka class in 
der Klasse u10 den drit-
ten Platz. im gleichen 
Wettbewerb wiederholte 
Fabio Wörner seinen vor-
angegangenen erfolg und 
wurde konnte seinen titel 
verteidigen.
bei dem schönbuch-cup 
des tennisclubs, der zu-
gleich die internationale 
württembergische meis-
terschaft der senioren ist, 

mischten birgit und Karlheinz binder im mixed 40 ganz vorne mit 
und beendeten den Wettkampf als Vizemeister.
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TISchTENNIS SchöNBUch

bei den bezirksmeisterschaften 
Anfang November startete An-
dreas maurer in der Gruppe 
herren c und zeigte mit der sil-
bermedail le, dass der tt 
schönbuch nicht zu unter-
schätzen ist.

KSV, ABTEILUNG TAEKWONDO

bei den Württembergischen meisterschaften im April startete Dirk 
Opitz in der leistungsklasse lK2 master und erreichte den 2.Platz.

SPORTLEREhRUNG

Dass Weil im schönbuch eine sportliche Gemeinde ist, ist sicher-
lich schon weit über die Gemeindegrenzen hinaus bekannt. Na-
türlich ist es da ein Anliegen der Gemeinde, die erfolgreichen 
sportlerinnen und sportler einmal jährlich für die erreichten sport-
lichen leistungen zu ehren.

bereits zum 11. mal fand 2019 der „Weiler Abend des sports“ statt, 
um die erfolgreichsten sportlerinnen und sportler der Gemeinde Weil 
im schönbuch zu ehren. insgesamt 85 sportlerinnen und sportler aus 
den Abteilung badminton der spVgg, von DlrG-Ortsgruppe Weil im 
schönbuch, vom radsportverein, von den schützenvereinen Weil im 
schönbuch und breitenstein und vom tennisclub wurden an diesem 
Abend geehrt und erhielten als kleines Geschenk eine sporttasche.

eine Athletin ragte ganz besonders heraus: selina hahn. Die Para-
bogenschützin wurde nicht nur Deutsche meisterin in der halle und 
im Freien, sondern verteidigte damit erfolgreich auch ihren titel. mit 
645 ringen steigerte sie ihren eigenen deutschen rekord um 24 
ringe. Zum dritten mal bereits durfte sie sich dafür auch ins Gol-
dene buch der Gemeinde Weil im schönbuch eintragen und damit 
erneut ein kleines stückchen Ortsgeschichte mitschreiben.

NAchBARSchAFTShILFE

Die Nachbarschaftshilfe war in diesem Jahr für mitbürgerinnen in 
Weil, breitenstein und Neuweiler vielfach tätig, wenn begleitungen 
zum Arzt, Physiotherapeuten, erledigungen im Ort oder beim ein-
kauf anstanden oder wenn jemand Gesellschaft bei spaziergängen 
benötigte. Auch hauswirtschaftliche tätigkeiten in kleinerem umfang  
wurden übernommen, Familien und pflegende Angehörige entlastet. 

Außerdem unterstützten helferinnen der Nachbarschaftshilfe die 
Köchin heidi binder bei der Vorbereitung der mahlzeiten beim 14tä-
gig stattfindenden seniorenmittagstisch in der seniorenwohnanla-
ge seegärten. 

Zur internen Kommunikation und begegnung veranstalteten wir 
übers Jahr verteilt helfertreffen, zuletzt auch gemeinsam mit der 
hospizgruppe. Auch beim  25jährigen Jubiläum der  iAV-stelle in 
holzgerlingen war die Nachbarschaftshilfe am info-stand vertreten. 

um weiterhin möglichst Vielen in der Gemeinde Weil hilfe anbie-
ten zu können, nehmen wir gerne neue mitarbeiterinnen auf, die 
zeitlich flexibel sind und sich gut auf die bedürfnisse der men-
schen einstellen können, die kleinere hilfen, vorübergehend, oder 
längerfristig, benötigen. Nähere informationen erteilt die einsatz-
leitung sowie deren Vertreterinnen. 

NAhVERSORGUNG

Die Grundversorgung in allen drei Ortschaften ist für Gemeinde-
rat und die beiden Ortschaftsräte ein wichtiges Anliegen.
um die Nahversorgung in Neuweiler zu gewährleisten, stellt die 
Gemeindeverwaltung einen regiomaten auf, der vom breitenstei-
ner lädle betrieben werden soll. Durch den regiomat sollen die 
Anwohner mit notwendigen Produkten versorgt werden und das 
an 365 tagen im Jahr und  zu jeder Zeit. Der schwerpunkt soll bei 
regional erzeugten Produkten liegen.
es ist geplant, den regiomat im Frühjahr 2020 an der haydnstra-
ße/ ecke schönbuchstraße gegenüber dem lindenplatz aufzustel-
len.

NEUJAhRSEMPFANG 2019

in diesem Jahr fand der Neujahrsempfang wieder im altehrwürdi-
gen turnerheim statt. mitveranstalter waren heuer die sportverei-
nigung und die seniorenwohnanlage seegärten. bei der sportver-
einigung war das 50-jährige Jubiläum Anlass für die mitwirkung. 
Die seniorenwohnanlage konnte das 25-jährige bestehen feiern.
Wie in den Vorjahren fand vor dem Neujahrsempfang ein ökume-
nischer Gottesdienst statt.

„leben in unserer bürgergemeinde, Kinder, Jugend und senioren, 
infrastruktur in der Gemeinde“

so überschrieb bürgermeister Wolfgang lahl die großen themen 
seiner rede. er umriss die große bedeutung des örtlichen Vereins-
lebens und ging auf die sportlichen sowie kulturellen höchstleis-
tungen des vergangenen Jahres ein.

Bürgermeister Wolfgang Lahl bei seiner Rede am Neujahrsemp-
fang

„Die Gemeinde investiert sowohl in die belange der Kinder und 
Jugendlichen als auch in die belange der älteren Generation“ führ-
te der bürgermeister aus und unterlegte diese Aussage mit bei-
spielen wie der neuen großen Kita Weil-mitte und der Planung für 
die schaffung zusätzlicher Pflegeplätze.
Zur infrastruktur in der Gemeinde sprach er die vielen Vorhaben 
an, die derzeit vorbereitet würden. Die schaffung von Flächen für 
Wohnraum und Gewerbe, umfangreiche straßensanierungen und 
das bürgerhaus seien beispiele für die umsetzung des hinter al-
lem stehenden Zieles, nämlich Weil im schönbuch weiterhin als 
attraktive und lebenswerte Gemeinde zu gestalten.
Gudrun Gebauer und Jochen huth stellten den Gästen im An-
schluss die 50-jährige Geschichte der sportvereinigung vor und 
gingen auf die Anfangsprobleme des neuen, aus zwei konkurrie-
renden Vereinen gebildeten Vereines ein. 
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ORTSPLAN NEU AUFGELEGT

trotz Navigationsgerät im  Au-
to und Navigations-Apps auf 
dem smartphone hat ein ge-
druckter Ortsplan immer noch 
seine Daseinsberechtigung. er 
ist weiterhin sehr gut dazu ge-
eignet, viele informationen 
übersichtlich und auf einen 
blick wiederzugeben.
ende Juli wurde die 8. Auflage 
des Ortsplans herausgegeben 
und kann seither in den rat-
häusern der Gemeinde kosten-
los abgeholt werden.
An dieser stelle sei nochmals 
den inserenten gedankt, die 
mit ihrer geschalteten Wer-
bung bewirkten, dass der 
Ortsplan ohne finanzielle be-
teiligung der Gemeinde neu 
aufgelegt werden konnte.

PERSONAL IN DER GEMEINDEVERWALTUNG

in diesem Jahr gab es einige personelle Veränderungen in der Ge-
meindeverwaltung. mehrere langjährige beschäftigte gingen in 
den ruhestand. Neue beschäftigte kamen hinzu, teilweise als 
Nachfolger/-innen, teilweise für neue Aufgaben.
Viele Veränderungen gab es in der Kinderbetreuung. sigrid ho-
henstein-bossenmaier (leitung im Kindergarten breitenstein), hel-
ga Wolff (leitung im Kindergarten seitenbach) und maria münkel 
(pädagogische Gesamtleitung) gingen in den ruhestand. 

Sigrid Hohenstein-Bossenmaier

Maria Münkel

Helga Wolff

Flora Wieland, die leiterin der seniorenwohnanlage beendete den 
offiziellen teil des Neujahrsempfangs mit einer einladung zu den 
vielen Veranstaltungen im Jubiläumsjahr. 

Sportlerinnen und Sportler der Sportvereinigung bei ihrem Auftritt

sportliche beiträge der sportvereinigung und die musikalische 
umrahmung durch die harmonikafreunde rundeten den Neujahrs-
empfang 2019 ab.

Harmonikafreunde unter der Leitung von Martin Hauke

ORTSENTWIcKLUNGSPLAN FüR BREITENSTEIN

seit 2017 befasste sich der Ortschaftsrat mit der Frage, wie sich brei-
tenstein in den nächsten 20 Jahren entwickeln soll. mehrere Arbeits-
sitzungen, Klausurtagungen und umfragen unter den unterschiedli-
chen bevölkerungsgruppen der Ortschaft führten zu einem Gesamt-
konzept, dessen entwurf im Juni in der öffentlichkeit vorgestellt wurde 
mit der Aufforderung, Anregungen und ergänzungen einzubringen.

Die endfassung des Ortsentwicklungsplans wurde am 11. Juli 
2019 vom Ortschaftsrat verabschiedet und soll der rote Faden 
sein, an dem sich die grundlegenden entscheidungen des Ort-
schaftsrats in den kommenden Jahren orientieren.
Die unterlagen und ergebnisse des Ortsentwicklungsplans kön-
nen unter der breitensteiner unterseite der Gemeindehomepage 
nachvollzogen werden (https://breitenstein.weil-im-schoenbuch.
de/de/Ortsentwicklungsplan).
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ihre Nachfolger/-innen waren cindy Grießenauer (Kindergarten 
breitenstein), matthias twardon (Kindergarten seitenbach) und 
Jennifer Platter (päd. Gesamtleitung).

Matthias Twardon Cindy Grießenauer

 

in der Kämmerei übernahm Anja Walter die stellvertretende Amts-
leitung. Jennifer Platter gehört organisatorisch ebenfalls zu dieser 
Abteilung.

v.l.: Anja Walter, Jennifer Platter

heike Falk und marion lutz verstärkten das team in der Gemein-
dekasse.

Marion Lutz Heike Falk

Das Ordnungsamt wird ab Januar 2020 von sonja Fernandez ge-
leitet.

Sonja Fernandez

im hallenbad wurde im Dezember steffen müller der Nachfolger 
des stellvertretenden betriebsleiters.

in der schülerbücherei wurde Alexandra Frey die Nachfolgerin von 
Gabriele bagin, die zum ende des schuljahres in den ruhestand 
ging.

21 Personalveränderungen gab es in den Kindergärten der Ge-
meinde. Darunter sind mehrere Wechsel aufgrund eines freiwilli-
gen sozialen Jahres, von Anerkennungspraktika, PiA-Ausbildun-
gen oder zusätzliche Anstellungen für begleitende hilfen für ein-
zelne Kinder. 

2019 gab es in der Gemeindeverwaltung mehrere große Arbeits-
jubiläen zu feiern. harry Kopp, sieglinde Kutschke, bettina Käm-
merer, Alexandra Frey, martina hölzer, thomas linsenmayr und 
silvia Göller erreichten zusammen 185 Dienstjahre. spitzenreite-
rin war martina hölzer mit 35 Jahren.

PFLEGEPLäTZE IN DER GEMEINDE

Die menschen in Deutschland leben immer länger. Die Folge von 
geänderten Familienstrukturen und erhöhtem Pflegebedarf im Al-
ter ist, dass mehr Pflegeplätze benötigt werden. 

Die Fortschreibung des Kreispflegeplans ergab, dass in Weil im 
schönbuch dauerhaft ca. 35 zusätzliche Pflegeplätze benötigt 
werden. Der Gemeinderat hat beschlossen, die zusätzlichen Pfle-
geplätze wieder mit der stiftung liebenau zu realisieren, die be-
reits das Pflegeheim haus martinus betreibt.

Die zusätzlichen Pflegeplätze werden in einem separaten Gebäu-
de zwischen dem haus martinus und der seniorenwohnanlage 
seegärten entstehen. Die Konzeption ist anders als im haus mar-
tinus. Das Konzept „service Wohnen premium“ berücksichtigt, 
dass nicht alle Pflegebedürftigen das vollständige Pflegeangebot 
wie im haus martinus benötigen und richtet sich deswegen an 
menschen in den Pflegestufen 1 – 3. 

in ca. 35 – 40 Wohnungen, die zwischen 35 und 70 m² groß sind, 
können eine oder zwei Personen weitgehend selbständig leben 
und sich selbst versorgen. Zusätzliche Pflegeleistungen könne 
nach bedarf dazugebucht werden. mit diesem Konzept sollen die 
seit dem bau des hauses martinus erheblich angestiegenen bau-
kosten aufgefangen werden. 

ein dringendes Anliegen aus der bevölkerung und aus dem Ge-
meinderat soll ebenfalls realisiert werden. in dem neuen Gebäu-
de sind 15 Plätze für tagespflege vorgesehen. Dazu gehört das 
Abholen von zu hause und das Zurückbringen am Abend.

Francisca Dulau unterstützt seit 
September das Ortsbauamt.



Jahresrückblick 2019

Neuer Geltungsbereich des Sanierungsgebiets Hauptstraße / See

Die möglichkeit besteht weiterhin für eigentümer, deren Grundstück 
bzw. Gebäude im förmlich festgelegten sanierungsgebiet liegt,  ei-
nen Vertrag mit der Gemeinde Weil im schönbuch zu schließen, um 
Zuschüsse für die sanierung ihres Gebäudes zu erhalten, sofern 
die Fördervoraussetzungen erfüllt sind. Diese können sie bei ulri-
ke löffler im Ortsbauamt (07157-1290-162) erfragen.

SchULEN

Gemeinschaftsschule

im schuljahr 2019/2020 war die 5. Klasse erneut zweizügig. bei 
dem tag der offenen tür am 15. Februar lobte bürgermeister Wolf-
gang lahl die Anstrengungen der Gemeinschaftsschule, die el-
tern der Viertklässler von den Vorzügen der schule zu überzeugen 
und meinte zu den Gästen des tags der offenen tür: „sie haben 
es richtig gemacht, hier zu sein“.

ein besonderes ereignis im Juli bestätigte das pädagogische Kon-
zept der Gemeinschaftsschule. 20 schülerinnen und schüler der 
Klasse 10 waren die ersten schülerinnen und schüler, die an un-
serer schule den realschulabschluss erwarben.

Frau özlem ulu, die leitung im Pflegeheim haus martinus, berich-
tete bei der mitgliederversammlung des Freundeskreises für das 
Pflegeheim Weil im schönbuch e.V.  über die aktuelle situation im 
haus martinus.
Die allgemeine situation im haus martinus bezeichnet Frau ulu 
als gut. Das haus sei voll belegt und es gebe täglich mehrere An-
fragen nach Neuaufnahmen. 
Nach wie vor bestehe ein mangel an Pflegepersonal. Das haus 
martinus stellt deswegen verfügbare Fachkräfte auch ohne einen 
konkreten aktuellen bedarf ein. mittelfristig erhofft sich das Pfle-
geheim mehr geeignetes Fachpersonal durch eine Änderung in 
der Ausbildung. in einem generalistischen Ausbildungsgang für 
den Pflegebereich sollen die Ausbildungen für die Krankenpflege 
und für die Altenpflege zusammengeschlossen werden, die spä-
ter jedoch spezialisierungen ermöglichen. Dazu sind Kooperatio-
nen mit schulen und Krankenhäusern geplant. Der neue berufs-
abschluss Pflegefachmann/-frau wird hoffentlich mehr geeignete 
Fachkräfte für die betreiber der Pflegeheime bedeuten.

SANIERUNGSGEBIET hAUPTSTRASSE / SEE

im bisher bestehenden sanierungsgebiet „hauptstraße/see“ wurden 
seit beginn schon zahlreiche private Abbruch- und modernisierungs-
maßnahmen erfolgreich durchgeführt. Von den bisher abgeschlosse-
nen sanierungsverträgen sind im Neubau 9 von 44 Wohneinheiten 
fertig gestellt, 10 im bau und 25 in Planung. Weitere sanierungsver-
träge stehen durch einbeziehung der bürger in Aussicht.
um diese bisher erfolgreiche Durchführung weiterhin zu stärken 
wurde eine erweiterung des bisher festgelegten sanierungsgebie-
tes notwendig. 
Durch die erweiterung des sanierungsgebietes auf die Grenzen 
des Geltungsbereiches des entwurfes des bebauungsplanes 
„marktplatz-West, 1. Änderung“ sollen weitere sanierungsmaß-
nahmen durchgeführt werden, die den Abbruch nicht genutzter 
baulicher Anlagen und die erschließung der rückwärtigen Grund-
stücksflächen über private Grundstücke ermöglicht. 
bei der sanierung unserer Wilhelm- und bahnhofstraße stehen im 
Zuge der umgestaltung des Friedhofes umfangreichere umgestal-
tungsmaßnahmen an als ursprünglich geplant. Diese umzugestal-
tenden Flächen lagen bisher nur zum teil innerhalb des sanierungs-
gebietes und wurden nun in das sanierungsgebiet aufgenommen.
Die Ausdehnung des sanierungsgebietes im bereich „see“ auf die 
Grundstücke der seegärten steht im Zusammenhang mit dem ge-
planten Neubau des bürgerhauses. es soll erreicht werden, dass 
das Wettbewerbsgebiet für den Architekturwettbewerb vollstän-
dig im sanierungsgebiet liegt. 
Der Gemeinderat hat im Oktober 2019 die satzung über die er-
weiterung des förmlich festgelegten sanierungsgebietes „haupt-
straße / see“ in Weil im schönbuch beschlossen. 
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Theaterprojekt in Kooperation mit dem Deutschen Kinderhilfs-
werk und dem Waldhaus

Zum Jahresbeginn startete ein großes theaterprojekt in Koopera-
tion mit dem Deutschen Kinderhilfswerk und dem Waldhaus. Kin-
der von 8 bis 12 Jahren sollen auf diese Weise die möglichkeit er-
halten, an kulturellen Angeboten teilzunehmen. 
in einer wöchentlichen Arbeitsgruppe erlernten die Kinder ver-
schiedene theatertechniken und in verschiedene rollen zu 
schlüpfen.

im Juli nahmen die Kinder mit dem stück „lilly und die traum-
wächter“ das Publikum mit in das traumland Aldavien und ver-
zauberten in mehreren Aufführungen die Zuschauer in der vollen 
Aula der Gemeinschaftsschule. „ihr seid eine bereicherung für un-
sere schule“, so die schulleiterin Annette Pfizenmaier zu dem en-
semble.

SchülerUNI

im Januar war mdb Florian toncar zu Gast in der Gemeinschafts-
schule und sprach im rahmen der schüleruNi vor der 9. und 10. 
Klasse. Das große thema „Warum wir uns für Politik interessieren 
sollten?“ wurde an konkreten themen aus der internationalen, na-
tionalen und lokalen Politik festgemacht.

MdB Florian Toncar zu Gast in der Schüleruni

cREATE-3D in der Gemeinschaftsschule

Der umgang mit mo-
dernen cAD-Program-
men und die umset-
zung eigener entwürfe 
durch 3D-Druck stie-
ßen schon in den Vor-
jahren auf großes inte-
resse. so auch im 
schuljahr 2018/2019. 
24 siebtklässlerinnen 
und –klässler hatten 
sich für diesen Kurs 
angemeldet und arbei-
teten in Zusammenar-
beit  mit  der Firma 
creAte education die 

cAD-Pläne für eigene kleine Projekte aus. Die Genoba Weil im 
schönbuch eG hatte wie in den Vorjahren das Projekt unterstützt.

im Februar wurden die durch 3D-Druck hergestellten Geräte im 
rathaus vorgestellt. bürgermeister Wolfgang lahl bei der Präsen-
tation: „ihr gehört zu denjenigen, die unsere digitale Welt weiter-
entwickeln können“.

Schülerprojekt „Smart-home“

ebenfalls einen Ausblick auf den digitalen Wandel und die damit 
verbundenen beruflichen möglichkeiten bot ein Praktikumsprojekt 
in Kooperation mit der Fa. elektro-breitling. eine Woche lang be-
fassten sich 8 Achtklässler mit elektrik, Verkabelungen, schaltun-
gen und der umsetzung in einem „smart-home“. Am beispiel von 
beleuchtungssteuerung und einbruchschutzsystemen, gesteuert 
per handy-App, wurde vermittelt, welche Perspektiven die Digi-
talisierung auch im privaten bereich mit sich bringt und welche 
beruflichen chancen sich daraus ergeben können.

Übergabe der Praktikumszertifikate
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Vorstellung der selbst geplanten und 
hergestellten Werkstücke



Vorderer Pausenhof nun komplett umgestaltet

bereits 2017 begann die in mehreren etappen geplante umgestal-
tung des vorderen Pausenhofs in Kooperation mit Daimler-benz. 
2018 wurde eine spiellandschaft aus holz aufgebaut. in diesem 
Jahr folgten nun die letzten großen spielgeräte. 
ein großes Klettergerüst namens spaceball und ein großes holz-
auto wurden im Juli aufgebaut und an die schulkinder übergeben. 
Die schulleiterin Annette Pfizenmaier bei der Übergabe: „Der 
schulhof und die neuen spielgeräte bringen 3 für uns wichtige ele-
mente zum Ausdruck: elternengagement, einfügen in die schul-
konzeption und Förderung des inklusionsgedankens. Die schule 
ist glücklich mit der neuen situation.“

Wechsel in der Schülerbücherei

Nach 31 Jahren gab es in der schülerbücherei einen personellen 
Wechsel. Gabriele bagin wurde im Juli in den wohlverdienten ru-
hestand verabschiedet. „man hat gespürt, dass die schüler stets 
gerne zu ihnen in die bücherei gekommen sind“, so die schullei-
terin Annette Pfizenmaier bei der Verabschiedung.

Verabschiedung im Kreis vieler Kolleginnen und Kollegen

Alexandra Frey arbeitet als Nachfolgerin seit schuljahresbeginn in 
der schülerbücherei.

Schulclown an der Gemeinschaftsschule

ein zusätzlicher Aspekt der schulsozialarbeit ist seit beginn des 
schuljahres 2019/2020 ein schulclown. Dahinter steckt der Ge-
danke, dass ein clown von vornherein ganz andere möglichkei-
ten hat, auf Probleme und emotionen von schulkindern zu reagie-
ren. Finanziert wird diese neue idee hauptsächlich durch spenden 
des elternbeirats und des Fördervereins an der Gemeinschafts-
schule.

Erster Realschulabschluss an der Gemeinschaftsschule

Nach 6 Jahren war es soweit: 20 schülerinnen und schüler hiel-
ten den realschulabschluss in händen. in einer feierlichen Zere-
monie in der schulaula wurden die Abschlusszeugnisse überge-
ben. 

Freude und Stolz auf das Erreichte  bei der feierlichen Übergabe 
der Abschlusszeugnisse

„seit 6 Jahren habe ich mich auf diesen Abend gefreut“ betonte 
die schulleiterin Annette Pfizenmaier. „unser erfolgsmodell des 
individuellen lernens  wird damit bestätigt“.

bürgermeister Wolfgang lahl fasste es so zusammen: „ihr habt in 
Weil im schönbuch Geschichte geschrieben“.

Verschönerung Nr. 1: Aus hässlich wurde schön

ein beispielhaftes Projekt war die 
Verschönerung e ines  ver-
schmutzten telefonverteilers an 
der hauptstraße. schülerinnen 
und schüler der Klasse 3 bemal-
ten mit unterstützung des örtli-
chen Künstlers Gérard Krimmel 
den grauen, unansehnlichen Kas-
ten mit einem freundlichen  bild 
und schufen so ein kleines Kunst-
werk an der hauptstraße. be-
denkt man die Verkehrszahlen an 
der hauptstraße können täglich 
an die 10.000 Personen den bunt 
gestalteten Verteilerkasten be-
wundern.

Ein kleines Kunstwerk an der  
Hauptstraße

Verschönerung Nr. 2: triste Betonwand mit Graffiti gestaltet

Die betonwand unterhalb des schülercafés war der Gegenstand 
einer weiteren Verschönerungsaktion. unter der regie der Ju-
gendsozialarbeit und mit unterstützung des herrenberger Künst-
lers Nathan Grant wurde das zuvor in einem Workshop ausgear-
beitete Konzept für den ersten teil der betonmauer realität. 
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Der erste Teil ist geschafft.

es wurde Platz gelassen für die Fortsetzung des Graffitis, das in-
zwischen künstlerisch vollendet wurde. 

20 Jahre Schulpartnerschaft mit Medininkai in Litauen

Vor 20 Jahren wurde die idee eines breitensteiners, Jörg leh-
mann, einem kleinen Ort an der Grenze von litauen und Weiss-
russland zu helfen, mit einer schulpartnerschaft ergänzt. seither 
gibt es regelmäßige Kontakte, besuche und Austausche zwischen 
den schulen in medininkai und Weil im schönbuch.

im Oktober wurde das 20jährige Jubiläum mit einem Festakt in 
der Aula der Gemeinschaftsschule gefeiert. schüler, lehrer und 
viele ehemalige erinnerten an die ungewöhnliche entstehung die-
ser Partnerschaft.

Grundschule Breitenstein

Nach langer Vakanz wurde die schulleitung in der breitensteiner 
Grundschule im Frühjahr neu besetzt. Natascha schumacher wirkt 
dort als leiterin der schule und als lehrkraft für die 1. und 2. Klasse.

im mai gab es zum ersten mal einen Vorlesewettbewerb in der 
breitensteiner Grundschule. Die erst- und Zweitklässler konnten 
zeigen, wie gut es bei ihnen bereits  mit dem Vorlesen klappt.

büchergutscheine von buchplus aus holzgerlingen und schreib-
sets der KsK böblingen waren die Preise für die kleinen Gewinner.

Segelbachbecken

Zum Jahresbeginn präsentierte sich das segelbach-rückhaltebe-
cken nach dem Ablassen im Vorjahr wieder etwas aufgefüllt. Da-
mit sollte erreicht werden, dass Amphibien das becken zum lai-
chen nutzen können.
Anschließend wurde das becken wieder geleert, um die grundle-
gende sicherheitsüberprüfung fortsetzen zu können. bei Überprü-
fungen dieser Art müssen auch die sonst unter Wasser liegenden 
Anlagen gründlich überprüft werden. 

Das erneut geleerte Segelbachbecken

eine Warnung an alle, die sich diese nicht alltägliche situation nä-
her anschauen wollen: bitte betreten sie nicht die freigelegten Flä-
chen. es besteht lebensgefahr.

SENIORENAUSFLUG

seniorenausflug zum ehemaligen truppenübungsplatz nach 
münsingen
Am 19.06.2019 fand der traditionelle seniorenausflug der Gemein-
de Weil im schönbuch statt. Dieses Jahr wurde der ehemalige 
truppenübungsplatz in münsingen besucht, der 1895 entstand. 
2005, nach 110 Jahren wurde einer der ältesten schießplätze 
Deutschlands aufgelöst und in eine zivile Nutzung überführt.
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Das ehemalige Dorf Gruorn mit 700 einwohnern auf der schwä-
bischen Alb besteht heute nicht mehr. es wurde ab 1937 zur er-
weiterung des truppenübungsplatzes völlig geräumt, die bewoh-
ner wurden umgesiedelt. 

Die besucher erwartete auf dem ehemaligen truppenübungsplatz 
ein landschaftsmuseum der besonderen Art. Kein konservierter 
Zustand, sondern ein lebendiges miteinander von mensch und 
Natur. 
Gegen 17.00 uhr fuhren wir dann gemeinsam zum Abschluss ins 
turnerheim, wo der Verein „spaß an d´r Freid“ für das leibliche 
Wohl sorgte und der tag seinen Ausklang nahm. 

SENIORENFORUM WEIL IM SchöNBUch 

Aktivitäten und Veranstaltungen 2019

Nach dem sehr arbeitsreichen Jahr 
2018 mit der erstellung der Weilemer 
bankkarte und der Aktion Notfalldose 
war 2019 für die mitglieder des lei-
tungsgremiums des seniorenforums 
eher ein ruhiges. Neben den “norma-
len” Aktivitäten” konzentrierten sich 
die Arbeiten auf die erstellung einer 
neuen homepage. Die alte wurde vom 

Provider nicht mehr unterstützt und abgeschaltet. Die neue home-
page ist noch im entstehen und verspricht innovativ und gut zu 
bespielen zu sein. im neuen Jahr wird sie fertig sein und rechtzei-
tig zum 10- jährigen Jubiläum vorgestellt werden.

Besuchsdienst

Die mitarbeiterinnen des besuchsdienstes setzten ihren einsatz 
fort. sie kamen regelmäßig zu bewohnern der seniorenwohnan-
lage und des “haus martinus” und konnten gute persönliche be-
ziehungen zu den besuchten aufbauen. Zwei neue mitarbeiterin-
nen sind eine willkommene ergänzung des teams. Die mitarbei-
terinnen trafen sich regelmäßig zum Gedankenaustausch und zur 
Fortbildung. begleitet wurde die Gruppe von Frau birgit Gehring, 
Altenhilfefachplanung im landratsamt. Die einsatzleitung hatte 
Frau irmgard betsch, die auch die ersten Kontakte herstellt. 

Pc-Treff 

Die Pc- und internetwelt hat alle bereiche unseres täglichen le-
bens erfasst. es bestand daher auch in 2019 ein weiterhin großer 
bedarf, basiswissen zu vermitteln und vor allem in Problemfällen 
hilfestellung zu geben beim täglichen umgang mit diesen Gerä-
ten und medien. Der vom seniorenforum eingerichtete regelmä-
ßige Pc-treff war also gefragt.
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Dieser Pc-treff wird zurzeit durch vier ehrenamtliche mitarbeiter 
unterstützt. er findet einmal im monat statt und ist ein zwangloser 
treff, zu dem jeder willkommen ist. War die unterstützung früher 
schwerpunktmäßig für Pcs und laptops, so stehen heute Fragen 
zu smartphones und die damit verbundenen Apps im Focus.

seit diesem Jahr trifft man sich – in der regel am ersten mittwoch 
im monat – in der seniorenwohnanlage. Die aktuellen termine fin-
det man auf unserer homepage, und sie werden auch jeweils im 
mittelungsblatt bekannt gegeben.

Präventives Bewegungsangebot für „Junge Seniorinnen und 
Senioren“

Die sportgruppe unter leitung von rosemarie mutschler trifft sich 
zum training nach wie vor wöchentlich im haus der musik mit ca. 
15 bis 20 teilnehmer/innen, es gab auch in diesem Jahr einzelne 
trainingsstunden mit bis zu 30 teilnehmern.

An drei Nachmittagen hatte die sportgruppe die bewirtung mit 
Kaffee und einem umfangreichen Kuchenbuffet, in der senioren-
wohnanlage übernommen. Die raum- und tischdekoration wur-
de der Jahreszeit entsprechend mit frischen blumen und passen-
dem Zubehör vom Kaffeeteam gestaltet.

 Die Kaffeenachmittage waren gut besucht und alle einnahmen 
gingen als spende an die seniorenwohnanlage.

Am 25.07. war der heißeste tag in diesem sommer, es wurden 
vom Wetterdienst 38° celsius gemeldet. mit viel eiskaffee und 
kühlen, sommerlichen Kuchen haben 45 Gäste der hitze getrotzt. 
Das Kaffeeteam wurde am 09.07. von der leitung der senioren-
wohnanlage zum Jubiläumsausflug eingeladen. Das Ziel war der 
campus Galli, eine mittelalterliche Klosterstadt in der Nähe von 
meßkirch, hier konnte man das mittelalter hautnah erleben.

Die schließung des trainingsraumes während der sommerferien 
wurde bereits im fünften Jahr mit 7 trainingseinheiten „sport und 
spiel im Grünen“ im Kirchgarten der martinskirche überbrückt. 
Auch dieses Jahr hat die junge Organistin Naomi reebmann ein 
sehr schönes Orgelkonzert für die sportgruppe in der martinskir-
che dargeboten. Die letzte trainingseinheit von sport und spiel im 
Grünen war eine einführung in die chinesische meditations- Kon-
zentrations- und bewegungsform „chigong“ unter der fachlichen 
Anleitung der chigong-trainerin ute Zimmermann. Ab dem 30.07. 
haben die „showdancer“ im Anschluß an das training im Freien, 
für den Auftritt am 21.09. bei der Jubiläumsveranstaltung der se-
niorenwohnanlage geprobt. es wurden Kostüme kreiert, anpro-
biert und genäht.  Das war bei den sommerlichen temperaturen 
von oft über 30 Grad nur im schattigen Kirchgarten möglich. 

 Am 21.08. gab es für die sportgruppe einen besonderen Nach-
mittag das thema war „Kränze binden aus Naturmaterialien“, ma-
ria reebmann hat die interessierten fachmännisch angeleitet und 
hinterher mit Kaffee und Kuchen verwöhnt. 

„sport- und Freizeitcamp verbindet“ so stand es am 05.09. im mit-
teilungsblatt. 7 seniorinnen und senioren von der sportgruppe 
haben am 22.08., 20 Kinder im Alter zwischen 6 und 9 Jahren be-
treut. es wurde von den seniorinnen und senioren ein Geschick-
lichkeits- und Koordinationsparcours organisiert und durchgeführt. 
Zum Abschluss gab es Wasserbombenwerfen mit dem schwung-
tuch und eine siegerehrung mit Naschpaket und luftballons. ei-
ne ordentliche menge Kartoffelsalat und Nachtisch wurde zum Ab-
schlussgrillen beigesteuert. 

Am 21.09. hatten die „showdancer“ ihren Auftritt bei der Jubilä-
umsveranstaltung der seniorenwohnanlage. mit einer gehörigen 
Portion lampenfieber im bauch standen die Akteure vor dem Pu-
blikum, letztendlich hat die Aufführung hervorragend geklappt. 

6 seniorinnen und 2 senioren haben bei dem tanz ihr bestes ge-
geben. Der sportliche inhalt des laufenden trainings ist „sport in 
der Prävention“, entsprechend anstrengend war es für die Grup-
pe, einen tanz und somit eine andere Art von bewegungsfolgen 
einzustudieren. 

herbstliche Genüsse in Form von neuem Wein und Zwiebelku-
chen, gab es am 29.09. nach dem training. 

Für den 05.12. war noch ein Kaffeenachmittag in der senioren-
wohnanlage geplant. Außerdem werden an einem Nachmittag Ad-
ventskränze gebunden und an einem weiteren Nachmittag weih-
nachtliche Geschenktüten hergestellt.

Das Jahresabschlussessen fand am 03.12. im restaurant am 
Golfplatz statt. Die sportgruppe hat bis zum Jahresende 47 mal 
zusammen trainiert.

SENIORENWOhNANLAGE UND BEGEGNUNGSSTäTTE

25 Jahre Seniorenwohnanlage und Begegnungsstätte

Am 21. september 2019 feierten die seniorenwohnanlage und die 
begegnungsstätte ihr 25 jähriges bestehen. bei wunderschönem 
herbstwetter nahmen viele bewohner, Gäste sowie ein großer teil 
der ehrenamtlichen helferinnen und helfer an diesem tollen ereig-
nis teil. 

Nach der offiziellen eröffnung durch bürgermeister Wolfgang lahl 
und  der leiterin der seniorenwohnanlage, Flora Wieland folgten 
mehrere Darbietungen. Die Gymnastikgruppen, die Gedächtnis-
trainingsgruppe sowie die Gymnastikgruppe des seniorenforums  
sorgten für tolle unterhaltung. Die bewirtung sowie einen teil des 
unterhaltungsprogrammes übernahm der Verein spaß an d`r Freid. 
herr brugger sorgte, über den tag hinweg, für die musikalische 
unterhaltung. herzlichen Dank an alle die zu diesem schönen 
Festtag beigetragen haben. Der Festtag endete mit einem ökume-
nischen Gottesdienst, der musikalisch durch die harmonika-
Freunde umrahmt wurde. 
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Anlässlich des 25 jährigen Jubiläums lud bürgermeister lahl alle 
bewohnerinnen und bewohner sowie alle helferinnen und helfer 
zu einem Jubiläumsausflug ein. Am 09. Juli reiste die Gruppe in ei-
nem Doppeldeckerbus über die schwäbische Alb, in die Nähe von 
meßkirch und wurde sofort ins mittelalter befördert. im campus 
Galli erwartete uns eine tolle Führung zu Fuß oder in der Kutsche, 
sowie ein leckerer linseneintopf. Am späten Nachmittag ging es 
zum gemeinsamen Abendessen in die seniorenwohnanlage. 

Die seniorenwohnanlage, deren träger die Gemeinde ist, liegt zen-
tral in der Ortsmitte. Alle läden, einrichtungen und Ärzte sind gut 
erreichbar. Für unsere bewohnerinnen und bewohner ist die An-
lage Wohnung, treffpunkt und lebensmittelpunkt zugleich. 

Wenn dieses haus nur erzählen könnte, was es schon alles erlebt 
hat in 25 Jahren! Freude, aber auch trauer, Ängste und hoffnun-
gen. Alles Gefühle, die zum Altwerden dazu gehören. Wenn man 
sich im Alter entscheidet, diesen  schritt zu gehen, das gewohnte 
Zuhause aufzugeben um sich auf etwas total Neues einzulassen, 
kostet das viel mut. umso wichtiger ist es, dass diese menschen 
sich bei uns wohl fühlen, dass sie sich gut versorgt fühlen, gut ein-
leben und noch schöne Jahre in unserer Gemeinschaft erleben dür-
fen. Dafür wollen wir auch in Zukunft unser möglichstes tun.

„ein haus gebaut, nicht um dem leben Jahre zu geben, sondern 
um den Jahren leben zu geben.“

in den 27 altengerechten Wohnungen (drei davon rollstuhlgerecht) 
dürfen unsere bewohnerinnen und bewohner ihr gewohntes und 
selbstständiges leben weiterführen.  selbstständigkeit soweit wie 
möglich und hilfe so viel wie nötig, lautet seit eröffnung der seni-
orenwohnanlage unser motto. Jedoch suchen wir selbstverständ-
lich gemeinsam nach lösungen, wenn Pflegebedürftigkeit auftritt. 
Der Verein soziale Dienste und betreuung mit den Gruppen Nach-
barschaftshilfe und hospizgruppe, sowie die Diakonie-und sozi-
alstation sind hierbei immer eine große hilfe.

Unsere zahlreiche Aktivitäten

Gedächtnistraining, seniorengymnastik, gemeinsames Frühstück 
und mittagessen, Kaffeenachmittage, spaziernachmittage, Veran-
staltungen wie modenschau und Vorträge, Waffelnachmittag mit 
den bewohnern des haus martinus, ökumenische Andachten, 
Feste und Ausflüge.

Ein kleiner Rückblick auf das Jubiläumsjahr 2019

Gemeinsames Essen in der Alten Schreinerei am 11.01.2019

Besuch im Theater-Café am 10.02.2019

Liedernachmittag mit Roland Brugger 21.03.2019

Osterfrühstück 22.04.2019

Ausflug Freudenstadt 06.05.2019
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Konzert mit Frau Kaufholz und Frau Untucht 11.10.2019

Spielenachmittag 15.10.2019

SOZIALE DIENSTE UND BETREUUNG E.V.  

Durch die Verabschiedung von Pfarrer 
Vogelgsang auf ende August 2019, ver-
lieren wir unseren 1. Vorstand unseres 
Vereines, was wir sehr bedauern. 13  
Jahre war herr Vogelgsang als leitender 
Pfarrer der evangelischen Kirchenge-
meinde auch Vorsitzender unseres Ver-
eines. um den Verein auf ein festes 

Fundament zu stellen, initiierte er maßnahmen, wie die umbenen-
nung des Krankenpflegevereines in soziale Dienste und betreuung 
inklusive eines neuen logos. ebenso die satzungsänderung, dass 
nicht zwingend der leitende Pfarrer Vorstand des Vereines sein 
muss. Außerdem ist es unter seiner leitung gelungen, den Verein 
wieder finanziell besser zu stellen. im Namen des Vereines haben 
sich max schlageter und horst speidel mit einem kleinen Ab-
schiedsgeschenk von herrn Vogelgsang mit Dank verabschiedet. 
Dank herrn Vogelgsang konnte herr Gerhard Pross als neuer 1. 
Vorstand gewonnen werden, worüber wir uns von herzen freuen 
und sehr glücklich darüber sind, dass herr Pross das Amt ab 
01.07.2019 übernommen hat. Vielen Dank.
unsere Ziele von „soziale Dienste und betreuung e.V.“  sind:
•	 unterstützung der Diakonie- und sozialstation schönbuchlich-

tung
•	 mitfinanzierung der iAV-stelle mit Demenzberatungsstelle
•	 beratungsstelle für hilfs- und pflegebedürftige menschen und 

deren Angehörige
•	 hospizgruppe – beistand und begleitung für schwerkranke, 

sterbende und deren Angehörige
•	 Nachbarschaftshilfe – hilfe im Alltag
•	 seniorenmittagstisch
•	 seniorenfahrdienst 

Übung freiwillige Feuerwehr Weil im Schönbuch 06.07.2019

Märchen begleitet von der Veeh-Harfe 16.05.2019

Jubiläumsausflug 09.07.2019

Jubiläum 21.09.2019
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Gelungener-Scherz zum 1. Mai

Vielen fiel es zuerst gar nicht 
auf, so gut gemacht war ein 
scherz zum 1. mai. in der 
Nacht hatten unbekannte 
(nicht der Äffle & Pferdle-club) 
bei mehreren Fußgängerüber-
wegen das klassische hin-
weisschild mit mutter und Kind 
sorgfältig überklebt mit dem 
Äffle an der hand des Pferdles.

Viele bedauerten, dass die überklebten schilder nicht dauerhaft 
bleiben durften. 

Weihnachten im Sommer?

Weil im schönbuch war 2019 die erste Gemeinde im landkreis 
böblingen, die an den straßenbeleuchtungsmasten Weihnachts-
schmuck anbrachte. bereits im september hingen an vielen mas-
ten in der hauptstraße Weihnachtssterne in unterschiedlichen mo-
tiven.

es ging dabei nicht darum, sich als erste Gemeinde mit Weih-
nachtsdekoration hervorzutun. Die in die Jahre gekommene Weih-
nachtsbeleuchtung wurde immer anfälliger und verursachte jedes 
Jahr einen nicht zu unterschätzenden reparaturaufwand. Deswe-
gen wurden Nägel mit Köpfen gemacht und die gesamte Weih-
nachtsbeleuchtung in der hauptstraße durch Weihnachtssterne 
mit energiesparenden leD-leuchtmitteln ersetzt. Das Aufhängen 
im september diente dazu, die am besten geeigneten Formen 
auszuwählen. 

Die neue Weihnachtsdekoration für die straßenlampen in der 
hauptstraße kostete ca. 21.000,- euro.

TOILETTENWAGEN WURDE ERSETZT

Vor allem im sommer, wenn viele Veranstaltungen im Freien statt-
finden, sind toilettenwagen sehr gefragt. Da der toilettenwagen 
der Gemeinde in die Jahre gekommen war wurde er zur Jahres-
mitte erneuert. Der neue, komfortable toilettenwagen kostete ca. 
30.000,- € und wurde zum ersten mal beim Fischerfest eingesetzt.

Der neue Toilettenwagen

standort des neuen toilettenwagens ist der bauhof. reservierun-
gen, mietverträge und Abrechnungen werden in der Gemeinde-
verwaltung bearbeitet.

STRASSEN IN DER GEMEINDE

in den letzten Jahren hat die Gemeindeverwaltung den Zustand 
der straßen, Wasserleitungen und der Kanäle detailliert erfasst, 
um eine Prioritätenliste für sanierungsmaßnahmen im Vollausbau 
(sanierung von straße, Gehweg, Wasserleitung, Kanal und be-
leuchtung gleichzeitig) zu erarbeiten. Nach der sanierung der 
hauptstraße, der straße „in der röte“ und der hartmannstraße, 
ist die sanierung der Wilhelm-/ bahnhofstraße die nächste sanie-
rungsmaßnahme, die umgesetzt werden muss. 

im Juni  wurde die Planung für die bahnhofstraße im Gemeinde-
rat vorgestellt.

Zur Zeit schreibt die Gemeindeverwaltung die bauleistungen für 
diese sanierungsmaßnahme aus. Nach aktuellem Zeitplan ist der 
baubeginn für die sanierungsmaßnahme im April des nächsten 
Jahres eingeplant. Die sanierungsmaßnahme wird in der Wilhelm-
straße beginnen und geht im nächsten Abschnitt in die bahnhof-
straße über. Das sanierungsende wird zwischen der hirschgasse 
und brückenstraße liegen. 

Da bei geologischen untersuchungen viele Felsschichten im un-
tergrund gefunden wurden, ist mit einer sanierungsdauer von ca. 
zwei Jahren zu rechnen.

eine weitere große straßensanierung steht in den startlöchern. 
Die Gemeinde hat vor, die Ortsdurchfahrt in Neuweiler zu sanie-
ren. ebenso wie in der hauptstraße ist der landkreis für diese 
Kreisstraße verantwortlich. um die sanierung dieser Kreisstraße 
zu beschleunigen ist vorgesehen, dass die Gemeinde wie in der 
hauptstraße die Planung und Durchführung dieser maßnahme 
übernimmt und dass der landkreis seinen Kostenanteil für die 
straße an die Gemeinde erstattet.
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VERSTORBEN

Am 9. April starb margot Ferber, die beinahe 20 Jahre lang als 
Austrägerin der Gemeindepost gearbeitet hatte.

Am 26. Juni verstarb edith ehrhardt. sie hatte 24 Jahre lang 
hauptsächlich in der Gemeindekasse gearbeitet.

Albrecht landenberger starb am 12. Juli. er war 10 Jahre lang Ge-
meinderat und gehörte zusätzlich 5 Jahre lang dem Neuweiler Ge-
meinderat an.

helmut stäbler verstarb am 19. Juli. Über 20 Jahre lang war er Ort-
schaftsrat in breitenstein, dem er 3 Jahre lang als Ortsvorsteher 
vorstand. beinahe 20 Jahre lang gehörte er dem Gemeinderat an.

in der Vhs-Außenstelle Weil im schönbuch fanden dieses Jahr bis 
mitte November insgesamt 107 Kurse oder andere bildungsveran-
staltungen mit rund 1.700 unterrichtseinheiten statt. Nahezu 1.250 
teilnehmer besuchten ein für sie passendes bildungsangebot.

im Frühsommer fand die exkursion „Faszination honigbienen in 
der Natur“ mit dem ortsansässigen imkermeister robert löffler 
ins Naturschutzgebiet des schönbuchs große resonanz. mit ro-
land bengel ging es mehrmals auf geführten Wanderungen in den 
„schönbuch bei Nacht“ sowie gleich zweimal zur „hirschbrunft“ 
in den schönbuch. bei ausgesprochen schönem sommerwetter 
war auch der Golf-schnupperkurs auf dem schaichhof wieder ein 
ganz besonderes highlight und innerhalb weniger tage ausge-
bucht. Der informationsabend zum thema „Vielfalt der Apfelsor-
ten“ unter der leitung von manfred Nuber in der seniorenwohn-
anlage wird auch dieses Jahr im November stattfinden. 

erstmals konnte die vhs einen Kurs zur herstellung von leder-
sandalen anbieten, welcher sofort auf große resonanz stieß. 
sehr gut angenommen wurde auch der neu angebotene Kurs 
„Plastisches Gestalten mit speckstein“. immer wieder gut be-
sucht ist zudem der Workshop zur schmuckherstellung aus sil-
ber.

exkursionen gab es nach stuttgart „Auf den spuren des jüdischen 
lebens“ und zur bekannten sektkellerei rilling. Demnächst geht 
es in der Adventszeit nach esslingen auf den traditionellen Weih-
nachtsmarkt.

Die Kurse im Gesundheitsbereich verzeichnen, wie auch in den 
Vorjahren, einen enormen Zulauf.

Den meditationsworkshop meditation „ruhe da oben!“ konnten 
wir wegen enormer Nachfrage gleich zweimal samstags anbieten. 
Auch Yogakurse mit verschiedenen schwerpunkten laufen sehr 
erfolgreich.

Der Kochkurs „herbstliches Wildpflanzenmenü“ fand auf Anhieb 
zum ersten mal zahlreiche interessenten. „cocina española“, „Die 
spanische Küche“, war ein weiterer Kochkurs, der viele teilneh-
mer anlockte. Nicht zu vergessen die Kochkurse für männer und 
die Kurse der asiatischen Küche.

Wir freuen uns bereits jetzt über komplett ausgebuchte Kurse für 
die Weihnachtsbäckerei und viele interessante Kochkurse in un-
serer modernen schulküche. Der in Weil im schönbuch wohnhaf-
te märchenerzähler charles Aceval konnte in beiden semestern 
2019 einen voll besetzten märchenerzählabend mit Kocheinlage 
abhalten. 

sehr großer beliebtheit erfreuen sich nach wie vor die Veranstal-
tungen mit beate holderied aus Weil im schönbuch, die zum „ba-
cken wie zu Großmutters Zeiten“ ins backhaus auf dem markt-
platz einlädt. 
Die beiden sprachkurse „conversation“ in englischer sowie fran-
zösischer sprache sind stets von Jung und Alt belegt. Neu hinzu-
gekommen sind zwei spanischkurse für Anfänger.
Viele der Kurse und Veranstaltungen fanden wie gewohnt in ver-
schiedenen räumen der Gemeinschaftsschule in Weil im schön-
buch sowie in den sporthallen in Weil im schönbuch, Neuweiler 
und breitenstein statt.
Die vhs bedankt sich recht herzlich bei der Gemeinde für die un-
terstützung der Arbeit der vhs. 

WEILER KINDERKLEIDERBAZAR

Auch 2019 fand im Frühjahr 
und im herbst wieder der 
beliebte Weiler Kinderklei-
derbazar statt. Die Kinder-
gärten, der schülerhort und 
die büchereien erhielten 
wieder großzügige spenden 
aus dem erlös der Veranstal-
tungen.
Die Verteilung der spenden 

orientiert sich an der Anzahl der helferinnen aus den einzelnen 
häusern. Daher ist es wichtig, dass weiterhin möglichst viele el-
tern beim Kinderkleiderbazar mithelfen. Die mitglieder des Floh-
marktteams freuen sich über jede unterstützung!
mehr infos zum Weiler Kinderkleiderbazar: 
www.weiler-kinderkleiderbazar.de
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Der Gemeinderat, die Ortschaftsräte, 
der Bürgermeister und die

Gemeindeverwaltung wünschen ein  
besinnliches Weihnachtsfest!
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ZAhLEN AUS DER VERWALTUNG
Standesamt
beim standesamt sind im Jahre 2019 folgende Verän-
derungen und Personenstandsfälle festgehalten: 93 Ge-
burten, 105 sterbefälle, 57 eheschließungen, 89 Kir-
chenaustritte.

Friedhofsamt
2019 wurden 80 menschen bestattet ( 67 urnenbestat-
tungen und 13 erdbestattungen). unter den urnenbe-
stattungen waren 12 bestattungen in rasengräbern und 
8 bestattungen in einem baumgrab.

Meldebehörde
bei der meldebehörde, dem Pass- und Ausländeramt 
sowie der Ortsbehörde sind folgende Zahlen registriert:
einwohner am 31. Oktober 2019: 10.006
davon männlich 4.954
davon weiblich 5.052
davon Ortsteil Weil im schönbuch 7.636
davon Ortsteil Neuweiler 1.125
davon Ortsteil breitenstein 1.245
in diesen Zahlen sind 1.548 einwohner mit anderen 
staatsangehörigkeiten enthalten, das sind ca. 15,5%. 
Die ausländischen einwohner kommen aus folgenden 
ländern:
türkei 269
italien 341
ehem. Jugoslawien 162
Griechenland 84
spanien 22
Portugal 14
österreich 37
usA 21
Andere länder  598
Zugezogen sind im laufe des Jahres (bis 31.10.2019) 
647 Personen (ohne Geburten), weggezogen sind im 
laufe des Jahres 628 Personen (ohne sterbefälle). 
es handelt sich um einen „bevölkerungswechsel“ von 
insgesamt 1275 Personen.
umgezogen sind 198 Personen.

Bearbeitungen und Ausstellungen

im laufe des Jahres 2019 wurde ausgestellt bzw. bear-
beitet:

Personalausweise  1.003
vorläufige Personalausweise  43
reisepässe  560
vorläufige reisepässe 6
Passänderungen 150
Kinderreisepässe inkl. Änderungen 130
Aufenthaltserlaubnisse usw. 163
Fischereischeine 17
Führerscheinanträge 38
Polizeiliche Führungszeugnisse 532

Bearbeitungen und Ausstellungen im Sozial- und 
Rentenamt 2019

Wohngeldanträge 48
Anträge auf rundfunkgebührenbefreiung/ 
Grundsicherung/sozialhilfe 9
rentenanträge und Kontenklärungen 143
Kindererziehungszeiten 21
Kindergeldanträge 13
elterngeld- /erziehungsgeldanträge 10
Jugendhilfe/teilhabe 5
sozial- und Familienpass gesamt 
(Neuanträge/Verlängerungen) 75
Windelzuschuss 146

Baugesuche

insgesamt wurden 65 (2018: 76) baugesuche, Kennt-
nisgabegesuche, Anträge auf Ausnahme, Abweichung, 
befreiung und Anträge im vereinfachten Genehmigungs-
verfahren beim Ortsbauamt eingereicht und verfahrens-
rechtlich bearbeitet.

Zahlenmäßig nicht erfasst werden können Anfragen zu 
bebauungsplänen, baulasten, Altlasten, bodenverhält-
nissen und bodenrichtwerten.
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Der Gemeinderat für die Wahlperiode 2019 bis 2024

Vordere Reihe: Eva Bäßler, Dr. Maria Staber, Christine Himmelein, Thomas Müller, Wolfgang Hiller, Fritz Klenk, Dr. Hans-Jörg Bühler, Evelyn Amrehn, Dorothee 
Belser, Robert Löffler
Hintere Reihe: BM Wolfgang Lahl, Wolfgang Ehrmann, Klaus Frey, Klaus Finger, Armin Kolb, Wolfgang Brennenstuhl, Roland Singer, Jürgen Brennenstuhl,  
Kurt Kober, Konrad Heydenreich, Thomas Speidel, Beate Marquart


